
ИГОРЬ КОНДРАТЬЕВ

Вконце апреля в окрестностях
Санкт-Петербурга компании HP и
Foxconn торжественно — при уча-

стии губернатора северной столицы Ва-
лентины Матвиенко — открыли совмест-
ное производство компьютеров в России.

Правда, речь в данном
случае идет отнюдь не

о намечавшемся вводе в действие пред-
приятия в Колпине, где выпуск оборудо-
вания должен был начаться еще во вто-
ром квартале 2009-го.

По словам исполнительного вице-пре-
зидента Hon Hai Precision Industry Джим-
ми Чанга, последний экономический кри-
зис заставил Foxconn и HP скорректиро-
вать первоначальные планы. Одно время
даже складывалось впечатление, что про-
ект по созданию совместного производ-
ства может так и не состояться. Сомне-
ния на этот счет возникли, в частности,
когда в декабре прошлого года появилось
сообщение о том, что тайваньский конт-
рактный производитель приобрел у кор-
порации Dell принадлежащие последней
и расположенные в польской Лодзи про-
изводственные мощности по выпуску ПК,
ноутбуков, серверов и систем хранения.

Тем не менее в условиях наметившего-
ся в России оживления экономики парт-

неры решили поторопиться с реализаци-
ей своих намерений. “После всесторон-
него обсуждения Foxconn и HP пришли к
выводу, что сложная экономическая си-
туация не должна помешать нашему вхо-
ждению на российский рынок с собствен-
ным производством”, — резюмировал 
г-н Чанг.

В результате партнеры решили стар-
товать с временной площадки. Для орга-
низации временного производства в
промышленной зоне Шушары на терри-
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ПЕТР ЧАЧИН

11мая в Москве в “Экспоцентре”
начала свою работу 22-я между-
народная выставка телекомму-

никационного оборудования, систем уп-
равления, информационных технологий
и средств коммуникаций “Связь-Экспо-

комм-2010”. Несмотря на
экономический кризис, веду-

щий российский форум инфокоммуни-
каций явно набирает обороты: по мно-
гим показателям он существенно больше
предыдущего. Это и не удивительно, по-
скольку он получил официальную под-
держку двух профильных ведомств —
Министерства связи и массовых комму-
никаций и Министерства промышленно-
сти и торговли РФ.

Участниками смотра стали 560 компа-
ний из 25 стран мира. Среди них предста-
влены и ведущие мировые производите-
ли, а также 290 российских компаний.
Площадь экспозиции 30 тыс. м2. На фоне
445 фирм из 22 стран и 24,2 тыс. м2 выста-
вочных площадей прошлого года нынеш-
ний форум явно выигрывает. Этому по-
могает и насыщенная деловая программа
выставки.

“Создание современной информаци-
онной среды является одним из ключе-
вых направлений модернизации эконо-
мики страны, — подчеркнул на открытии

выставки Сергей Собянин, замести-
тель председателя правительства,
руководитель аппарата правительст-
ва Российской Федерации. — В этой
работе у государства есть серьезный
партнер — российский телекомму-
никационный бизнес, который демонст-
рирует в последние годы колоссальный
прогресс, доказывая свою состоятель-
ность и конкурентоспособность”.

В рамках выставки организуется более
тридцати мероприятий, включая Форум
по управлению Интернетом (Russian In-
ternet Governance Forum), заседание Со-
вета по массовым коммуникациям, кон-
ференцию Международной академии
связи и круглые столы по цифровому те-
лерадиовещанию. Но крупнейшим собы-

тием форума, как и в прошлом году,
стало расширенное заседание Колле-
гии Минкомсвязи по итогам работы
отрасли в 2009 г. и задачам на 2010-й,
которое проводится на территории
выставки в первые два дня ее работы.

В этом году мероприятия деловой про-
граммы — конференции, семинары и пре-
зентации новых продуктов и услуг —
впервые проводятся в рамках тематичес-
ких дней. Так, третий день работы выстав-
ки, 13 мая, провозглашен днем информа-
ционных технологий, а завершающий, 14
мая, — днем массовых коммуникаций.
В этот день, например, намечено обсудить
предложение Минкомсвязи о выделении
индустрии средств массовой информации
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За день до первомайских праздников
Президент страны Дмитрий Медве-
дев провел в Обнинске заседание

Комиссии по модернизации и технологи-
ческому развитию экономики России.
Одной из главных тем предсказуемо ста-

ло формирование особых
правовых условий для ин-

новационного центра в
Сколкове.

Судя по количеству
мер, которые предло-
жено предпринять для
поддержки инноваций в
обход действующего за-
конодательства, откро-
венно создается впечат-
ление, что на остальной
территории страны вы-
сокими технологиями
сегодня невозможно за-
ниматься в принципе...

Открывая заседание, г-н Медведев на-
помнил присутствующим, что недавно
вместе с не нуждающимся в представле-
нии Жоресом Алфёровым сопредседате-
лем по научному совету проекта стал
биохимик с мировым именем, лауреат
Нобелевской премии Роджер Корнберг.
Кадровой же новостью стало сообщение
Президента о том, что сопредседателем
наблюдательного совета управления

компаниями в Сколкове согласился стать
бывший глава корпорации Intel Крейг
Барретт.

Президент уверен, что столь знаковые
имена обязательно повысят международ-
ный интерес к проекту, который он скло-
нен называть не иначе как мотором фор-
мирования инновационной системы в
нашей стране. По его убеждению, созда-

ваемый центр должен с
самого начала быть
представлен как абсо-
лютно конкурентоспо-
собный, причем в гло-
бальном смысле, и в
этом его существенное
отличие от того, чем го-
сударство занималось у
нас до сих пор.

Одним из этих “до
сих пор” разумеется
была программа пилот-
ных технопарков Мин-

комсвязи. Поэтому стоит вспомнить, что
буквально за неделю до описываемых со-
бытий министр этого ведомства Игорь
Щеголев сделал заявление о том, что она
будет продолжена в 2011—2014 гг. По за-
явлению г-на Щеголева финансирование
некоторых технопарков на последнем
этапе было решено прекратить, однако
на очереди сейчас рассмотрение 10 но-
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Дмитрий Медведев: “Это не подготовка к
Олимпиаде+2014, всё нужно сделать быст+
ро и твёрдо” (фото с сайта kremlin.ru)

Так выглядит первенец совместного производства,
украшенный автографами Валентины Матвиенко,
Джимми Чанга и Эрика Кадора





СЕРГЕЙ СВИНАРЕВ

Анонсируя для российской обще-
ственности вторую редакцию Mi-
crosoft SQL Server 2008 R2,

директор по маркетингу платформы при-
ложений Microsoft в Восточной и Цен-
тральной Европе Тара Сеппа заявила,

что 80% появившихся в ней нов-
шеств имеют самое непосредствен-

ное отношение к бизнес-аналитике. Хо-
телось бы обратить внимание еще и на
то, что, хотя мы в своих публикациях по-
прежнему называем этот продукт систе-
мой управления базами данных (СУБД),
сама корпорация позиционирует его го-
раздо шире — как платформу управле-
ния данными, призванную помочь заказ-
чикам извлекать из них ценную
информацию, независимо от того, где эти
данные находятся — на ПК, в дата-цен-
тре или “на облаке”.

Сегодня в составе указанной платфор-
мы наряду с собственно реляционной
СУБД присутствует целый ряд служб: для
генерации отчетов (Reporting Services),
бизнес-анализа (Analysis Services), инте-
грации информации из разнородных ис-
точников (Integration Services), управления
мастер-данными (Master Data Services).
По сути, это полноценная платформа
Business Intelligence, предлагаемая многи-
ми вендорами в виде самостоятельного
продукта. К этой же сфере следует отне-
сти включенную в SQL Server R2 техноло-
гию Power Pivot для быстрого анализа
больших массивов данных (сотни миллио-
нов записей) непосредственно в оператив-
ной памяти настольного ПК (надстройка
над Microsoft Office Excel). Думается, до-
вольно косвенное отношение к реляцион-
ной СУБД имеет модуль StreamInsight —

средство анализа данных в потоке, обычно
относящееся к категории CEP (Complex
Event Processing).

В отличие от классических BI-систем, в
которых данные из множест-
ва источников сначала загру-
жаются в хранилище и толь-
ко после этого становятся
доступны для исследования,
технология StreamInsight да-
ет возможность начать обра-
ботку данных уже в момент
их поступления из того или
иного источника: входящие
данные пропускаются через
систему логических фильт-
ров, позволяющих выделить
только значимую для кон-
кретного бизнес-процесса
информацию. В зависимости
от поставленной задачи эта
значимая информация мо-
жет быть дополнительно об-
работана или сохранена, но
более важно то, что избыточные данные,
присутствующие в потоке, просто отбра-
сываются, а это сулит существенную эко-
номию ресурсов системы хранения.

Любопытно, что первые попытки ре-
ального использования технологии
StreamInsight в российских компаниях
были сделаны еще до официального вы-
хода на рынок Microsoft SQL Server 2008
R2 (запланирован на май). Об одной из
них рассказал руководитель службы тех-
нического анализа “ВымпелКома” Ва-
лентин Кошкин. До сих пор из-за высо-
кой стоимости оборудования и лицензий
автоматизированная система гарантиро-
вания доходов эксплуатировалась только
в крупных компаниях группы “Вымпел-

Ком”, в остальных же такие задачи по-
прежнему решаются либо со значитель-
ной задержкой, либо с большими трудо-
затратами. Поскольку с появлением

StreamInsight стоимость раз-
работки и сопровождения
подобных решений заметно
снижается, в “ВымпелКоме”
решили автоматизировать
соответствующие процессы
во всех дочерних компани-
ях, в том числе и в неболь-
ших региональных.

В рамках пилотного про-
екта, длившегося около
месяца, удалось построить
систему, контролирующую
поступление выручки опе-
ратора связи от услуг SMS.
На ее вход поступает два по-
тока данных — об отправ-
ленных SMS-сообщениях и о
прохождении их оплаты че-
рез биллинговый контур.

Эти потоки анализируются в реальном
времени с помощью StreamInsight, и если
по какой-то причине оба трафика не со-
гласуются между собой, менеджеры по-
лучают предупреждающее сообщение и
ищут причины ненадлежащего функцио-
нирования той или иной подсистемы. По
словам Валентина Кошкина, проект при-
знан успешным: потери выручки сниже-
ны на 30%, анализ собираемых данных
выполняется на 3—4 ч быстрее, а эконо-
мия дискового пространства составляет
от 30 Гб в день для трафика SMS и до
200 Гб — для голосового трафика.

Похожая задача решалась и разработ-
чиками питерской компании Baltic Soft,
которые решили создать дополнитель-

ный модуль для своей биллинговой сис-
темы paytracker, позволяющий избегать
непредусмотренных потерь в процессе
учета лимитируемого интернет-трафика.
Раньше для этого применялась система,
в которой данные о трафике того или
иного клиента один раз в минуту выгру-
жались из маршрутизатора в БД, после
чего проверялось наличие средств на
счету клиента, и если их там не остава-
лось, обслуживание прекращалось. С по-
мощью StreamInsight удалось анализиро-
вать поток данных поступающих с мар-
шрутизатора в реальном времени.
В результате не только производитель-
ность биллинга увеличилась со 100 тыс.
транзакций в минуту до 1 млн., но также
заметно снизились требования к аппа-
ратным ресурсам: если раньше задачу
выполняли 50 двухпроцессорных серве-
ров, то теперь достаточно двух четырех-
процессорных машин.

Возвращаясь к реляционному серверу
БД, отметим повышение его производи-
тельности и масштабируемости. Версия
Datacenter поддерживает до 256 логиче-
ских процессоров и позволяет управ-
лять 25 экземплярами СУБД, в том чис-
ле и в виртуализированной среде. Новое
программно-аппаратное решение для
хранилищ данных Power Data Ware-
house, которое будет выпускаться в
партнерстве с Bull, Dell, EMC, HP и
IBM, позволяет создавать хранилища с
параллельным доступом к массивам
объемом в сотни терабайтов. Усовер-
шенствованы механизмы сжатия дан-
ных. Благодаря реализации процессов
управления группами серверов на осно-
ве политик заметно упрощается работа
администратора БД. 4
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По словам Тары Сеппа, 80%
появившихся в Microsoft SQL
Server 2008 R2 новшеств
имеют самое непосредствен�
ное отношение к бизнес�ана�
литике
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Microsoft представляет платформу управления данными

ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Компания Hewlett-Packard покупа-
ет за 1,2 млрд. долл. фирму Palm,
одного из пионеров в области мо-

бильных устройств. Хотя HP платит за
акции Palm на 23% больше их стоимости
до объявления сделки, это — недорогая

покупка, потому что с начала
этого года курс акций Palm

упал на 53%.
Для Palm это поглощение может стать

спасением от банкротства. Дело в том, что
в последнее время дела у нее идут неваж-
но. Компания, которая является перво-
проходцем рынка мобильных устройств,
быстро сдает позиции конкурентам, та-
ким как Apple, RIM и поставщики смарт-
фонов на платформе Google Android.
Ставка Palm на новые модели Pre и Pixi се-
бя не оправдала, так как их продажи ока-
зались гораздо ниже запланированных.
Финансовые результаты компании за по-
следний квартал были вдвое ниже про-
гноза аналитиков, и на рынке появились
слухи о возможном обращении Palm к за-
кону о защите от банкротства. Одновре-
менно поползли слухи о продаже. В каче-
стве возможных покупателей упомина-
лись фирмы HTC, Lenovo, Dell и Nokia.

Так что эта сделка не стала неожидан-
ной для наблюдателей. Напротив, она
иллюстрирует нынешнюю тенденцию
выхода ведущих игроков мира ИТ на ры-
нок потребительской электроники. Дос-
таточно вспомнить о покупке компанией
Cisco производителя видеокамер Pure
Digital Technologies. К тому же сама HP
активно использует запасы наличности
для стратегических покупок, например,
недавно она приобрела 3Com, а до этого
купила EDS.

По мнению экспертов, поглощение
Palm позволит HP увеличить долю на
рынке смартфонов, на котором она хоть

и присутствует, но не играет заметной
роли. Дело в том, что ее устройство iPaq,
полученное в результате поглощения
Compaq в 2002-м, не пользуется особой
популярностью — по оценке аналитиче-
ской компании IDC, его доля на рынке
смартфонов составляет 0,1%.

HP надеется поправить положение за
счет продвижения известной торговой
марки Palm. Однако некоторые наблюда-
тели находят сделку рискованной из-за
того, что Palm теряет долю на рынке и
терпит убытки. Так, считают аналитики
из ComScore, доля компании на рынке
смартфонов в США сократилась до
5,4 % с 9,4% в прошлом году.

Однако сам мобильный бизнес сейчас
лакомый кусок. Ведь на ИТ-рынке быстрее
всего растет именно мобильный сегмент.
Так, по оценке Gartner, в прошлом году
потребители купили 172,4 млн. смартфо-
нов, что на 24% больше, чем в 2008-м. Ес-
ли HP хочет конкурировать с лидерами
этой перспективной области, ей нужна
своя мобильная платформа, считают ана-
литики. Однако одной платформы недос-
таточно, чтобы победить таких конкурен-
тов, как компания Apple с ее онлайновыми
магазинами iTunes и App Store. Чтобы пре-
успеть, HP нужно привлечь к своей плат-
форме разработчиков приложений, соз-
дающих игры, инструменты и программы
для конечных пользователей. Но сейчас
большинство разработчиков занято созда-
нием ПО для платформ Apple, Google и
RIM. Переманить их на свою сторону HP
сможет только, если продемонстрирует
рост числа клиентов платформы Palm.

Понимая это, HP планирует активно
развивать платформу Palm. Прежде все-
го, компания собирается объединить биз-
нес Palm со своим отделением персональ-
ных компьютеров и увеличить нынешний
бюджет на разработку и маркетинг мо-

бильных продуктов. Помимо оборудова-
ния HP также намерена развивать ОС
Palm WebOS, предназначенную для
смартфонов, а также распространить эту
ОС на мобильные планшеты — новую
область, в которую компания собирается
выйти, вдохновленная успехом устройст-
ва Apple iPad. Правда, первые планшеты
HP, которые должны появиться уже в
этом году, будут работать под управлени-
ем Microsoft Windows. Кроме того, HP
возможно использует WebOS и для нетбу-
ков, которые сейчас особенно популяр-
ны. Однако выходя на рынок мобильных
ОС, HP вступает в конкуренцию с Mi-
crosoft и Google, победить которых будет
нелегко.

Мнения аналитиков по поводу пер-
спектив этой сделки расходятся. Одни
считают, что хотя ни один из ее участни-
ков не преуспел на мобильном рынке,
вместе они смогут добиться успеха. Palm
получит финансирование и поддержку
со стороны огромной международной
корпорации с ее развитой сетью продаж,
партнеров и дистрибуции.

Что касается HP, то она сможет сэко-
номить время и деньги на разработке
собственной мобильной платформы и
ускорить выпуск новых смартфонов,
чтобы подстегнуть свой вялый мобиль-
ный бизнес.

Однако некоторые наблюдатели на-
строены скептически, считая, что раз уж
Palm не смогла добиться положительных
результатов, несмотря на свою знамени-
тую торговую марку и обширную кли-
ентскую базу, HP придется нелегко. 4

БИЗНЕС 

HP усилится технологиями Palm

ЦОДЫ

HDS бросает вызов Cisco и EMC
Компания HDS представила платформу
Unified Compute Platform (UCP) для об-
лачных вычислений и внедрения прило-
жений Microsoft, Oracle и SAP в виртуа-
лизованной среде. UCP объединяет
дисковые массивы USP V/VM, лезвия
BladeSymphony 2000 и коммутаторы Fi-
bre Channel и Ethernet.

HDS утверждает, что в UCP благодаря
открытой архитектуре могут использо-
ваться серверы и системы хранения дру-
гих вендоров. Вычислительная платфор-
ма HDS использует пакет
виртуализации Microsoft Hyper-V, но
также поддерживает и виртуальные ма-
шины VMware, а для управления вирту-
альными машинами и операциями сер-
верного комплекса применяет ПО
Hitachi Orchestration Software и еще два
пакета Microsoft — Microsoft System
Center Virtual Machine Manager и System
Center Operations Manager. Пока на сай-
те HDS отсутствуют какие-либо техни-

ческие описания UCP или ссылки на ее
пилотные внедрения, а также информа-
ция о сроках начала поставок новой
платформы.

Концепция UCP очень похожа на идеи
альянса VCE, в который входят Cisco,
EMC и VMware. Напомним, что VCE
предлагает комплексы для внедрения об-
лачных вычислений Vblock, состоящие из
блейд-серверов Cisco UCS и ее же комму-
таторов, дисковых массивов EMC и ПО
виртуализации VMware Vsphere. Слабым
звеном как UCP, так и Vblock является
использование лезвий от вендоров, кото-
рые относятся к категории нишевых иг-
роков серверного рынка, поэтому их про-
дукция мало известна корпоративным
заказчикам. В 1990-е гг. мэйнфреймы
HDS достаточно успешно конкурирова-
ли с IBM S/390, но затем компания скон-
центрировалась на производстве систем
хранения, а попытки Hitachi вывести
BladeSymphony на мировой рынок блейд-
серверов не дали сколько-нибудь замет-
ного эффекта. Л. Л.

ВКРАТЦЕ
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В
ыставка(конференция Info(

security Russia, которая про(

водилась Выставочным

объединением “РЭСТЭК” в Моск(

ве с 2005 г., сменила российских

организаторов, но возродилась

под новым брендом “INFOBEZ(

EXPO/ИнфоБезопасность”. И прой(

дет она с 5 по 7 октября 2010 г.

там же, в “Экспоцентре” на Крас(

ной Пресне. Шесть лет опыта про(

ведения, поддержка ИБ(сообще(

ства, крупнейших заказчиков и

поставщиков ИБ(решений — все

это стало платформой для возро(

ждаемой российской выставки(конференции.

Подготовка к ней уже началась: сформирован

Программный комитет — созвездие экспертов

отрасли, который, как и прежде, возглавил ди(

ректор по развитию бизнеса НИП “Информза(

щита” М. Ю. Емельянников. А поскольку именно

конференция сумела стать центром притяжения

специалистов, посещающих выставку, то его мы

и попросили поделиться новыми идеями.

— Какие тенденции в организации конференций
в области ИБ вы видите? Что должно предла�
гаться участникам таких мероприятий и чего
не следует допускать на подобных форумах?

К сожалению, в силу того, что тема информа(

ционной безопасности остается весьма горячей,

у многих компаний появилось отчетливое стрем(

ление просто зарабатывать на конференциях

деньги. Как результат, количество таких меро(

приятий стало зашкаливать. А “вал”, как всегда,

ведет к падению уровня. На таких тусовках очень

много непрофессиональных, поверхностных,

рекламных, а иногда и просто беспомощных вы(

ступлений с огромным количест(

вом элементарнейших ошибок и

глупостей. А это очень опасно,

ведь среди слушателей много не(

опытных специалистов, которые

пришли за знаниями, а вместо них

получают весьма сомнительные

рецепты.

На серьезных мероприятиях на(

до предлагать подходы и пути ре(

шения наиболее острых и волную(

щих специалистов проблем,

квалифицированное обсуждение

тех вопросов, для решения кото(

рых нет известных рецептов.

А избегать — двух очевидных вещей: неприкры(

той рекламы, от которой все устали и чье место

на технических семинарах и мероприятиях вен(

доров и интеграторов, а также теоретизирования

на тему безопасности вообще. Именно этими со(

ображениями всегда руководствовался про(

граммный комитет выставки(конференции, фор(

мируя ее программу и отбирая конкретных

участников и выступления.

— В чем основное отличие предстоящей и про�
шлогодней выставок�конференций?

Этот форум — значимый для отрасли и не ну(

ждается в какой(то коренной перестройке или

ломке. Надо сохранить лучшее и искать новые

формы, новые интересные темы. В этом году мы

планируем углубиться в отраслевую специфику и

к традиционному “Банковскому дню” добавить

расширенные мероприятия, посвященные осо(

бенностям информационной безопасности в те(

лекоме и на транспорте. В более широком фор(

мате будут обсуждаться проблемы безопасности

новых технологий: виртуализации, облачных вы(

числений, SaaS и др. Больше внимания на семи(

нарах и круглых столах планируем уделять пра(

вовым и юридическим вопросам информацион(

ной безопасности — теме, вызывающей все

больший интерес ИБ( и ИТ(специалистов. Хотим

провести секцию ИТ(директоров, которые выну(

ждены активно втягиваться в решение вопросов

безопасности.

Попробуем добавить зрелищности и остроты,

организовав экспертную панель — общение ве(

дущих экспертов и зала в режиме живого диало(

га. И конечно же состоится ставшая традицион(

ной битва “Львов и Гладиаторов”.

— Разделяете ли вы мнение ряда ИБ�специали�
стов, что масштабные реальные мероприятия
уже не актуальны в наше виртуальное время с
практически постоянным доступом к Сети и они
доживают последние дни?

Категорически не согласен. Форумы в Интерне(

те очень важны и полезны. Но у них масса специ(

фических особенностей, которые не позволят

виртуальному общению заменить живые дискус(

сии на реальных конференциях. Да и с регулято(

рами на форуме, как правило, нельзя пообщать(

ся, а ведь они во многом задают направления

развития ИБ. Кроме того, совершенно невозмож(

но собрать множество разных экспертов в одно

время на одном виртуальном форуме и услышать

их мнения, а на конференции — вполне реально.

Наконец, интернет(общение — выбор многих, но

не всех специалистов. Мнение тех, кто не “живет”

в сети, часто очень интересное и важное для по(

нимания проблемы, можно узнать именно при

живом общении.

— Чем для вас лично является выставка “Ин�
фобезопасность”?

1. Тенденции. Выставка(конфереция вот уже

шесть лет — то место, где эти тенденции в об(

ласти ИБ извлекаются на свет, обсуждаются,

анализируются, а иногда и формируются. Я до

сих пор горжусь тем, что на первую конферен(

цию вынес тему информационной безопасности

бизнеса, к обсуждению которой удалось при(

влечь не только российских, но и ведущих за(

падных экспертов. С каждым годом тема ИБ все

больше сближается с темой безопасности биз(

неса, и наша конференция была одной из пер(

вых, если не первой, где вопрос был поставлен

именно так.

2. Пути решения проблем. Программа выстав(

ки(конференции определяется желанием дать

ответы на возникающие у специалистов по ИБ

вопросы, как и чем отвечать на новые вызовы.

Примером являются наиболее посещаемые в по(

следние годы секции конференции по защите

персональных данных. Там в жарких спорах, в

том числе и с регуляторами, рождаются подходы

к построению подсистем безопасности ИСПДн.

Другой наглядный пример — конкурс “Львы и

Гладиаторы”, фаворитами которого неизменно

оказываются продукты, предлагающие защиту

от наиболее актуальных и опасных угроз.

3. Живое общение. Лучшего места для обмена

мнениями специалистов всех уровней у нас в

стране нет. Три дня конференции, 4—5 залов,

всеобъемлющая тематика, эксперты по всем на(

правлениям и всем отраслям — аналога просто

нет. Не случайно большинство секций и круглых

столов заканчивается длительными дискуссия(

ми уже вне залов. Именно там, в кулуарах, уже

без оглядки на ограничения временного регла(

мента идет наиболее острый обмен мнениями.

С регуляторами, конечно, можно подискути(

ровать и на других мероприятиях — на “Инфо(

форуме”, в Сочи, в Магнитогорске, но именно на

этой выставке(конференции в силу максималь(

ной широты рассматриваемых вопросов и “без(

галстучности”, а также доступности представите(

лей официальных структур для всех без

исключения специалистов дискуссии с предста(

вителями госорганов становятся наиболее ост(

рыми и полезными.

Место для дискуссий по информационной
безопасности – “Экспоцентр” на Красной Пресне
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вых заявок из регионов, и в це-
лом за три года федеральное
финансирование программы со-
ставит 13—14 млрд. руб. (Какие
именно проекты лишились фи-
нансирования, тогда не сообща-
лось, и было лишь отмечено, что
в числе фаворитов Минкомсвя-
зи остался технопарк в новоси-
бирском Академгородке.)

Что касается Сколково, то, по
словам г-на Медведева, сейчас
идёт этап определения основ-
ных технических, финансовых и
организационно-правовых па-
раметров проекта. Правительст-
ву было поручено разработать
особый правовой, администра-
тивный, налоговый и таможен-
ный режимы функционирова-
ния его территории. Также до
конца мая должен быть подгото-
влен носящий комплексный ха-
рактер базовый законопроект,
который будет предусматривать
изменения в уже действующих
нормативных актах (порядка де-
сяти). Внести данный законо-
проект в Госдуму Президент по-
обещал лично.

На налоговом режиме глава
государства сделал особый ак-
цент и даже озвучил предпола-
гаемую совокупность льгот.
Все компании-резиденты в те-
чение 10 лет (если только объ-
ем их выручки раньше не пре-
высит 1 млрд. руб., а размер
прибыли не перевалит за 300
млн.) будут освобождены от на-
логов на прибыль, имущество
и землю. Эти предприятия смо-
гут платить НДС по своему же-
ланию, для них предусмотрено
снижение обязательных стра-
ховых взносов до уровня в
14%, и лишь налог на доходы
физических лиц в Сколкове ос-
танется без изменений.

О предполагаемом правовом
режиме на заседании рассказы-
вала глава Минэкономразвития
Эльвира Набиулина. По ее сло-
вам, управление инноградом
станет осуществляться специ-
ально созданным юридическим
лицом в виде фонда. Инноваци-
онные проекты для реализации
в Сколкове будут подвергаться
отбору в рамках научного сове-
та с привлечением экспертов (в
том числе международных).

Предполагается, что земель-
ные участки на территории
Сколково смогут находиться
только в собственности фонда и
не будут передавались в собст-
венность третьих лиц и даже
участников проекта. Главное,
как считает г-жа Набиулина, —
целевое использование объек-
тов; оно строго ограничено, по-
этому жилье станет передавать-
ся участникам только в аренду
(очевидно льготную), а обслу-
живающим структурам любая
недвижимость будет предостав-
ляться на стандартных услови-
ях. (Иначе, как заметил Прези-
дент, с учетом близости к Моск-
ве и большого потенциала
коммерциализации проекта, че-
рез 15 лет там просто возникнет
новая Рублёвка.)

По признанию г-жи Набиули-
ной, часть вопросов льготного
таможенного режима Минэко-
номразвития еще только пред-
стоит проработать. Министерст-
во пока не готово дать ответ, на
кого этот режим будет распро-

страняться — только на участ-
ников проекта или также на сам
фонд при приобретении обору-
дования, необходимого для
функционирования и строи-
тельства инфраструктуры. Так-
же чиновникам потребуется оп-
ределиться с формой предостав-
ления упомянутых льгот —
будет ли это некоторое освобо-
ждение или целесообразнее ис-
пользовать схему возврата упла-
ченных пошлин.

В отношении условий об-
легчённого приглашения высо-
коквалифицированных ино-
странных специалистов воз-
главляемое г-жой Набиулиной
ведомство уже подготовило ряд
изменений в законодательство,
и они сейчас находятся в Думе
“в высокой степени готовности
для рассмотрения во втором
чтении”. Речь идет об отмене
квотирования для специали-
стов, уровень заработной пла-
ты которых составляет не ме-
нее 2 млн. руб. в год. То есть
предполагается, что, если рабо-
тодатель готов платить такую
сумму, значит речь идет именно
о высококвалифицированном
сотруднике. Для таких людей
предлагается упростить мигра-
ционный режим, механизм и
сроки получения рабочей визы,
разрешения на работу. При
этом, как подчеркивает г-жа
Набиулина, правительству
даётся право в определённых
случаях снижать планку, что
может быть сделано, в частно-
сти, и для Сколкова.

Довольно неожиданным ока-
зался фрагмент доклада чинов-
ницы об аспектах технического
регулирования проекта. Как мо-
жно было понять из ее краткого
диалога с Президентом, кото-
рый они по всей видимости на-
чали еще в кулуарах, если сегод-
ня ввозить в Сколково только
продукцию (как отечественно-
го, так и зарубежного производ-
ства), находящуюся в полном
соответствии с нормативными
документами, то в итоге в инно-
граде будет построен “прошлый
век”. Г-н Медведев даже привел
в пример посещенный им нака-
нуне в Дании некий технологич-
ный дом, построенный по замк-
нутой системе энергосбереже-
ния за счёт использования
солнечного света, и выразил
уверенность, что в Сколкове без
нарушения действующего зако-
нодательства его бы воздвигнуть
не удалось. (А по уверению гла-
вы государства, подобный дом в
иннограде таки появится непре-
менно.)

В итоге Минэкономразвития
предлагает в Сколкове не обра-
щать внимание на нормати-
вы — фонд или уполномочен-
ная им организация возьмет на
себя риски и ответственность
за безопасность использования
“неликвидной” инновацион-
ной продукции. Ну а чтобы до-
вершить эту занятную картину,
иллюстрирующую истинный
уровень современного миро-
устройства, г-жа Набиулина
предложила ввести на террито-
рии иннограда отдельные сани-
тарные правила и правила по-
жарной безопасности.

На этом фоне заявления о не-
обходимости создать в проекте
административно благожела-
тельную среду и предусмотреть
специальные подразделения
федеральных органов (МВД,

ФМС, ФНС, ФТС) прозвучали
уже как вполне самоочевидные
вещи.

В этом же ключе можно вос-
принять и предложения о не-
применении на территории
Сколково общих правил земле-
пользования и застройки. По
замыслу Минэкономразвития
фонд будет утверждать собст-
венную документацию комп-
лексного развития территории.
При этом предполагается, что
фонд станет осуществлять
функции по госэкспертизе про-
ектной документации, нести от-
ветственность за безопасность
построенных зданий и выда-
вать разрешения на ввод объек-
тов в эксплуатацию.

Ну и конечно же особые про-
цедуры необходимы иннограду
и в вопросах реализации прав на
интеллектуальную собствен-
ность. По словам г-жи Набиули-
ной, ее ведомство считает нуж-
ным создание специального
подразделения Роспатента, ко-
торое бы действовало в друже-
любном и ускоренном порядке.
При этом предполагается, что
безусловные права должны
быть у участников на объекты
интеллектуальной собственно-
сти и в случаях работы по госу-
дарственным, муниципальным
контрактам, что позволит уско-
рить коммерциализацию разра-
боток.

Также в министерстве рассма-
тривают возможность субсиди-
рования расходов участников на
патентование, так как для ма-
лых предприятий это достаточ-
но большие средства.

О том, когда столь часто упо-
минаемый управляющий фонд
появится как юридическое ли-
цо, стало понятно из выступле-
ния руководителя проекта с рос-
сийской стороны, главы группы
компаний “Ренова” Виктора Ве-
ксельберга. По его словам, уч-
редительные документы фонда

уже согласованы, переданы в
Минюст на регистрацию и по-
ложительного ответа стоит ожи-
дать в течение мая.

Бизнесмен также сообщил
об открытии интернет-сайта
i-gorod.com, где станет разме-
щаться информация об инно-
граде, и отдельно подчеркнул,
что в его понимании он ни в ко-
ей мере не противопоставляет
себя многочисленным проек-
там, которые сегодня реализу-
ются в различных формах и
форматах. На эту тему уже бы-
ла проведена встреча с ассоци-
ацией наукоградов, ассоциаци-
ей особых экономических зон,
ассоциацией технических уни-
верситетов — Сколково пред-
полагается создавать как допо-
лняющий их проект, а не как
конкурентную территорию.

В свете всего вышесказанного
об отсутствии конкуренции (что
подразумевает равные условия)
пока говорить явно не прихо-
дится. Сейчас по периметру
Сколкова впору натягивать ко-
лючую проволоку и ставить
вышки с пулеметчиками, чтобы
на территорию будущего инно-
града не проникла правовая и
бюрократическая среда с ос-
тальной части страны.

Впрочем, раз власть так от-
кровенно и публично расписы-
вается в уродливости существу-
ющего положения вещей, то, на-
верное, есть надежда, что слова
чиновников о возможности по-
степенного распространения
сколковских законодательных
наработок на простых смертных
окажутся не пустым звуком.

Считать ли позитивной приме-
той озвученный на заседании
Президентский указ о возмож-
ности проведения внеплановых
проверок любых субъектов пред-
принимательской деятельности
(не только СМБ) исключитель-
но с согласия органов прокурату-
ры, решайте сами. 4

Сколково...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1

Практики управления про�
ектами обсудят в Москве
С 27 по 28 мая в гостинице
“Олимпик Пента Ренессанс”
пройдет конференция
ПМСОФТ “От теории к прак-
тике управления проектами”
(www.pmsoft.ru/conf2010). Ее
организатором выступает ГК
ПМСОФТ,

Для мероприятия этого года
ключевой задачей станет соеди-
нение теории и практики управ-
ления через проектный подход.

27 мая на пленарном заседа-
нии топ-менеджерами Oracle
Primavera GBU, ГК ПМСОФТ и
СРО НП “Союзатомстрой” бу-
дут освещены следующие темы:
2 инновационные технологии

Oracle Primavera;
2 от теории к практике или

как стать проектно-ориентиро-
ванной организацией;
2 система управления проек-

тами: взгляд со стороны саморе-
гулируемой организации;
2 качество управления проек-

тами в ваших руках.
В программе форума — учеб-

ные тренинги, деловые игры,
круглые столы. Планируется
развернуть интеграционные
стенды и выставки партнеров, в
том числе специальный раздел с
демонстрацией наиболее попу-
лярных интеграционных реше-
ний: Primavera — “1C” (модули

PM.soft), Primavera — SAP, Pri-
mavera — Documentum, Primav-
era — Directum, Primavera —
eTimeMashine, Primavera —
SharePoint и другими. Показы-
вать решения будут специали-
сты-внедренцы крупнейших
российских ИТ-компаний.

На выставке интеграционных
решений будут представлены
следующие тематические на-
правления:
2 Primavera по-русски;
2 управление рисками;
2 комплексная система управ-

ления проектами капитального
строительства
2 планирование и контроль

рабочего времени;
2 отраслевые решения;
2 интеграционные решения

партнеров.
Мероприятие ориентировано

на методологов и пользователей
систем управления проектами,
руководителей высшего и сред-
него звена, менеджеров проек-
тов и руководителей функцио-
нальных подразделений, а также
специалистов, непосредственно
вовлеченных в реализацию про-
ектов или приступающих к вне-
дрению и автоматизации про-
ектных подходов к управлению
на профессиональном уровне.

Регистрация открыта на сай-
те www.pmsoft.ru/conf2010/
registration.php.

Александр Чубуков

АНОНСЫ





ВЛАДИМИР МИТИН

Замечено — итоги года и более ко-
ротких периодов публично оглаша-
ют только успешно работающие

фирмы. Одна из них — компания Landa-
ta, ведущая свою историю с 1994 г., на-
считывающая около двухсот человек

штатного персонала,
входящая в группу

“Систематика” и специализирующаяся
на дистрибуции ИТ-товаров для корпо-
ративных реселлеров и системных инте-
граторов.

“В 2009 г. падение регуляр-
ных продаж компании Lan-
data относительно 2008 г. со-
ставило (в долларовом выра-
жении) 28%, — сообщил
старший вице-президент
группы “Систематика” Евге-
ний Лачков. — Этот резуль-
тат мы оцениваем положи-
тельно, и не только потому,
что падение объемов продаж
Landata оказалось меньше
общерыночного. В кризис-
ный год мы смогли практиче-
ски полностью сохранить
коллектив компании и увели-
чить эффективность своей
работы и к тому же остаться финансово
прибыльной компанией. И это при том,
что наш бизнес на 90% связан с проект-
ной дистрибуцией и поставками “тяже-
лого” оборудования в дилерский канал, а
этот сегмент в 2009 г. был подвержен
наибольшему падению”.

Тут уместно привести оценки IDC, со-
гласно которым в 2009 г. российский
ИТ-рынок (в долларовом выражении) в
целом просел по сравнению с 2008-м на
43%. При этом сегмент ПО уменьшился
на 37%, ИТ-услуг — на 42%, а обору-
дования — на 50%. В компании Landa-
ta по сравнению с тем же 2008 г. распре-
деление продаж по сегментам оборудо-
вания практически не изменилось и
сложилось следующим образом: ПК и
серверы — 49,8%; телекоммуникацион-
ное и сетевое оборудование — 21,3%;
источники бесперебойного питания —
14,5%; контрольно-измерительное

оборудование — 5%; периферия —
3,4%; другое — 6%.

Поквартальное распределение выруч-
ки компании за 2009 г. выглядело так: 15,
20, 21 и 44%. При этом IV квартал 2009 г.
оказался для Landata особенно удачным,
что, по мнению генерального директора
компании Ольги Ложкиной, связано как
с отложенным спросом, накопившимся
за первые три квартала года, так и с опре-
деленным оптимизмом, охватившим ры-
нок в связи с ощущением заканчиваю-

щегося кризиса.
Еще более удачно сложил-

ся I квартал нынешнего года:
он оказался на 20% лучше
аналогичного докризисного
периода 2008 г. и на 40% луч-
ше I квартала 2009-го. А так
как до I квартала прошлого
года продажи Landata — как
и большинства других игро-
ков отечественного ИТ-рын-
ка — только росли, то I квар-
тал нынешнего года оказался
лучшим (в смысле объемов
продаж) за всю историю раз-
вития компании. Напомним,
что такой же успех (за первые
три месяца этого года) зафик-

сировала и компания “Марвел”. Что
это — тренд или случайное совпадение?

В то же время на перспективы продаж
по итогам нынешнего года в целом ком-
пания смотрит достаточно осторожно.
“Мы предполагаем, что в текущем году
наш оборот по сравнению с 2009-м уве-
личится примерно на 30%”, — говорит
исполнительный директор Landata Васи-
лий Селюминов. Иными словами, 2010 г.
прогнозируется топ-менеджерами ком-
пании как не самый лучший. Ведь если
0,72 (1 — 0,28) умножить на 1,3; то полу-
чим не исходные 100% (условный уро-
вень продаж 2008 г.), а лишь 93,6%.
Впрочем, и прогнозы IDC в отношении
объема российского рынка в 2010 г. тоже
достаточно осторожные.

Теперь рассмотрим бизнес Landata в
повендорном разрезе. Самым крупным
поставщиком компании третий год под-
ряд остается IBM. Доля Голубого гиганта

в бизнесе Landata росла ежегодно и на
сегодняший день составляет чуть более
30% от общего объема продаж. “Обору-
дование IBM стало одним из продукто-
вых направлений компании, которое
сумело показать положительную дина-
мику даже в кризисный пе-
риод, — говорит Василий
Селюминов. — Другими на-
шими лидерами по объемам
продаж в 2009 г. стали ИБП
Eaton серии Powerware (14%
от общего объема продаж) и
Avaya (7%). Важно отме-
тить, что направление Avaya,
традиционно являющееся
одним из ключевых для Lan-
data, сумело сохранить
третье место в общем объеме
продаж компании даже при
том, что спрос на телекомму-
никационное оборудование
в 2009 г. упал сильнее общерыночного”.

В целом же 80% бизнеса компании в
2009 г. пришлось на семь продуктовых
линеек: IBM, Eaton, Avaya, Aquarius,
ZyXEL, Fujitsu Technology Solutions и
Fluke Networks. “Минувший год также

стал годом продолжения работы Landata
над расширением телекоммуникацион-
ной доли в своем продуктовом портфе-
ле, — отмечает г-н Селюминов. —
В 2009 г. Landata заключила партнерское
соглашение с компанией Huawei Syman-
tec. Открытые в 2008 г. направления
Tandberg и Juniper Networks также пока-
зали очень хорошие темпы роста: 100 и

200% соответственно. Правда, их доля в
общем обороте компании пока неве-
лика — 3 и 2,5% соответственно”.

Главное богатство любого дистрибью-
тора — партнерская сеть. Чем она шире,
стабильнее и лояльнее — тем лучше. “Все-

го в компании в 2009 г. осуще-
ствил закупки 2021 партнер, —
говорит руководитель отдела
маркетинга Landata Анастасия
Стависская. — Более двух за-
купок продуктов Landata в
прошлом году сделали 1438
компаний-партнеров из 125 го-
родов РФ, что на 5,8% меньше,
чем в 2008-м. Однако число ак-
тивных партнеров, осуществ-
ляющих более четырех закупок
в год и имеющих оборот, пре-
вышающий миллион рублей,
фактически не изменилось и
составляет 628”.

Как сообщила Анастасия Стависская,
общий вклад компаний, переставших в
2009 г. закупать предлагаемые Landata
товары, был очень невелик и в 2008-м со-
ставлял всего 4,4% от общего оборота
дистрибьютора*. Она также сообщила,
что в 2009 г. произошло заметное увели-
чение доли Москвы — до 66,8% (ранее
этот показатель составлял около 60%).
По мнению Ольги Ложкиной, данное пе-
рераспределение было связано с тем, что
кризис ощущался в регионах сильнее,
так как там размер выделяемых ИТ-бюд-
жетов был меньше, а условия для
работы — сложнее. В то же время рас-
пределение по количеству дилеров отно-
сительно 2008 г. практически не измени-
лось: в 2009 г. на Москву пришлось
53,5%, а в 2008-м — 53,3% от общего чис-
ла партнеров, в то время как на регионы
46,5 и 43,3% соответственно.

Что касается планов, то в 2010 г. особое
внимание Landata намерена уделить раз-
витию телекоммуникационного направ-
ления, в том числе новым продуктовым
линейкам (Tandberg, Juniper Networks,
Huawei Symantec), рост продаж которых
в текущем году предполагается на уровне
выше среднерыночного. 4
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СЕРГЕЙ СВИНАРЕВ

“За последние два года наша ком-
пания существенно изменилась,
открыв много новых направле-

ний автоматизации управления предпри-
ятиями и расширив предлагаемый заказ-
чикам продуктовый портфель”, — заяви-

ла генеральный дирек-
тор “Фронтстеп СНГ”

Мария Ильина, открывая очередную
конференцию пользователей. В какой-то
степени это связано с разразившимся
кризисом, но, по-видимому, основная
причина лежит гораздо глубже.

Напомним, что с момента своего появ-
ления на свет в 1996 г. компания продви-
гала одну ERP-систему — SyteLine, завое-
вавшую за это время хорошую репутацию
у средних отечественных промышленных
предприятий с дискретным производст-
венным циклом. Продукт SyteLine за про-
шедшие годы несколько раз менял хозяев
и в 2005 г. оказался под крылом Infor —
одного из крупнейших в мире поставщи-
ков средств корпоративного управления,
имеющего в своем портфеле широкий
спектр продуктов самого разного назначе-
ния. Еще три года назад Мария Ильина
заявляла, что переход SyteLine в распоря-
жение Infor не потребовал от “Фронтсте-
па” изменения бизнес-модели и статуса

мастер-дистрибьютора SyteLine и компа-
ния не спешит расширять свой портфель
продуктами софтверного концерна Infor.
И действительно, портфель уже через год
был расширен, но не программным обес-
печением Infor, а бухгалтерской системой
“1С”, преднастроенным ERP-решением
SAP и средствами бюджетирования фир-
мы “СофтПром”, получившими после их
интеграции с SyteLine название SyteLine
Budgeting.

Указанные события произошли еще до
начала экономического кризиса и отра-
зили важную тенденцию: все большую
ценность на рынке стали представлять
квалификация и опыт консультантов, а
не те или иные используемые ими про-
граммные продукты. Впрочем, наличие у
консультантов широкого набора инстру-
ментов автоматизации управления, каж-
дый из которых обладает своими достоин-
ствами в разных областях применения,
оказывается при этом далеко не лишним.
“Фронтстеп” помимо ряда новых модулей
системы SyteLine для управления взаимо-
отношениями с клиентами (CRM), биз-
нес-анализа, сбора информации с помо-
щью сканеров штрихкодов и управления
гарантийным обслуживанием включила
в свой портфель еще одну популярную
ERP-систему, продвигаемую компанией

Infor, — Infor ERP LN, более известную у
нас в стране под названием Baan. В арсе-
нале “Фронтстепа” появились SAP APO,
SAP for Industrial Machinery & Compo-
nents, “1С: Зарплата и кадры”, “1С:
Управление производственным предпри-
ятием”, а также средства планирования и
управления цепочками поставок (Facto-
ry Planner, i2 SCM, i2 SCP) одного из ли-
деров мирового рынка SCM — компа-
нии i2, недавно закрывшей свое предста-
вительство в нашей стране.

Судя по всему, реальных проектов с ис-
пользованием этих продуктов у “Фронт-
степа” пока не очень много. Во всяком

случае на данной конференции были
представлены проекты, базирующиеся
на SyteLine ERP. Все они требовали от
поставщика услуг технологического и
бизнес-консалтинга. Одной из таких по-
пулярных у заказчиков услуг стал пред-
проектный поиск узких мест (value as-
sessment), с помощью которого выявля-
ются наиболее критичные области
автоматизации: с них целесообразно на-

чинать внедрение, поскольку именно
они сулят наиболее быструю отдачу.

Один из примеров такого рода, о кото-
ром рассказал на конференции замести-
тель главного конструктора НПП “Звез-
да” Александр Ивянский, — разверты-
вание систем ERP и PDM на предпри-
ятии, выпускающем средства жизне-
обеспечения высотных полетов, косми-
ческие скафандры, системы дозаправки
самолетов в воздухе и другое высокотех-
нологическое оборудование. Производ-
ство более 500 наименований изделий
является здесь опытно-серийным, а в
производственной БД насчитывается 80
тыс. детале-сборочных единиц. Пред-
проектное обследование показало, что
узким местом является несогласован-
ность нормативно-справочной инфор-
мации (НСИ), разбросанной по трем
унаследованным источникам, разверну-
тым еще в 1990-е гг., — это БД Adabas в
отделе главного технолога, система про-
изводственного планирования “Призма”
и бухгалтериия “Финансы без проблем”.
Для формирования единого справочни-
ка НСИ потребовались специализиро-
ванные конверторы, которые создава-
лись программистами “Фронтстепа”.
Как считает Александр Ивянский, такой
подход не только заложил основу буду-
щей ERP-системы, но и позволил сфор-
мировать требования к контуру PDM,
который планируется развернуть на сле-
дующем этапе проекта. 4

КОНФЕРЕНЦИИ 

“Фронтстеп” расширяет фронт

Тренд или совпадение?
LANDATA УПАЛА НА 28%, НО ПЛАНИРУЕТ ПОДНЯТЬСЯ НА 30

*Похожую долю оборота, недополученную
от пропавших или “затаившихся” дилеров,
называет и дистрибьюторская компания
OCS.
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ИГОРЬ КОНДРАТЬЕВ

2009 г. был сложным для всей ИТ-ин-
дустрии, но негативное воздействие
кризиса на ситуацию в области встраи-

ваемых компьютерных технологий (ВКТ)
оказалось менее драматичным по сравнению
с другими сегментами отечественного рын-

ка. К числу
тех, кто раз-

деляет данную точку зрения, относятся, в ча-
стности, специалисты компании “РТСофт”.
Более того, они уже ощущают признаки
восстановления рынка ВКТ и в этом плане
связывают большие надежды с нынешним
годом. По словам директора “РТСофт” по
маркетингу ВКТ Юрия Якшина, оптимизм
его коллег основан на сложившихся тен-
денциях развития рынка ВКТ, имеющих
глобальный характер и проявляющихся в
том числе и в российских реалиях.

Одна из важных закономерностей по-
следнего времени — расширение мас-
штабов аутсорсинга: в трудных экономи-
ческих условиях всё больше компаний,
занимающихся созданием различного
оборудования и систем автоматизации и
имеющих для этого необходимые ресур-
сы, стали чаще обращаться к внешним
заказным разработкам для снижения
собственных материальных затрат, а так-
же для сокращения сроков вывода гото-
вой продукции на рынок.

“Мы видим, что наши заказчики отка-
зываются, например, от разработки соб-
ственных одноплатных компьютеров и
либо закупают у нас готовые одноплат-
ные решения, либо обращаются к нам за
заказными решениями”, — прокоммен-
тировал суть происходящих на рынке из-
менений Юрий Якшин. Как считают в
“РТСофт”, в 2010-м данная тенденция не
только сохранится, но и усилится.

Другая наметившаяся тенденция свя-
зана с возможностью снижения затрат
на создание востребованных рынком
энергоэффективных встраиваемых сис-
тем (ВС) благодаря появлению микро-
процессоров и основанных
на них вычислительных сред-
ствах с более высокой, чем
прежде, удельной производи-
тельностью (в расчете на 1 Вт
потребляемой мощности).
Важно отметить, что совре-
менные низкопотребляющие
процессоры стабильно рабо-
тают в расширенном — по
отношению к чипам преды-
дущих поколений — темпе-
ратурном диапазоне: это
свойство зачастую является
очень важным с точки зрения
надежности эксплуатации
ВС в наших климатических
условиях.

Еще одна наблюдаемая закономер-
ность — более активное использование
во встраиваемых системах технологий
виртуализации в связи с переводом ВС
на многоядерные архитектуры.

Кроме того, отмечается также интен-
сивный переход “встраиваемого мира”
на 10 Gigabit Ethernet. “Если ранее мы
видели применение данной технологии
фактически только в телекоммуникаци-
онных приложениях, то теперь 10 Gigabit
Ethernet получил повсеместное распро-
странение во всех наиболее востребован-
ных встраиваемых компьютерных архи-
тектурах”, — пояснил Юрий Якшин.

По его словам, в нынешнем году рост
рынка ВКТ будет обусловлен в первую
очередь заказами в телекоммуникацион-
ной отрасли, энергетике, медицине, гос-

секторе (в том числе оборонном ком-
плексе), а также в достаточно стабильно
развивающемся транспортном сегменте.
В то же время спрос на ВКТ в такой тра-
диционной сфере, как промышленная
автоматизация, в кризисный период не-
сколько снизился из-за сокращения ин-
вестиций предприятий в переоборудова-
ние и создание более современных про-

изводств.
Как заметил директор

“РТСофт” по маркетингу
ВКТ, его компания уже по-
чувствовала признаки роста
в I квартале 2010 г. К тому
же её объем продаж по ито-
гам предыдущего года более
чем на 10% превысил анало-
гичный показатель 2008-го.

Оптимизм руководителей
“РТСофт” в отношении ре-
зультатов текущего года, по
их признанию, подкреплен
имеющимся в распоряже-
нии компании продуктовым
портфелем. В апреле он по-
полнился несколькими но-

винками холдинга Kontron. В их числе —
компьютерные модули в формате Ad-
vancedMC, CompactPCI, COM Express и
VPX, оснащенные процессорами Intel
Core i5 и Core i7; “компьютеры на моду-
ле” (основанные на чипах Core i5 и Core
i7, а также процессорах Intel Atom второ-
го поколения); коммутатор CP6930 с под-
держкой 10 Gigabit. По утверждению
разработчиков, новые компьютерные
модули с процессорами Core i7, напри-
мер, позволят OEM-производителям бо-
лее гибко подходить к проектированию
систем, преодолевая существовавшие ра-
нее ограничения на производительность,
энергопотребление, графические воз-
можности и другие параметры ВС.

Арсенал “РТСофт” дополнила новая
версия гипервизора LynxSecure 3.1 ком-

пании LynuxWorks, поддерживающая
аппаратные технологии виртуализации
Intel. Теперь гипервизор может работать
с расширенным набором гостевых опе-
рационных систем семейства Windows (к
Windows XP добавились Windows 7, Win-
dows Vista, Windows Server 2003).

Кроме того, после приобретения
фирмы Digital-Logic холдингом Kontron
и вхождения в его состав как подразде-
ление Kontron Compact Computers
(KCC) компания “РТСофт” стала офи-
циальным каналом продажи продукции
KCC (защищенные встраиваемые пла-
ты и системы, предназначенные для
эксплуатации в жестких условиях) и по-
лучила права на её распространение на
территории России, других стран СНГ и
Болгарии.

Важным событием для отечественно-
го рынка ВКТ, по мнению руководите-
лей “РТСофт”, стало тестирование наи-
более популярных встраиваемых компь-
ютерных модулей Kontron под управле-
нием операционной системы МСВС 3.0,
разработанной специалистами Всерос-
сийского научно-исследовательского
института автоматизации управления в
непромышленной сфере им. В. В. Соло-
матина (ВНИИНС) и принятой к ис-
пользованию российским военным ве-
домством. Созданная на базе Linux для
использования в защищенных автома-
тизированных системах и поддерживаю-
щая платформы Intel, SPARC/Эльбрус и
MIPS, в ходе проведенного тестирова-
ния ОС МСВС 3.0 была адаптирована с
целью поддержки всей функционально-
сти аппаратных платформ Kontron. Ра-
боты по тестированию проводились со-
вместно специалистами “РТСофт” и
ВНИИНС; в дальнейшем “РТСофт” пла-
нирует выполнять тестирование разрабо-
танных во ВНИИНСе операционных
систем на новых платформах Kontron
собственными силами. 4
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ВСТРАИВАЕМЫЕ СИСТЕМЫ

2010�й: ожидание роста рынка ВКТ

Юрий Якшин: “В области ВКТ
мы связываем с 2010�м
большие надежды”



ВЛАДИМИР МИТИН

Вапреле в нашей стране начались
продажи цветных МФУ Xerox Co-
lorQube 9200. По словам предста-

вителей Xerox, эти твердочернильные
аппараты формата A3 уже успели завое-
вать популярность в странах Северной

Америки, а в нашей стране за-
казы уже поступили от десят-

ка коммерческих организаций, а также
от мини-типографий, работающих в ин-
тересах государственных учреждений,
образования и науки.

Согласно отчетам аналитических компа-
ний, продажи цветных печатающих уст-
ройств неуклонно растут. Как в мире, так
и в России. Однако поголовного перехода
на цветную печать не происходит. Причи-
на проста — цветные отпечатки, полу-
ченные посредством широко распростра-
ненных лазерных или струйных техноло-
гий печати существенно дороже
монохромных. В то же время c 1991 г. ве-
дутся работы по совершенствованию так
называемой твердотельной технологии
печати, при которой используются более
дешевые расходные материалы. Есть у
этой технологии и другие преимущества —
в частности, это ее экологичность.

Однако буквально до последнего вре-
мени твердотельные принтеры и постро-
енные на их базе многофункциональные
устройства (МФУ) не выходили за преде-
лы устройств формата A4. Знаковым со-
бытием в эволюции твердотельных пе-
чатающих устройств как раз и стало по-
явление полноцветных МФУ семейства
Xerox ColorQube 9200, использующих
различные технологические новшества. В
настоящее время это семейство насчиты-
вает три модели (9201, 9202, 9203). Все они
позволяют печатать на бумаге плотно-
стью от 60 до 220 г/м2 в диапазоне форма-
тов от 104×210 мм (несколько меньше

формата A5) до 320×457 мм (чуть больше
формата A3) и используют твердотель-
ную технологию печати, первоначаль-
ные патенты на которую перешли к Xe-
rox в результате приобретения ею осе-
нью 1999 г. принтерного подразделения
(Color Printing and Imaging Division) фир-

мы Tektronix — родоначальника данной
технологии.

По словам менеджера по продукции
московского офиса Xerox Павла Рудако-
ва, в устройствах семейства ColorQube
реализованы четыре печатающие голов-
ки, каждая из которых содержит по 880 со-
пел, расположенных с плотностью 75 со-
пел на дюйм (т. е. всего в устройстве на-
считывается 3520 сопел). При этом
диаметр каждого сопла равен 37,5 мкм.
Суммарная скорострельность сопел —-
более 150 млн. капель в секунду. Для срав-
нения: модели прежнего поколения твер-
дочернильных устройств Xerox содержа-
ли 1236 сопел, расположенных с вдвое
меньшей плотностью (38 сопел/дюйм).
При этом диаметр капилляров данных
сопел составлял 43 мкм, а их суммарная

скорострельность оценивалась в 42 млн.
капель в секунду.

Кроме того, в устройствах семейства
ColorQube используется новая химиче-
ская формула расходных материалов, ко-
торая, как утверждают разработчики,
обеспечивает более высокую стойкость
чернил на носителе к воздействию внеш-
ней среды, а также намного более надеж-
ное закрепление чернил на бумаге. Заяв-
ленный срок хранения отпечатков, сде-
ланных с помощью ColorQube, — не
менее 80 лет.

В ColorQube 9200 площадь внешней
поверхности барабана соответствует пло-
щади листа формата A3. Поэтому за один
оборот такой барабан позволя-
ет отпечатать либо один
лист формата A3, либо два
листа формата A4 (с раз-
решением 600 точек на
дюйм). Возможен спе-
циальный режим рабо-
ты (Fineprint), при ко-
тором изображение
формируется на барабане
за несколько его оборо-
тов. При этом, судя по экс-
плуатационной докумен-
тации, можно достичь разрешения 2400
точек на дюйм. Важно отметить, что в
твердочернильных аппаратах ни барабан,
ни печатающие головки не являются рас-
ходными материалами. Поэтому в услови-
ях нормальной эксплуатации их ресурс ра-
вен рекомендованному сроку службы уст-
ройства (пять лет).

Различие между моделями ColorQube
состоит в их производительности: Co-
lorQube 9201 позволяет в цветном режи-
ме печатать до 60 страниц формата A4 в
минуту. У моделей 9202 и 9203 данные
показатели достигают 70 и 85 стр./мин
соответственно. При этом заявленное

время вывода первой страницы не превы-
шает 7,2 с. Для всех аппаратов серии Col-
orQube рекомендованные нагрузки со-
ставляют до 75 тыс. отпечатков формата
A4 в месяц. Максимальные же нагрузки
меняются в зависимости от устройства и
достигают 150, 225 и 300 тыс. страниц в ме-
сяц для моделей 9201, 9202 и 9203 соответ-
ственно. Для всех моделей декларируемая
скорость сканирования документов (с ис-
пользованием дуплексного автоподатчи-
ка оригиналов) составляет 51 стр./мин в
цветном режиме и 75 стр./мин — в моно-
хромном.

Каждая модель может поставляться в
различных вариантах комплектации. В до-

полнение к базовому вари-
анту устройства могут ком-

плектоваться податчиками
бумаги большой емкости

(с общей вместимо-
стью до 7300 листов), а

также различными устрой-
ствами финишной обра-
ботки напечатанной до-
кументации (степлеры,
брошюровщики, фальцов-
щики и т. д.).

По данным Xerox, ори-
ентировочная стоимость базового вариан-
та ColorQube 9201 составляет 730 тыс.
руб., что выше стоимости аналогичных
по производительности лазерных печа-
тающих устройств. Однако за счет деше-
визны расходных материалов (по оценкам
Xerox, стоимость твердых чернил, необхо-
димых для изготовления цветного отпе-
чатка формата A4, составляет 57 коп., что
примерно вдвое ниже стоимости тонера,
требуемого для изготовления отпечатка
такого же размера на цветном лазерном
принтере), разница в цене окупается уже
через два года после начала эксплуатации
устройства. 4
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ВЛАДИМИР МИТИН

Вапреле компания Hewlett-Packard
анонсировала новые лазерные
принтеры, ориентированные на

различные категории пользователей —
от физических лиц до крупных корпора-
ций. По словам представителей HP, в на-

шей стране все эти аппа-
раты уже поступили в

продажу. Другое дело, что не везде.

Монохромные принтеры
Принтер HP LaserJet Pro P1102 (ориенти-
ровочная розничная цена 4990 руб.) обла-
дает разрешением 600×1200 точек на
дюйм и позволяет печатать на
бумаге плотностью от 60 до 163
г/м2 в диапазоне форматов от
почтовой открытки до листа
чуть больше A4 (215×356 мм).
Он пришел на смену моделям
P1105 и P1106 и адресован пер-
сональным пользователям, а
также малому и среднему биз-
несу. От своих предшественни-
ков модель P1102 отличается
бoльшим быстродействием (18
стр./мин против 14 стр./мин в модели
P1105 и 16 стр./мин в модели P1106) и
технологией plug and print, благодаря ко-
торой можно начинать печать практиче-
ски сразу после того, как принтер будет
подключен к ноутбуку или стационарно-
му компьютеру через USB-кабель, — без
использования дополнительного CD. Дос-
тигается это за счет того, что необходимые
драйверы “зашиты” в микросхемы памя-
ти, находящиеся в самом устройстве.

Кроме того, в данной модели использу-
ется технология HP Auto-on/ Auto-off, ко-
торая, по словам разработчиков, поз-

воляет — благодаря режиму глубокого
сна, когда энергопотребление составляет
всего 0,9 Вт (для сравнения: в режиме
ожидания модель P1102 потребляет 1,4 Вт,
а в рабочем режиме 360 Вт) — сберечь до
72% электроэнергии по сравнению с
предшественниками этого устройства.

Гарантийный срок для принтера HP
LaserJet Pro P1102 составляет три года,
что втрое превышает аналогичный по-
казатель моделей-предшественниц. По
словам менеджера по развитию СМБ-
продуктов подразделения “HP IPG Рос-
сия” Александра Александрова, эта
гарантия — она осуществляется в рам-

ках программы Unit Ex-
change — предоставляется
лишь на устройства, постав-
ленные в нашу страну че-
рез официальных дист-
рибьюторов HP.

Принтер HP LaserJet Pro
P1102w (ориентировочная

розничная цена 5490 руб.)
является расширенным ва-
риантом модели P1102 и по-
зволяет печатать в локаль-

ной беспроводной сети без использования
USB-проводов. Достигается это за счет
поддержки спецификации Wi-Fi 802.11
b/g. Разумеется, эти же спецификации
должны поддерживать и компьютеры (на-
стольные или мобильные), с которых на
данное устройство посылаются задания.
Однако прежде чем печатать без прово-
дов, пользователь ПК должен подклю-
читься к принтеру HP LaserJet Pro P1102w
посредством USB-кабеля и скачать из его
памяти необходимые драйверы.

Габариты устройств P1102 и P1102w
(349×238×196 мм) совпадают, но беспро-

водная модель (P1102w) имеет черный
цвет, а проводная (P1102) — серый. Эти
устройства снабжены входными лотками
одинаковой емкости (на 150 листов бума-
ги) и совместимы друг с другом по расход-
ным материалам: стартовый картридж с
тонером рассчитан на печать 700, а
стандартный — 1600 страниц.

Более мощный персо-
нальный монохромный
принтер HP LaserJet P1566
(6990 руб.), работающий на
скоростях до 22 стр./мин,
идет на смену модели
P1505, а сетевой принтер
HP LaserJet Pro P1606dn
(10 490 руб.), осуществляю-
щий автоматическую двусто-
роннюю печать со скоростью
до 25 стр./мин — на смену мо-
дели P1505n. Обе эти новинки обладают
разрешением 600×1200 точек на дюйм и
позволяют печатать на бумаге плотно-
стью от 60 до 163 г/м2 в диапазоне форма-
тов от 76×127 мм (несколько меньше фор-
мата C7/C6, равного сложенному втрое
листу A5) до 216×356 мм (чуть больше
A4). При этом паспортное время печати
первой страницы при выходе из режима
глубокого сна (Auto-off) составляет 7 с.

Ещё более производительным моно-
хромным принтером является устройст-
во HP LaserJet P2035n (8800 руб.). Оно
ориентировано на средние и крупные
компании, имеет входной лоток, рас-
считанный на 250 листов бумаги, и по-
зволяет печатать со скоростью до
30 стр./мин. По словам Александра
Александрова, данное устройство про-
дается только в странах СНГ. Самым
мощным монохромным принтером в ве-

сеннем анонсе HP является модель HP
LaserJet P2055 (10 900 руб.), также ори-
ентированная на средние и крупные
компании. Её производительность —
33 стр./мин.

Цветные принтеры
Принтер HP Color LaserJet Enterprise
CP4025n (от 39 880 руб. в зависимости от
варианта комплектации) позволяет печа-
тать офисные цветные и монохромные

документы формата A4. Он
пришел на смену модели

СP4005n и адресован не-
большим рабочим груп-
пам (до 15 пользовате-
лей) в крупных и сред-
них предприятиях. От
своей предшественницы
модель CP4025 отличает-
ся большей емкостью
ОЗУ (512 Мб против 128
Мб в модели СP4005n) и
большим быстродействи-

ем (35 стр./мин против 30 стр./мин в моде-
ли СP4005). Кроме того, в ней имеется
контрольная панель с четырехстрочным
цветным дисплеем (в модели-предшест-
веннице такой панели не было).

Заявленный ресурс модели CP4025n —
100 тыс. страниц (в принтере СP4005n
аналогичный параметр составлял 80 тыс.
страниц). Монохромные картриджи для
этого аппарата рассчитаны на печать
8,5 тыс. страниц, а цветные — на 11 тыс.
В устройстве-предшественнике исполь-
зовались картриджи меньшей емкости.
В семействе HP Color LaserJet Enterprise
CP4025 имеется также модель СP4005dn,
отличительной особенностью которой яв-
ляется встроенный модуль двусторонней
автоматической печати. Предполагается,
что на российском рынке принтеры се-
мейства HP Color LaserJet Enterprise
CP4025 появятся в ноябре этого года. 4
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ЛЕВ ЛЕВИН

Вконце апреля компания Hewlett-
Packard представила первые лез-
вия из нового поколения своих

Unix-серверов HP Integrity, применяю-
щих продемонстрированный в начале го-
да четырехъядерный процессор Intel Ita-

nium 9300 (Tukwila). Выход
на рынок HP Integrity i2 при-

шелся на трудные для архитектуры Itani-
um времена — анонс Tukwila дважды
переносился и в результате состоялся при-
мерно на полтора года позже запланиро-
ванных сроков. А тем временем экоси-
стема, которую Intel с огромными уси-

лиями пыталась построить вокруг этого
процессора, понесла существенные по-
тери после того, как корпорация Microsoft
заявила, что свертывает разработку новых
версий своего серверного ПО для плат-
формы IA-64 (ранее от дальнейшей под-
держки этой платформы в своем дистри-
бутиве Linux отказалась и компания Red

Hat). Кроме того, в представленной в
марте флагманской модели Xeon 7500
серверных процессоров Intel с архитекту-
рой x86 реализован ряд функций масшта-
бируемости и отказоустойчивости, позво-
ляющих применять системы на их основе
для развертывания критически важных
приложений, которые до сих пор в сервер-
ном подразделении HP были “вотчиной”
HP Integrity.

Вполне естественно, что Hewlett-
Packard при анонсе HP Integrity i2 поста-
ралась основной акцент делать не на силь-
но запоздавшем процессоре этих серве-
ров, а на архитектурных новшествах самих
систем. Тем не менее стоит упомянуть, что
по сравнению с предыдущим поколением
Itanium вдвое увеличилось число ядер
(по оценкам HP, в сочетании с новыми бо-
лее быстрыми межпроцессорными соеди-
нениями выигрыш в производительности
может быть девятикратным по сравне-
нию с выпускаемыми сегодня HP Integri-
ty на базе Itanium 9100) и применены но-
вые механизмы защиты от аппаратных
сбоев процессора, например технология
Cache Safe для обнаружения ошибок кэш-
памяти во время вычислений, которые,
согласно HP, вдвое улучшают отказо-
устойчивость Itanium 9300 по сравнению
с процессорами x86. Однако главное усо-
вершенствование Tukwila — это примене-

ние новой архитектуры межпроцессор-
ных соединений Quick Path Interconnect
(QPI) типа “точка — точка”, которое пер-
воначально было разработано для процес-
соров Xeon поколения Nehalem.

Каждое соединение QPI состоит из двух
работающих в разных направлениях лин-
ков. В отличие по типичной последова-
тельной шины, применявшейся в преды-
дущих поколениях Itanium, QPI передает
пакеты с данными параллельно по 20 од-
нобитовым линиям (пакеты при этом раз-

биваются на несколько частей). Для пере-
дачи данных может использоваться до
16 линий, а по остальным четырем идут
контрольные данные. Каждый линк обес-
печивает пропускную способность
9,6 Гбит/с, и в результате общая пропуск-
ная способность соединения составляет
19,2 Гбит/с. Если приложению потребуют-
ся данные, которые физически находятся
в оперативной памяти соседнего процес-
сора, то они быстро передаются по QPI.

Применение QPI позволило снять огра-
ничения, из-за которых до сих пор нель-
зя было построить из блейд-серверов
большую многопроцессорную систему
ccNUMA с общим для всех лезвий про-
странством оперативной памяти. Млад-
шая модель новой серии HP Integrity
BL860c i2 — это лезвие стандартного для
блейд-лезвий HP BladeSystem cClass 10-
юнитового форм-фактора для установки
в шасси на восемь полноразмерных лез-
вий HP BladeSystem c7000 или шасси
c3000, вмещающее четыре лезвия. С помо-
щью модуля BladeLink, соединяющего
QPI-порты соседних лезвий, две HP In-
tegrity BL860c i2 “склеиваются” в четырех-
процессорное лезвие BL870c i2 либо с
помощью модуля BladeLink двойной
ширины — в восьмипроцессорное BL890c
i2 (напомним, что до сих пор никто из
основных серверных вендоров не выпус-
кал блейд-сервер, содержащий более че-
тырех процессоров).

Эти лезвия можно комбинировать в
шасси HP BladeSystem c7000/c3000 с лез-
виями с процессорами x86, а также с дис-
ковыми лезвиями и таким образом объ-
единить в одной полке блейд-серверы
Unix и Windows. В США в начальной
конфигурации HP Integrity BL860c/
BL870c/BL860c i2 стоят 6,5, 14 и 31 тыс.
долл. соответственно.

Вместе с лезвиями был представлен и
двухъюнитовый стоечный сервер HP In-
tegrity rx2800 i2 высотой 2U с двумя про-
цессорами Itanium 9300, предназначен-
ный для Unix-систем, которым не требу-
ется большая вычислительная мощность,
например устанавливаемых в филиалах
крупных компаний.

Hewlett-Packard будет применять мас-
штабирование лезвий через QPI и в новом
Unix-сервере HP Integrity Superdome 2
класса high-end, который выйдет во II по-
лугодии (анонс этой системы, как ожида-
ется, состоится в сентябре, тогда испол-
нится десять лет с того дня, когда бывший
исполнительный директор HP Карли
Фьорина представила первое поколение
Superdome, построенное на фирменных
RISC-процессорах PA-RISC). В отличие
от первого “монолитного” поколения этой

системы, которое размещалось в отдель-
ных шкафах, HP Integrity Superdome 2
будет устанавливаться в стандартной
19-дюймовой стойке. Для него HP разра-
ботала специальное шасси c9000 увели-
ченной высоты (18U) на восемь лезвий и
двухпроцессорные 18-юнитовые блейд-
серверы с Itanium 9300. Через отказо-
устойчивый коммутатор Crossbar Fabric
четыре шасси вместе с полками ввода/вы-
вода можно объединить в систему с
64 процессорами Tukwila (в максимальной
конфигурации сервер занимает две стой-
ки). Хотя шасси HP Integrity Superdome 2
выше, чем шасси HP BladeSystem c7000, и
поэтому в него нельзя монтировать лезвия
HP Integrity BL8x0c i2, в нем использу-
ются стандартные вентилято-
ры и блоки питания от c7000.
Такая стандартизация компо-
нентов блейд-систем должна
сократить расходы на произ-
водство HP Integrity Super-
dome 2 и упростить обслужи-
вание этих серверов в тех ком-
паниях, где уже используются
лезвия HP BladeSystem стан-
дартной архитектуры. Кроме
того, как утверждает Hewlett-
Packard, благодаря переходу
на архитектуру лезвий цена
начальной конфигурации ее
флагманского сервера сни-
зилась на 40%: если в мини-
мальной конфигурации мо-
нолитный сервер состоял из
16 процессоров, то теперь
HP Integrity Superdome 2
можно будет приобрести
только с 8 процессорами
(т. е. с заполненным наполови-
ну шасси c9000).

Продвижению нового поко-
ления HP Integrity, несмотря на
реализованные в этих серверах
ряд интересных технологических реше-
ний, будет сильно мешать неопределен-
ное будущее архитектуры Itanium и появ-
ление многопроцессорных серверов стан-
дартной архитектуры на базе Xeon 7500.
Поскольку в HP Integrity i2 используется
чипсет Intel E7500 (Boxboro), разрабо-
танный в расчете на Xeon 7500, и этот
процессор по разъемам полностью со-
вместим с Itanium 9300, то для Hewlett-

Packard теоретически было бы нетрудно
создать на основе лезвий HP Integrity
BL8x0c i2 и HP Integrity Superdome 2 мно-
гопроцессорные блейд-серверы HP Pro-
Liant, отличающиеся от своих аналогов
только использованием процессора x86.
Такая совместимость на аппаратном
уровне Itanium 9300 и Xeon 7500 дала бы
владельцам HP Integrity i2 возможность
в будущем сравнительно просто перейти
на платформу Xeon, если Intel прекратит
развитие Itanium (сейчас Intel обещает
выпустить после Tukwila еще два поколе-
ния Itanium, которые по разъемам будут
совместимы с Itanium 9300, т. е. их мож-
но будет использовать в HP Integrity i2).

Однако миграция на уровне ОС и при-
ложений будет намного сложней —

дело в том, что используемый в
HP Integrity фирменный вари-

ант Unix под названием HP-
UX не поддерживает архи-
тектуру x86, а портирование
этой ОС и разработанных
для нее многочисленных
приложений на новую плат-
форму займет не один год.

Альтернативным вариан-
том для пользователей HP-
UX, которые хотят перейти
архитектуру x86 и многопро-
цессорные HP ProLiant, мог-
ло бы стать использование в
этих серверах Solaris, кото-
рая давно работает на сер-
верах стандартной архитек-
туры, тем более что теперь,
после ухода с рынка Sun Mi-
crosystems, права на эту ОС

перешли к Oracle, стратегиче-
скому партнеру Hewlett-
Packard. Многопроцессорные
HP ProLiant под управлением
Solaris x86 могли бы стать при-
влекательным вариантом и для

бывших клиентов Sun, у которых под
управлением этой ОС работают Sparc-
серверы НР старшего и среднего класса.
Правда, пока Hewlett-Packard еще офици-
ально не объявила многопроцессорные
HP ProLiant на базе Xeon 7500, хотя c
анонса этого процессора Intel прошло
больше месяца и другие вендоры (напри-
мер, Dell) уже начали поставки серверов
на его основе. 4
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Hewlett�Packard научилась 
масштабировать лезвия

Основные характеристики блейд�серверов HP Integrity i2

МОДЕЛЬ
ЧИСЛО

ПРОЦЕС�
СОРОВ

ЧИСЛО
ПРОЦЕС�
СОРНЫХ

ЯДЕР

СЛОТЫ ДЛЯ МО�
ДУЛЕЙ ОПЕРА�

ТИВНОЙ ПАМЯТИ
DIMM DDR3

ОБЪЕМ ОПЕРАТИВНОЙ 
ПАМЯТИ, ГБ (ПРИ ИСПОЛЬ�
ЗОВАНИИ ЧЕТЫРЕХГИГА�
БАЙТНЫХ DIMM DDR3)*

2,5�ДЮЙМО�
ВЫЕ ЖЕСТ�
КИЕ ДИСКИ

ПОРТЫ
10 GIGABIT
ETHERNET

BL860c i2 2 8 24 8—96 2 4

BL870c i2 4 16 48 16—192 4 8

BL890c i2 8 32 96 32—384 8 16

*В будущем планируется использовать восьми� и шестнадцатигигабайтные модули памяти DIMM DDR3

Восьмипроцессорное лезвие HP Integrity BL890c i2

HP Integrity Superdome
2 будет устанавливать�
ся в стандартной 19�
дюймовой стойке

Моделирование информационной
архитектуры финансовых 
учреждений
18 мая в Москве пройдет семинар “Моде-
лирование информационной архитекту-
ры предприятия для финансовых учреж-
дений” (www.sybase.ru/events/
2010_05_18_PD). Его организатором вы-
ступает компания Sybase.

На мероприятии планируется обсудить
различные аспекты моделирования в
контексте управления информационной
архитектурой финансовых учреждений.

Ведущие эксперты фирмы Sybase Дэ-
вид Дикманн и Владимир Маруна рас-
скажут о проблемах, связанных с модели-
рованием, с которыми сталкиваются
финансовые организации при разработке
приложений и управлении информаци-
онной архитектурой финансовых учреж-
дений с помощью ПО Sybase PowerDe-
signer, поделятся секретами
моделирования предприятия, с помощью
которого финансисты организации смо-
гут быстрее реагировать на изменения
ситуации на конкурентном рынке или в
законодательстве, которым они руково-
дствуются. Участники форума узнают,

что, применяя концепцию моделирова-
ния предприятия, финансисты фирмы
смогут не только правильно оценить
влияние возникающих изменений, но и
оперативно принять соответствующие
профилактические меры для снижения
риска и затрат.

На форуме планируется осветить сле-
дующие темы:

• общие задачи финансовых организа-
ций при моделировании архитектуры;

• проектирование моделей данных; об-
щая концептуальная модель данных фи-
нансовой организации;

• архитектура предприятия; демонст-
рация учета имеющихся серверов и при-
ложений финансовой организации при
помощи PowerDesigner;

• новые функции в PowerDesigner 15.2;
• моделирование архитектуры пред-

приятия с помощью PowerDesigner.
В рамках семинара пройдут практиче-

ские демонстрации.
Мероприятие ориентировано на спе-

циалистов финансовых организаций: тех-
нических и ИТ-директоров, архитекто-
ров предприятий, бизнес-аналитиков,
консультантов по ИТ, менеджеров и ин-
женеров по разработке и управлению
бизнес-процессами. Александр Чубуков

АНОНСЫ



ДЖЕССИКА ДЭВИС

В2010 г. инвестиции компаний в
энергоэффективность начнут уве-
личиваться. Об этом говорят дан-

ные опроса более чем 1400 североамери-
канских корпоративных руководителей
и менеджеров, ответственных за расходы,

связанные с обеспече-
нием энергоэффектив-

ности коммерческих зданий.
Согласно данным исследования, 52%

опрошенных намерены в ближайшие
12 месяцев сделать капитальные вложе-
ния в энергоэффективность (прошлогод-
ний показатель — 46%), а у 60% в планах
значатся текущие затраты на те же цели
(в прошлом году было 55%). Из отчета
следует также, что 65% руководителей
бизнеса сейчас уделяют проблеме энерго-
эффективности больше внимания, чем
год назад.

Что является основным препятствием
при осуществлении таких программ?
Деньги. Для 38% респондентов ограни-
ченные финансовые возможности остают-
ся самым серьезным фактором, препятст-
вующим инвестированию в повышение
энергоэффективности.

“Наше исследование показывает, что
руководители бизнеса уделяют энерго-

эффективности всё больше и больше вни-
мания”, — отмечает в своем заявлении
Дейв Майерс, президент группы Johnson
Controls Building Efficiency. Отчет Johnson
Controls Energy Efficiency Indicator был со-
ставлен для Johnson Controls, одной из
компаний, недавно объявивших о своем
партнерстве с IBM в программе Smart
Buildings (“Интеллектуальные здания”).

“Коммерческие здания ежегодно по-
требляют 18% всей энергии и 35% всего
электричества в целом по США, — гово-
рит Майерс. — Фокус на повышении
энергоэффективности существующих зда-
ний может стать одним из наиболее пер-
спективных путей к сокращению выбро-
сов окиси углерода, к чему призывают
многие организации”.

Между тем не последним стимулом в
борьбе за энергоэффективность являют-
ся и финансовые соображения. Для мно-
гих компаний решения об инвестициях в
энергоэффективность принимаются с уче-
том возможного сокращения затрат —
97% опрошенных назвали этот фактор
важным. Особенно же важным он стано-
вится для тех, кто ожидает повышения
цен на энергию в 2010 г., а таких среди рес-
пондентов оказалось 64%. По данным
опроса, усредненное ожидаемое повы-
шение цен в этой сфере в ближайший год
составит 7%.

Далее перечислены другие важные фак-
торы, влияющие на принятие решений
по энергоэффективности:

• улучшение имиджа организации (63%
опрошенных);

• поощрения со стороны правительст-
венных структур и коммунальных ком-
паний (62%);

• необходимость сокращать выбросы
углекислоты (62%; климатические сообра-
жения становятся все более важными:

в 2009 г. их называли всего 57% респон-
дентов).

По словам руководителей Johnson Con-
trols, ИТ-структуры в конце концов нач-
нут включать управление зданиями и со-
оружениями в общую сферу своей компе-
тенции и сливаться с подразделениями,
ответственными за энергообеспечение.

Johnson Controls в последние четыре
года проводила свое исследование в парт-
нерстве с Международной ассоциацией
менеджеров зданий и Американским об-
ществом инженерии здравоохранения.
В нынешнем году исследователи с 23 фев-
раля по 15 марта опросили 1435 руково-
дителей, принимающих решения в севе-
роамериканских организациях, включая
генеральных директоров, финансовых ди-
ректоров, глав отделов недвижимости и
менеджеров зданий. Эти руководители
представляли самые разные организа-
ции — от малых компаний до глобальных
корпораций и государственных учреж-
дений. 4
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Корпоративные расходы на оптимизацию 
энергопотребления будут расти

65% руководителей бизнеса
сейчас уделяют проблеме

энергоэффективности больше
внимания, чем год назад.

Для 38% респондентов
ограниченные финансовые

возможности остаются самым
серьезным фактором,

препятствующим
инвестированию в повышение

энергоэффективности.



ПEТР ЧАЧИН

Около года назад страны ЕС нача-
ли корректировать свою позицию
в сфере фиксированного широ-

кополосного доступа (ШПД) и активно
прорабатывать концепцию NGA (Next
Generation Access). Ряд российских ком-

паний, занятых в
строительстве теле-

коммуникационной инфраструктуры, го-
товы развивать NGA с учётом мирового
и европейского опыта, однако на их пути
пока существует немало препятствий, и не
только технологических: необходима до-
работка законодательства,
создание новых рабочих до-
кументов и кооперация при
возведении объектов.

Рабочий документ Евро-
пейской комиссии MEMO/
09/274, опубликованный в
июне 2009 г., определил,
что сегодня ШПД предос-
тавляется операторами в
Европе с использованием
медных проводов, которые
были задействованы для те-
лефонной связи ещё в
XIX в. Однако современ-
ные услуги, такие как on-
line-игры, телевидение вы-
сокой чёткости или инте-
рактивные приложения, не
могут предоставляться на
основе медных кабелей. Поэтому для обес-
печения новых услуг требуется заменить
медную инфраструктуру от узла сети до
оборудования клиента на оптическую.

“То, на что достаточно долго не обра-
щалось внимания, — необходимость фик-
сированного доступа на скоростях от 10 до
50 Мбит/с на абонента — стало основ-
ной проблемой европейских стран в
2009 г., — считает Ольга Макарова, за-
меститель директора по производству и
новым технологиям компании “Межгор-
связьстрой”. — И видимо, в скором буду-
щем волоконно-оптический бум, как на-
звали это в Европе, ожидается и в России.
Таким образом, пришло время пересмот-
реть взгляды на фиксированный доступ и
его перспективность и понять, что
мобильный доступ никогда его не
вытеснит, — так же, как доступ фиксиро-
ванный никогда не вытеснит мобильный.
Оба эти сервиса будут сосуществовать,
развиваться и будут востребованы поль-
зователями в равной мере”.

На сегодняшний день возможности тра-
диционных телекоммуникационных се-
тей в Европе практически исчерпаны.
Необходима новая инфраструктура, а
вместе с ней и новые нормативные акты,
регулирующие условия ее создания и ис-
пользования. Операторские компании
хотят инвестировать в сети доступа ново-
го поколения — NGA, этому способству-
ет переход на принцип работы “Одна
сеть — много услуг”, реализуемый в рам-
ках концепции NGN (Next Generation
Network).

Существует несколько видов волокон-
но-оптической сети, причём базовыми
считаются FTTH (Fiber-To-The-Home,
“волокно в квартиру”), FTTC (Fiber-To-
The-Curb, “волокно до распределитель-
ного шкафа”) и FTTB (Fiber-To-The-
Basement, “волокно до подвальных эта-
жей здания”). Но есть также FTTN
(Fiber-To-The-Node, “волокно до узла”),
FTTP (Fiber-To-The-Premises, “волокно
до здания”) и ряд других типов инфра-
структуры.

FTTС, FTTВ, FTTP начали строить в
конце 1990-х годов и на сегодняшний день
эта инфраструктура сформирована. Сред-
няя длина отвода до абонента сейчас со-
ставляет 300—500 м. Все коммуникации
прокладывались вдоль улиц и основных
магистралей в защитных пластиковых
трубках. Причем при необходимости за-

кладывания двух-трёх трубок закладыва-
лись 12, т. е. создавалась заведомо избы-
точная инфраструктура. В эти пустые
трубки потом можно было вдувать ка-
бель.

В рабочем документе Еврокомиссии от
12 июня 2009 г. говорится, что для пре-
доставления новых услуг необходимо за-
менять медный кабель на участке послед-
ней мили до клиента на оптический. Но
еще в 2008 г. эти же новые сети, NGA, на-
зывались фактически несуществующи-
ми, настолько мал был их удельный вес.
Причина этого в различии между систе-

мами связи США и Европы.
В США наиболее востре-

бованная услуга — телевиде-
ние, а Интернет там получают
преимущественно через сети
кабельного телевидения. В
Европу телевидение по боль-
шому счету пришло из
Америки — как платное ве-
щание через спутник. Стои-
мость этих услуг достаточно
высока, потому у пользовате-
лей Европы телевидение и ус-
луги доступа в Сеть разделе-
ны; выход в Интернет обес-
печивается главным образом
через телефонные сети.

Корни идеи “волокно в ка-
ждый дом” лежат в кабель-
ном телевидении. В Северной

Америке большинство платежеспособ-
ного населения живет в частных домах,
которые находятся друг от друга на рас-
стоянии 50 м. Оказалось, что ставить
ретрансляторы будет дороже, чем про-
водить волокно в каждый дом. Это и бы-
ло сделано.

В 1998—2000 гг. в результате кризиса за-
тормозилось развитие FTTH; телефон-
ные компании Европы не стали ждать, по-
ка цена на волоконное оборудование упа-
дет до приемлемого уровня и взяли на
вооружение технологию ADSL (по со-
стоянию на июль 2008 г. там было подклю-
чено 86 млн. линий DSL). В результате в
середине 2008 г. скоростью больше
10 Мбит/с обеспечивалось не более 14%
домохозяйств Европы. Вивиан Рединг,
член Европейской комиссии, отвечаю-
щая за информационное общество и
СМИ, именно тогда и заявила: “Одной из
особенностей нового поколения сетей
доступа NGA является то, что в боль-
шинстве случаев они пока ещё не сущест-
вуют”.

По прогнозу, в 2011 г. потребности
пользователей вырастут до 50 Мбит/с, с
чем и связан оптоволоконный бум в Евро-
пе. Инвесторов много, поскольку запро-
сы потребителей будут только расти.
Плюс — живучесть инфраструктуры, во-
локно, конечно, стареет, в целом ему сей-
час отводят около 50 лет службы, причём
прокладка в пластиковых трубках позво-
ляет менять волокно довольно просто.

По данным OFCOM, объявленные ком-
паниями инвестиции в NGA растут высо-
кими темпами: France Telecom — 190 млн.
фунтов стерлингов, Telecom Italia —
120 млн. ф. ст., DT — 2 млрд. ф. ст. и т. д.
Наибольшие перспективы применения в
ЕС имеет FTTH-архитектура “Звезда”
Ethernet. Исследования Heavy Reading
предсказывают увеличение числа FTTH-
подключений в Европе с 2009-го по 2013 г.
более чем в пять раз — с 4 до 20 млн.

В настоящее время в Еврокомиссии об-
суждают ряд вопросов, связанных с NGA:
нужно ли регулировать NGA, кто дол-
жен регулировать, какие операторы долж-
ны попасть под регулирование, почему
важно строительство избыточной инфра-
структуры, какие могут быть схемы совме-
стного инвестирования в NGA и т. д.

“Нужно сказать, что мы в отношении
развития связи скорее повторяем путь
Европы, — заметила Ольга Макарова. —

Сейчас нам необходима подробная дора-
ботка законодательства в части прохода
по зданию, прокладки кабеля до абонен-
та и т. п. Необходимо выделять полосы
вдоль автомобильных дорог для проклад-
ки пластиковых труб”.

И у нас можно создать избыточную ин-
фраструктуру и найти инвесторов.
NGA — это технология построения прак-
тически новой канализации. При созда-
нии кабельной инфраструктуры прокла-
дывается защитная пластиковая трубка, в
нее задуваются микротрубки, затем мало-
габаритный оптический кабель и создают-
ся индивидуальные кабельные отводы.
Преимущества такой системы — кабель-
ные отводы можно сделать в любое вре-
мя и в любом месте, первоначальные за-
траты достаточно низки, при этом есть

возможность создания избыточной
инфраструктуры — при прокладывании
нескольких трубок стоимость последую-
щих значительно уменьшается.

“В настоящее время мы столкнулись с
отсутствием законодательной базы, —
считает Виктор Детинко, гендиректор
“Межгорсвязьстроя”. — Мы продолжаем
для различных нужд строить кабельные
линии связи, и основной проблемой
строительства сейчас оказывается не тех-
нология, а проблема землепроходства.
Земля стала стоить денег, и больших, и ни-
каких законодательных положений о воз-
можности строительства по большому
счету нет, каждый землепользователь мо-

жет трактовать закон как ему удобнее”.
Поэтому получение коридора для про-

кладки инфраструктуры становится сей-
час серьёзной задачей. И, вероятно, мно-
гим участникам рынка здесь стоит объ-
единить усилия. Это касается не только
компаний, занятых строительством ли-
ний и сооружений связи, таких как
“Межгорсвязьстрой”, “Мостелефонст-
рой”, “Радиострой”, “Связьстрой-1” и
др. Ведь выросло количество операторов,
которым необходима инфраструктура
NGA и NGN. Кроме предприятий
“Связьинвеста”, “ТрансТелеКома”,
МТТ, “Синтерры” на строительство ин-
фраструктуры вышла “большая тройка”
сотовых компаний, региональные опе-
раторы связи и т. д.

“Мы предлагаем объединение кори-
доров — получение землеотвода для
строительства сразу группы линий, более
того, мы предлагаем сделать это за свой
счет, — сообщил Виктор Детинко. —
Наши акционеры поддержали нас. Та-
ким образом, сейчас мы можем создать
единую инфраструктуру для множества
пользователей с нанесением минималь-
ного вреда природе. Нам нужно понима-
ние того, что всё это будет востребова-
но, понимание направлений, которые
будут вскоре востребованы, нам нужны
соинвесторы, нам нужна поддержка опе-
раторов”.

Выгода такого подхода очевидна —
оператор получит современную инфра-
структуру, не вкладывая в это долго-
срочные деньги и экономя колоссаль-
ное количество времени. Но прежде
чем это случится, строительным и теле-
коммуникационным компаниям, а так-
же администрации связи страны пред-
стоит найти общий язык, договориться
о единой технической политике, сфор-
мировать профильные ассоциации и ко-
митеты и начать разрабатывать как про-
екты изменений действующего теле-
коммуникационного законодательства,
так и новые СНИПы, руководящие до-
кументы и т. д. 4
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Для NGA нужна консолидация

Ольга Макарова: “Пришло вре�
мя пересмотреть взгляды на
фиксированный доступ!”

СЕРВЕРЫ

IBM выпускает лезвия на базе
POWER7
Корпорация IBM, в феврале представив-
шая первые серверы среднего класса Pow-
er System на базе POWER7, теперь анонси-
ровала и три лезвия из серии BladeCenter,
которые используют ее новый многоядер-
ный RISC-процессор с тактовой
частотой 3 ГГц.

Блейд-сервер начального
уровня BladeCenter PS700 осна-
щается одним четырехъядер-
ным POWER7, а однопроцес-
сорный BladeCenter PS701 и
двухпроцессорный блейд-сер-
вер двойной ширины BladeCen-
ter PS702 применяют более
мощную восьмиядерную мо-
дель POWER7. Новые лезвия
поддерживают оперативную па-
мять объемом до 64, 128 и 256
Гб соответственно и как опцию
два 2,5-дюймовых диска SAS
емкостью 300 или 600 Гб, кото-
рые не поддерживают “горячую” замену.
Их аппаратная конфигурация включает
также интегрированный контроллер дис-
ков SAS, два интегрированных USB-пор-
та и два порта Ethernet (в старшей моде-
ли используются четыре сетевых порта).
Блейд-серверы PS можно устанавливать
в одном шасси BladeCenter вместе с лез-
виями IBM на базе процессоров POW-
ER6 и Intel Xeon.

Поставки всех трех новых лезвий
BladeCenter начнутся 4 июня. Чуть позже
IBM планирует приступить к бета-тести-
рованию седьмой версии операционной

системы AIX 7 (фирменного варианта
Unix для платформы POWER), в которой
должны быть задействованы новые воз-
можности POWER7, а окончательную
версию новой ОС корпорация собирает-
ся выпустить ближе к концу года. Как за-
являет IBM, AIX 7 будет полностью со-
вместима на уровне двоичных кодов с
приложениями, разработанными для те-

кущей версии AIX 6, поэтому клиенты,
использующие эти приложения, смогут
без какой-либо модификации кода перей-
ти на новую ОС. Пока компания не сооб-
щает каких-либо сведений о тех новин-
ках, что будут реализованы в AIX 7,
упоминая лишь то, что эта версия будет
поддерживать до 256 процессорных ядер
и 1024 потоков команд (по-видимому, но-
вая флагманская модель Power System бу-
дет, как и ее предшественница Power Sys-
tem 595 на базе двухъядерных POWER6,
масштабироваться до 32 процессоров
POWER). Л. Л.

ВКРАТЦЕ

Лезвия BladeCenter PS с процессорами POWER7

По прогнозу, в 2011 г.
потребности пользователей

вырастут до 50 Мбит/с, с чем
и связан оптоволоконный бум
в Европе. Инвесторов много,

поскольку запросы
потребителей будут только

расти. 
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Вапреле в Технологическом центре
Microsoft состоялась презентация
172-страничной книги “Современ-

ные идеи и опыт в области государствен-
ного управления: межведомственное элек-
тронное взаимодействие”, выпущенной

при финансовой
поддержке ком-

пании “Электронные офисные системы”
(ЭОС) и адресованной ИТ-специалистам
государственных учреждений, а также
разработчикам и интеграторам систем
электронного документооборота для
нужд федеральных, региональных и муни-
ципальных структур.

Предваряя презента-
цию данной книги, пре-
зидент Microsoft в России
Николай Прянишников
сказал: “В России есть
много хороших специали-
стов, но, по данным раз-
личных аналитических
компаний, производитель-
ность труда в нашей стра-
не примерно в четыре
раза ниже, чем в США и
развитых странах Евро-
пы”. О производительно-
сти труда наших чиновни-
ков г-н Прянишников
скромно умолчал. А она явно не на высо-
те: известно, что количество чиновников
на душу населения у нас значительно вы-
ше, чем за рубежом.

Тем не менее очереди в “приемных по-
коях” госучреждений огромные, а ско-
рость рассмотрения по существу различ-
ных запросов, заявлений и прочих обра-
щений граждан оставляет желать
лучшего. Ситуацию усугубляет медли-

тельность и необязательность “Почты
России”, которая даже в пределах одного
города умудряется тратить на доставку
корреспонденции около двух недель (этот
усредненный показатель официально за-
ложен в инструкцию по регистрации на
портале Gosuslugi.ru).

Учитывая количество официальных до-
кументов, пересылаемых ныне по почте
(между гражданами, между гражданами
и госучреждениями, а также между раз-
личными ведомствами), — а оно, надо
полагать, измеряется миллионами, — лег-
ко понять, что переход к истинно элек-
тронному документообороту, т. е. такому,
когда электронный документ является
оригиналом, с которого в случае необхо-

димости может быть снята юридически
значимая бумажная копия, может дать
огромный экономический эффект. Ведь
электронный документ можно переслать
не за недели, а за секунды.

Да что там классическая почта — ныне
анахронизмом является даже телеграф!
К примеру, в такой технологически про-
двинутой стране, как Сингапур (считаю-
щейся согласно рейтингу “2007 Accenture
Global e-Goverment” номером один в ми-
ре по уровню зрелости “электронного
правительства”), в апреле 2002 г. состоя-
лось окончательное закрытие отделений
местного телеграфа. Иными словами, в

этом государстве еще во-
семь лет назад граждане
покончили с телеграмма-
ми и стали дистанционно
общаться друг с другом ис-
ключительно посредством
Интернета и телефона.

Справедливости ради
надо отметить, что в Син-
гапуре программа компь-
ютеризации государст-
венной службы была запу-
щена в 1982 г. и ныне
население этой страны мо-
жет получить в режиме
онлайн около 1600 различ-
ных услуг. Как свидетель-

ствуют опросы населения, в конце 2009 г.
80% сингапурцев были вполне удовле-
творены электронными госуслугами. Ра-
ди интереса ознакомьтесь с результатами
пользовательского экспресс-тестирова-
ния портала Gosuslugi.ru, запущенного в
эксплуатацию 1 апреля нынешнего года.
Разница просто огромна!

Однако вернемся к презентации “Совре-
менных идей и опыта в области государст-
венного управления...”, спонсированных
компанией ЭОС. Причину, по которой
она выступила издателем данной книги, ге-
неральный директор ЭОС Владимир Ба-
ласанян объяснил так: “Мы не рассчиты-
ваем на коммерческую выгоду от выпуска
этого издания. Наша цель чисто просвети-
тельская. Ведь не секрет, что у нас в стра-
не налаживание межведомственного элек-
тронного документооборота (МЭДО) про-
исходит значительно медленнее, чем
хотелось бы. Одна из причин — незна-
ние мирового опыта и, как следствие, по-
пытки идти своим путем, т. е. двигаться
вперед методом проб и ошибок. Понятно,
что этот путь не самый быстрый и не са-
мый эффективный. В то же время прави-
тельством РФ запланировано, что к кон-
цу 2010 г. доля МЭДО в общем межведом-
ственном документообороте должна
составлять 30%, а к концу 2012-го — 60%”.

А вот слова руководителя Федерально-
го архивного агентства Андрея Артизо-
ва (из предисловия к данной книге): “Ста-
рая мудрость гласит, что учиться лучше
на ошибках другого. Чтобы быстро про-
двигаться вперед, догоняя страны-лиде-
ры, нам необходимо активно изучать за-
рубежный опыт. Это особенно важно в
тех направлениях, где мы пока не распо-
лагаем достаточным собственным пра-
вовым обеспечением и научно-методи-
ческим багажом... C моей точки зрения,
издание этой книги является хорошим
примером социальной ответственности
отечественного бизнеса перед общест-
вом, его вкладом в развитие научного по-
тенциала России”.

Автор рассматриваемой книги — ве-
дущий эксперт компании ЭОС по управ-
лению документацией Наталья Храм-
цовская, член “Гильдии управляющих
документацией” и Международной ассо-

ДОКУМЕНТООБОРОТ 

ЭОС тиражирует мировой опыт
электронных правительств

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 16

В данной книге анализируется опыт десяти зару%
бежных стран, а также отечественных органов
власти федерального и регионального уровней

Наталья Храмцовская: “При организа%
ции МЭДО самыми сложными счита%
ются юридические и организацион%
ные проблемы, а вовсе не техниче%
ские”



АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Одной из тенденций развития ми-
рового рынка Enterprise Content
Management (ECM) последних

лет является неуклонный рост значимости
продукта Microsoft Office SharePoint Ser-
ver (MOSS). Этот факт признают практи-

чески все
ведущ ие

аналитики отрасли, в том числе эксперты
Gartner, подчеркивая при этом, что речь
идет не просто о повышении популярно-
сти, а о влиянии данной технологии на
развитие рынка в целом.

В этом плане очень примечательный
эпизод произошел на проведенном в Мо-
скве в середине марте семинаре по учеб-
ному курсу AIIM ECM Practitioner. Пре-
подаватель из Нидерландов в самом нача-
ле занятия предупредил, что независимый
статус его организации (AIIM) не позво-
ляет обсуждать в рамках курса продукты
конкретных поставщиков. Но в разделе
“тенденции развития” в качестве исклю-
чения особо отметил заслугу MOSS в про-
движении идей ECM на массовый рынок
и назвал растущую роль MOSS одной из
ключевых современных тенденций разви-
тия ECM-отрасли.

Учитывая такую ситуацию, можно пред-
положить, что одним из важных событий
2010 г. в сфере управления документами
станет выход новой версии MOSS 2010,
появление которой ожидается уже к лету.
Gartner (по заказу Microsoft) провела спе-
циальное исследование позиций MOSS
на рынке и оценила, как на них скажется
выход его обновленного варианта.

Основной вывод экспертов звучит при-
мерно так: в MOSS 2010 реализован ряд
серьезных улучшений в плане повышения
масштабируемости, а также расширения
функциональности и возможностей
управления. Разработчикам приложений,
специалистам по планированию ИТ и
ИТ-архитекторам уже сейчас следует при-
ступить к планированию изменений в
своей текущей работе и в долгосрочной
стратегии с учетом перспектив миграции
на новую версию этого продукта или ин-
теграции с ним.

Как известно, поначалу Microsoft пыта-
лась реализовать MOSS в качестве при-
кладной системы, но потом корпорация
поняла, что не стоит напрямую конкури-
ровать с поставщиками специализиро-
ванных решений, и ей будет лучше высту-
пать на этом рынке в своем традиционном
качестве платформенного вендора, деле-
гировав вопросы конкретного примене-
ния продукта свои партнерам. Начиная с
версии 2007 MOSS позиционируется и
продвигается в виде горизонтальной плат-
формы широкого назначения. Аналитики
единодушно отмечают правильность та-
кого маркетингово-технологического ша-
га Microsoft, который способствовал рос-
ту популярности продукта, в том числе за
счет того, что компания сумела превра-
тить многих ECM-поставщиков из конку-
рентов в партнеры. И действительно, поч-
ти все ведущие ECM-разработчики счи-
тают, что с MOSS лучше не соперничать,
а сотрудничать.

Общее направление 
модернизации продукта

С выходом MOSS 2010 реализация этой
стратегии продолжится, т. е.продукт ос-
танется горизонтальным решением для
управления контентом. Эксперты Gart-
ner отмечают отсутствие в нем продви-
жения в сторону вертикальных приме-
нений, в том числе в направлении
управления транзакционным контентом.
Основные новшества продукта связаны с
расширением поддержки коллективной
работы и работы с динамическим кон-
тентом. Серьезные шаги сделаны также в

плане повышения масштабируемости и
улучшения поддержки распределенных
схем развертывания продукта. Пользова-
тельский интерфейс стал более дружест-
венным и интуитивным.

В целом Gartner считает, что пользова-
телям текущей версии SharePoint следует
планировать миграцию на новую версию,
но момент такого перехода должен опре-
деляться их собственными деловыми по-
требностями. В любом случае это стоит
делать только после выхода первого паке-
та обновлений MOSS 2010. Организаци-
ям, которым нужно работать с большими
массивами статического контента или
поддерживать транзакционные процес-
сы, лучше ориентироваться на примене-
ние соответствующих партнерских рас-
ширений или полноценных ECM-систем.
Следует также иметь в виду, что внедре-
ние MOSS 2010 может потребовать обнов-
ления аппаратных платформ — продукт
будет выпускаться только в 64-разрядной
архитектуре.

По оценкам Gartner, в настоящее вре-
мя примерно половина организаций,
больших и малых, уже использует в той
или иной мере (на уровне пилотных про-
ектов или промышленной эксплуатации)
Windows SharePoint Services (вариант,
встроенный в Windows Server) или MOSS
2007 в качестве ключевого элемента сво-
ей информационной инфраструктуры.
Хотя SharePoint не может быть признан
полноценной ECM-платформой, но все
же, несмотря на имеющиеся у него огра-
ничения (в частности, это касается репли-
кации серверных копий, поддержки со-
ставных документов, управления процес-
сами, использования социальных сетей),
именно этот продукт позволил широкому
кругу компаний начать последовательно
продвигаться в сторону управления кон-
тентом и обеспечения группой работы.

Анализ новых возможностей
Традиционно сильной стороной MOSS
являются средства управления докумен-
тами и поддержки сотрудничества. В вер-
сии 2010 еще более усилена интеграция с
приложениями пакета Microsoft Office, в
том числе на уровне пользовательского
интерфейса Ribbon. Улучшено взаимо-
действие в Exchange 2010, включая авто-
матическую маршрутизацию электрон-
ной почты и возможность категоризации
почтовых сообщений из Outlook. Под-
держка групповой работы в MOSS мо-
жет быть существенно расширена за счет
клиент-серверного приложения Share-
Point Workplace (ранее называлось
Groove), обеспечивающего работу рас-
пределенных команд в асинхронном ре-
жиме.

В то же время эксперты Gartner счита-
ют, что в SharePoint 2010 пока еще нет
полного набора средств работы со слож-
ными, составными документами. Унасле-
дованным недостатком является и то, что
такие функции, как экспорт и печать до-
кументов, выполняются через серверные
службы Word Services. Одна из проблем
MOSS 2007 связана с ограничениями на
размеры хранимых списков, библиотек,
коллекций и самых документов. В новой
версии планка этих лимитов серьезно по-
вышена: так, отдельная библиотека те-
перь может включать до 10 млн. элемен-
тов хранения, а одна папка — до 1 млн.

Недостаточно развитые средства управ-
ление записями (records management) —
это одна из главных причин того, почему
эксперты не признавали MOSS полно-
ценной ECM-платформой. В новой вер-
сии продукта возможности средства
Records Center расширены, но все же экс-
перты Gartner высказывают сомнение,
что это обеспечит получение сертифика-
та о соответствии требований министер-
ства безопасности США (стандарт 5015.2)
и других регионов мира (стандарты

DOMEA и MoReq2). Сама Microsoft со-
ветует свои пользователям для полного со-
ответствия регулирующим требованиям
применять различные партнерские ре-
шения и расширения.

Поисковые средства MOSS получили
заметное усиление в версии 2010 во многом
благодаря включению в решение техно-
логии приобретенной два года назад ком-
пании FAST. Основные новшества и улуч-
шения связаны с реализацией механизмов
социального поиска, управлением выдачей
релевантных результатов, возможностями
предварительного просмотра, а также по-
вышением масштабируемости.

Одним из основных направлений разви-
тия современных ECM-систем является
ориентация на использование механиз-
мов метаданных и таксономии, с по-
мощью которых обеспечивается воз-
можность работы с различными типами
контента на более высоком уровне. Опре-
деленный прогресс в поддержке таких
подходов в новой версии MOSS имеется,
в частности реализован вариант примене-
ния “бытовой систематизации” (folk-
sonomies).

По мнению аналитиков, текущая версия
MOSS 2007 имеет очень неплохой набор
средств (включая сюда и поддержку Web
2.0) при работе в режиме интранет, но
для полноценного управления Web-кон-
тентом этого функционала многим заказ-
чикам явно не хватает. Речь идет, в ча-
стности, об упрощении повторного ис-
пользования контента, об управлении
множеством сайтов, о поддержке федера-
тивной модели управления данными, об
эффективной репликации и синхрониза-
ции информации.

В SharePoint 2010 обещана поддержка
прямого воспроизведения медиафайлов с
помощью Silverlight-плейера. Предусмот-
рена также возможность управления циф-
ровыми активами из среды SharePoint.
Простые функции редактирования Web-

контента реализуются через браузер или
средство SharePoint Workspace, но для
выполнения более сложных операций не-
обходимо, как и раньше, применение на-
стольных офисных приложений. Gartner
считает, что разработчикам MOSS нужно
еще потрудиться, чтобы продукт полно-
стью удовлетворял нормативным требова-
ниям, таким как Section 508 в США и
Web Content Accessibility Guidelines
(WCAG) в Европе.

В свое время переход с версии MOSS
2003 на 2007 был для пользователей очень
непростым, и в случае 2010 ситуация не
улучшится. Gartner советует текущим кли-
ентам максимально воздержаться от на-
стройки и расширения применяемых се-
годня решений на базе MOSS 2007. Хотя
Microsoft предлагает ряд инструментов
для облегчения миграции, но все равно
доля ручного труда при этом будет вели-
ка. Впрочем, “нет худа без добра” — пе-
риодическая инвентаризация сайтов и
контента бывает очень полезной, опыт
говорит о том, что более 50% данных,
хранимых заказчиками, уже потеряли
свою актуальность или просто не нуж-
ны. Нужно также иметь в виду, что MOSS
будет реализован только в виде 64-раз-
рядной версии, а значит, для его работы
потребуются также 64-разрядные вари-
анты Windows Server и SQL Server, не го-
воря уже о серверном оборудовании.

В связи в выпуском MOSS 2010 Mi-
crosoft также обновит свои онлайновые
сервисы SharePoint Online и Business Pro-
ductivity Online Suite (BPOS). Как это бу-
дет выглядеть в окончательном виде, не
очень понятно, но нужно надеяться, что
возможности текущей мультиарендной
онлайновой версии будут расширены
(сейчас она больше похожа на Windows
SharePoint Services 3.0, чем на MOSS 2007).
Интересно будет также узнать, как Mi-
crosoft переведет нынешних пользовате-
лей этих сервисов на новую версию. 4
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Приближается время MOSS 2010

УПРАВЛЕНИЕ ДОКУМЕНТАМИ

циации специалистов по управлению до-
кументами и информацией (ARMA In-
ternational). Она также автор одного из
переводов на русский язык европейских
спецификаций MoReq2.

Отвечая на вопрос одного из участни-
ков презентации в Технологическом цен-
тре Microsoft о барьерах на пути к широ-
комасштабному межведомственному
электронному взаимодействию, она от-
метила: “В мировой практике принято
выделять четыре уровня проблем при ре-
шении задач МЭДО — политический,
правовой, организационный и технологи-
ческий. Технические проблемы понятно,
как решать, и наметилось существенное
продвижение на политическом уровне.
Самыми сложными сейчас являются про-
блемы правовые и организационные. Но
я бы добавила еще и пятый уровень —
кадровый. Дело в том, что обучению пер-
сонала грамотной и эффективной работе
с электронными документами — впро-
чем, и с бумажными тоже — в нашей
стране уделяется очень мало внимания.
Государственные органы, которым как
раз и предстоит строить электронное пра-
вительство, не выделяют на это средства”.

Тираж книги невелик — всего 500 экз.,
поэтому в обычные розничные магазины
она едва ли поступит. Приобрести ее пока
можно лишь в компании ЭОС, направив
запрос по адресу book@eos.ru. “Если спрос
превысит предложение, то мы организуем
дополнительный выпуск”, — говорит Вла-
димир Баласанян, а Наталья Храмцовская
добавляет: “Надо изучать не только меж-
дународную практику, но и отечествен-
ные наработки. В нашей стране в области

компьютеризации органов власти многие
регионы России (в частности, республики
Татарстан и Карелия, Тюменская и Смо-
ленская области) продвинулись значитель-
но дальше федерального центра”.

К сожалению, в настоящее время ка-
кие-либо требования к СЭД, используе-
мым в государственных организациях,
отсутствуют. Более того, есть целые орга-
низации, в которых вообще нет никакой
СЭД или стоит устаревшая, ни с чем не
совместимая система. Тем не менее про-
цесс выработки единых требований уже
идет. “Соответствующий ГОСТ “Систе-
мы электронного документооборота.
Взаимодействие систем управления до-
кументами. Требования к электронным
сообщениям” уже практически готов, —
говорит Владимир Баласанян. — Мы на-
деемся, что он будет выпущен уже в мае-
июне. Появление такого стандарта ста-
нет очень значимым событием. От него
можно вести отсчет и работать над его
совершенствованием дальше”.

Внимательный читатель спросит: по-
чему презентация книги “Современные
идеи и опыт в области государственного
управления: межведомственное электрон-
ное взаимодействие” состоялась в Тех-
нологическом центре Microsoft? Ответ
на этот вопрос прост: ЭОС и Microsoft яв-
ляются давними партнерами. В частности,
в ЭОС сделали недорогой продукт ED-
Sign — надстройку над Microsoft Word
2007, которая позволяет обычным пользо-
вателям, получив электронный документ,
подписывать его, вносить правки или до-
полнительную информацию (его подпись
остается верной лишь по отношению к то-
му, что он подписал). Подписанный доку-
мент можно прислать по электронной
почте, скачать с сайта, принести на флэш-
ке и т. д. 4
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СЕРГЕЙ СВИНАРЕВ

Спад на рынке ИТ, вызванный ми-
ровым экономическим кризисом, в
гораздо меньшей степени затро-

нул сегмент технологий бизнес-аналити-
ки (BI), сохранивший положительные
темпы роста. Среди причин эксперты вы-

деляют необхо-
димость сниже-

ния издержек и оптимизации процессов
принятия решений, ужесточение требова-
ний регуляторов и другие факторы, став-
шие особенно важными именно в период
кризиса. Учитывая глобализацию миро-
вой экономики, можно согласиться с тем,
что указанные факторы действуют во всех
странах, но, думается, в каждой из них
есть свои особенности. В то же время
вендоры склонны рисовать общую “доро-
жную карту” развития своих продуктовых
линеек для заказчиков из всех стран. Но
даже и в одной стране компании могут
иметь разную степень зрелости и готовно-
сти к восприятию современных иннова-
ционных решений, о чем свидетельству-
ют, в частности, и результаты опроса чи-
тателей PC Week/RE (см. врезку). Мы
попытались получить у экспертов, пред-
ставляющих лидеров сегмента BI, ответы
на ряд важных вопросов. Каковы основ-
ные движущие силы, стимулирующие ис-
пользование BI-решений на наших пред-
приятиях? Как изменились эти стимулы с
наступлением кризиса? Появятся ли в
ближайшие годы новые побудительные
мотивы и с чем они могут быть связаны?

По мнению Дмитрия Ковалева, тради-
ционно основной побудительный мотив
внедрения BI-решений был связан с жела-
нием топ-менеджеров отслеживать и ана-
лизировать финансовую информацию сво-
их компаний, иметь инструмент контроля
над ситуацией, получать все необходимые
сведения именно тогда, когда они нужны
для принятия решений. “Кризис усилил
влияние этих факторов, — подчеркивает
Дмитрий Ковалев, — но не очень заметно
повлиял на них качественно. В ближайшие
годы изменения тут вряд ли произойдут,
если только вендоры не предложат карди-
нально новую функциональность”.

“Первоочередные задачи, которые сто-
ят перед руководством предприятий, —
это планирование продаж, прибыли, за-
трат и использования ресурсов, монито-
ринг реальной картины, сравнение ее с
планом и анализ причин расхождений, —
напоминает Юлия Перевозская. — В на-
ши дни бизнесу приходится принимать во
внимание огромное количество факто-
ров, а если делать это без средств биз-
нес-аналитики, возможны ошибки и зна-
чительные потери. Отличительная осо-
бенность BI-продуктов в условиях
нестабильной экономической ситуации
в том, что они дают полную картину биз-
неса в динамике (включая структуриро-
ванные показатели по регионам, продук-
там, клиентам и видам деятельности ком-
пании). Если руководители владеют
ситуацией, они могут планировать свои
действия, выбирая тот горизонт планиро-
вания, который считают разумным. С на-
ступлением кризиса задачи по наращива-
нию оборотов и клиентской базы, по от-
крытию новых торговых точек ушли на
второй план, в то же время российский

бизнес ощутил острую потребность в ра-
циональном распределении и эффектив-
ном использовании ресурсов”.

По мнению Александра Тихонова, кри-
тически важным стимулом использова-
ния BI-решений на наших предприятиях
является потребность в повышении каче-
ства принимаемых решений, их точности
и своевременности. Но при этом органи-
зации испытывают значительные труд-
ности, связанные с использованием раз-
розненных информационных систем,
которые не позволяют обеспечивать сог-
ласованную работу различных функцио-
нальных подразделений.

“Когда цена ошибки высока, необходи-
мость в инструментальной поддержке при-
нятия решений возрастает многократно, —
убежден Андрей Селянин. — Основным
стимулом для использования BI-решений
в кризисный период является потребность
в инструментах оценки затрат и управле-
ния ими. Экономический рост, предпосыл-
ки к которому видны все отчетливее, ставит
в повестку дня оценку эффективности дол-
госрочных инвестиций. В этих условиях
особенно востребованы средства эконо-
мического моделирования и прогнозирова-
ния, определения эффективности инве-
стиционных проектов”.

А Дмитрий Лисогор в качестве таковых
стимулов видит потребность в единой вер-
сии информации для всего предприятия,
которой должны быть обеспечены лица,
принимающие решения, а также в сокра-
щении сроков проведения аналитических
процедур, в том числе силами самих потре-
бителей информации. В будущем, по его
мнению, можно ожидать дальнейшего ро-
ста спроса на BI-решения, поскольку все
больше компаний имеют полноценные
транзакционные системы (ERP, CRM и
т. д.), которые создают огромные массивы
информации, требующей анализа. При
этом стоимость необходимых технологий
(аппаратного обеспечения, телекоммуни-
каций) все время снижается.

“Применение технологий BI становит-
ся актуальным при выполнении двух ус-
ловий: количество объектов управления
на предприятии (например, клиентов, по-
ставщиков, счетов и т. п.) возрастает до
сотен тысяч и миллионов, а ключевые
бизнес-процессы, фиксирующие основ-
ные операции и события, уже автомати-
зированы, — убежден Юлий Гольд-
берг. — Потенциал для внедрения BI-ре-
шений всегда определялся степенью и
качеством первичной автоматизации, ко-
торые заметно варьируются от одной от-
расли к другой. Кризис снизил интерес
компаний к многолетним “тяжелым” ИТ-
проектам. К тому же, поскольку финансо-
вый эффект таких проектов с трудом под-
дается достоверной количественной
оценке, многие из них были заморожены
до лучших времен. С другой стороны,
возрос интерес к тем BI-проектам, что
сулят осязаемую и измеримую выгоду,
например, в виде сохранения или увели-
чения выручки от имеющихся клиентов”.

Платформы или готовые решения?
Какими же средствами отечественные
предприятия решают подобные задачи?
Сегодня наряду с BI-платформами на
рынке широко представлены базирую-

щиеся на этих платформах горизонталь-
ные и вертикальные аналитические при-
ложения, помогающие управлять эффек-
тивностью бизнеса, контролировать
стратегическое развитие компании, осу-
ществлять бюджетирование, управлять
рисками, проводить целевые маркетинго-
вые акции и т. д. К чему же склоняются
российские заказчики — к развертыва-
нию BI-платформы и последующему по-
строению на ее основе упомянутых выше
решений собственными силами или к
приобретению готовых аналитических
приложений? В каких случаях предпочти-
телен первый и второй подход? Как по-
влиял кризис на спрос в области BI-кон-
салтинга?

По мнению Дмитрия Ковалева, замет-
ного уклона в сторону вертикальных или
горизонтальных решений не прослежива-
ется. Все зависит от бюджетов, от мас-
штаба компаний и рынков, на которых
они работают. Зачастую вертикальные
решения — это нишевые разработки ме-
стных фирм, решающие конкретную за-
дачу. Они тоже пользуются определен-
ным спросом, но в общем объеме этого
сегмента рынка их доля невелика.

“На мой взгляд российские заказчики
склоняются к развертыванию тех BI-плат-
форм, которые включают в себя и некото-
рые вертикальные решения, —отмечает
Александр Тихонов. — Учитывая подоб-
ный спрос и основываясь на нашем про-
ектном опыте и специфических потребно-
стях компаний, работающих в различных
сферах бизнеса, специалисты Cognos In-
novation Center построили отраслевые ре-
шения на базе стандартных программ-
ных продуктов IBM Cognos”.

“На российском рынке, по нашему опы-
ту, в первую очередь востребованы не
просто BI-платформы, а готовые решения
“под ключ”, в полной мере охватывающие
все бизнес-процессы заказчика, настроен-
ные на его первичные данные и предста-
вляющие информацию в необходимом
виде, — констатирует Андрей Селя-
нин. — И здесь крайне важными стано-
вятся услуги BI-консалтинга, способные
помочь заказчику четко сформулировать
свои требования и получить оптималь-
ные решения, а не просто представить
платформу, которую еще нужно оптими-
зировать и настраивать”.

“Безусловно, платформа сама по себе
даёт полную свободу в создании любого
аналитического приложения, — соглаша-
ется Дмитрий Лисогор. Однако этап по-
строения такого решения увеличивает
сроки реализации проекта и, как следст-
вие, откладывает момент получения фи-
нансовой отдачи. Кроме того, при анали-
зе ситуации компании оценивают не толь-
ко себя, но и проводят сравнение с
конкурентами и лидерами в своих отрас-
лях и сегментах. И те вертикальные реше-
ния, в которых уже отражен накопленный
опыт, позволяют использовать подходы
(например, наборы ключевых показате-
лей), наиболее распространенные в от-
расли в мировом масштабе”

“Причина различий подходов кроется
в проработанности ИТ-стратегии компа-
нии, — уточняет Юлий Гольдберг. — Ес-
ли такая стратегия существует и учитыва-
ет бизнес-потребности функциональных

подразделений, то подход к внедрению
аналитических решений скорее всего бу-
дет платформенным, т. е. будет выбрана
единая BI-платформа, на базе которой
строятся решения для бизнес-подразделе-
ний. Если единая ИТ-стратегия не выра-
ботана, то реальностью становится кусо-
чная информатизация, когда каждый
функциональный департамент является
заказчиком необходимых ему решений,
непосредственно работает с поставщи-
ком продуктов и услуг, а зачастую имеет
и собственную ИТ-службу. Если данную
тенденцию вовремя не переломить, то
“зоопарк” ИТ-систем в компании станет
неуправляемым”.

BI и бизнес�процессы
Вендоры все чаще провозглашают необ-
ходимость включения BI-процедур в те
или иные бизнес-процессы (например,
выдачу кредита). Насколько велика ре-
альная потребность в такой функциональ-
ности у российских заказчиков? Какие
требования подобные подходы предъяв-
ляют к используемым BI-инструментам?

По мнению Дмитрия Ковалева, такая
потребность у заказчиков действительно
есть. Обычно включение подобных BI-
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процедур делается в целях исполнения
надзорно-контрольной функции в рамках
определенного бизнес-процесса. В систе-
мах документооборота, например, эта
функция реализуется посредством пред-
ставления отчетности о ходе движения
документов и исполнения поручений.

“По нашему опыту спрос на подобную
аналитику наблюдается у банков (оцен-
ка кредитоспособности заемщика на ос-
нове его характеристик, формирование
наиболее интересных для данного клиен-
та пакетов предложений), розничных се-
тей и производственных предприятий
(оптимизация складских запасов, фор-
мирование дополнительных заказов на
основании прогнозов) и везде, где ис-
пользуются CRM-системы (приоритиза-
ция потенциальных заказчиков, кросс-
продажи, формирование пакетов предло-
жений, планирование маркетинговых
кампаний)”, — констатирует Юлия Пере-
возская. Однако, как считает Александр
Тихонов, BI-инструменты не часто ис-
пользуются в бизнес-процессах, и связа-
но это с тем, что специализированные
решения обычно имеют свой собствен-
ный функционал отчетности, монито-
ринга и анализа.

“Включение BI-процедур в регламенти-
рованные бизнес-процессы позволит в
значительной мере повысить скорость
обработки данных и принятия решений
на основе анализа первичной информа-
ции, — убежден Андрей Селянин. — По
нашему мнению, на сегодня потребность
в такой функциональности не очень вы-
сока, но наблюдается ярко выраженная
тенденция к росту спроса не нее”.

“Вообще сначала нужно разобраться
с терминами, — считает Юлий Гольд-
берг. — В большинстве случаев под BI
понимают систему отчетности, управ-
ленческой, аналитической, но все-таки
отчетности. Потребность в отчетах, бе-
зусловно, есть в любых бизнес-процес-
сах, но сегодня уже понятно, что не в
отчетах дело. Для успешного ведения
бизнеса с опорой на фактическую ин-
формацию, а не на мнения и ощуще-
ния, необходимо включать аналитику в
процессы принятия решений и, в част-
ности, в процессы обслуживания кли-
ентов. SAS с 2009 г. использует термин
Business Analytics для обозначения тех
инструментов и технологий, которые
обеспечивают не просто выпуск отчет-
ности и доступ к данным, но полноцен-
ную аналитическую поддержку бизнес-
процессов. Первопроходцами здесь бы-
ли подразделения банков, отвечающие
за управление рисками, которым нужно
было обеспечить минимизацию потерь и
отказов клиентам, несмотря на жесткие
требования к срокам выдачи кредитов
(например, выдавать кредит в течение
получаса). Но сейчас спектр примене-
ния аналитики существенно расширил-
ся. Это кросс-продажи, сегментация
клиентов, прогнозирование их потен-
циальной ценности и предотвращение
оттока, оптимизация управления нали-
чностью и пр.”

По его словам, все это накладывает
отпечаток на требования, предъявляе-
мые к подобным инструментам бизнес-
аналитики. Они должны предоставлять
возможность оперативного управления
жизненным циклом множества анали-
тических моделей, поддерживать колле-
ктивную разработку и постоянный мони-
торинг качества, основанный на полу-
чаемых бизнес-результатах. Должна быть
обеспечена гибкая настройка и адапта-
ция процессов принятия решений к бы-
стро изменяющимся внешним условиям
и потребностям бизнеса. Чтобы слож-
ные запросы и расчеты выполнялись в
режиме реального времени, требуется
также высокая производительность ядра
аналитической системы и СУБД.

В погоне за скоростью
О так называемых BI-системах реального
времени сейчас говорят очень много. Од-
нако есть ли в России реальная потреб-
ность в них? Какие задачи они могут ре-
шать? Какие инструменты присутствуют
сегодня на рынке?

“Хочу привести только один пример, —
говорит Дмитрий Ковалев. — С помо-
щью BI-инструмента реального времени
мы реализовали отчетность фирмы, кли-
енты которой хотят отслеживать ход ор-
ганизуемой ею рекламной кампании еже-
часно. Быстрота реакции такой BI-сис-
темы в первую очередь зависит не от
частоты обновления данных, а от того,
насколько удачно построена модель и на-
сколько грамотно спроектировано хра-
нилище”.

Юлия Перевозская высказывает своё
мнение: “В настоящее время BI-системы
реального времени — это больше мод-
ная тенденция, чем сложившийся комп-
лекс решений. Пока на рынке нет чет-
кой классификации и нет окончательно-
го понимания, какие функции должны
поддерживаться такими системами и ка-
кой круг задач они могут решать. Среди
задач, которые могут решаться BI-систе-
мами реального времени, следует упомя-
нуть борьбу против банковского мошен-
ничества, включая попытки несанкцио-
нированного доступа к карточным
счетам; мгновенное принятие решений о
покупке или продаже акций трейдерами;
мониторинг и контроль безопасности (на-
пример, на высокотехнологичных произ-
водствах, на электростанциях)”.

“Потребность в BI-системах реального
времени есть, — убежден Андрей Селя-
нин. — Еще несколько лет назад наша
компания создавала систему мониторин-
га приоритетных национальных проектов
(ПНП), где контроль за их реализацией
велся на основе ежедневных данных об ис-
полнении плана реализации ПНП, в том
числе с использованием средств фото- и
видеомониторинга. Актуальны такие за-
дачи и для Минздравсоцразвития, где еже-
дневно анализируется оказание государст-
венных услуг пациентам, особенно в мо-
менты вспышек сезонных заболеваний.
Сложно говорить о приоритетности одной
из двух задач: поддержка актуальности
находящихся в хранилище данных в мас-
штабе времени, близком к реальному, или
быстрая реакция BI-системы на те или
иные запросы к исторической информа-
ции. Скорее необходимо говорить о неком
компромиссе между этими двумя качест-
вами, удовлетворяющем конечного поль-
зователя такой системы”.

“Конечно, в определенной степени
такие аналитические системы востребо-
ваны, — соглашается Юлий Гольд-
берг. — Главное здесь не переусердство-
вать, поскольку решение реального
времени всегда гораздо дороже традици-
онного: по стоимости внедрения, цене
программно-аппаратного комплекса,
расходов на сопровождение и эксплуата-
цию. Разумно выносить в контур реаль-
ного времени только те задачи, которые
могут дать серьезный экономический
эффект именно за счет оперативности.
К таким задачам следует отнести упра-
вление рисками при экспресс-кредито-
вании, подбор оптимальных предложе-
ний с учетом текущего запроса клиента,
мониторинг и управление лимитами,
оптимизацию транспортных потоков.
Создание полноценного хранилища, ко-
торое будет наполняться данными в ре-
жиме реального времени, пока предста-
вляется невозможным: слишком слож-
ные преобразования, процессы очистки
и консолидации должно пройти боль-
шинство блоков данных, прежде чем по-
пасть в хранилище. Но подобное обно-
вление данных, необходимых для реше-
ния бизнес-задач реального времени,
вполне возможно. Их объем, например,
для банка по нашему опыту составляет
не более 10% от общего объема загружа-
емой за день информации. С обработкой

запросов сложностей обычно не возни-
кает: практически любая современная
СУБД может представить результат в
режиме реального времени. Проблемы
возникают, если нужно не просто из-
влечь данные, а провести их сложную
статистическую обработку (например,
просчитать вероятность мошенничества
по транзакции с пластиковой картой с
учетом отклонения поведения клиента
от стандартных для него норм). На по-
мощь сегодня приходит так называемая
аналитика in-database, встроенная по-
ставщиком BI-инструментов в ряд попу-
лярных промышленных СУБД”.

Кому нужны 
программно�аппаратные комплексы

В последние годы с целью повышения
производительности наряду с программ-
но-аппаратными специализированными
BI-комплексами (Teradata, Netezza), при-
меняемыми для решения уникальных по
своим масштабам задач, на рынок выпу-
скаются и более “демократичные” по це-
не программно-аппаратные конфигура-
ции такого назначения. Есть ли потреб-
ность в этих решениях в нашей стране?
Для каких задач их применение было бы
особенно полезно?

“Потребность в более “демократич-
ных” решениях в России есть, и она будет
всегда, — сетует Дмитрий Ковалев. —
Такова особенность нашей страны: заказ-
чик реагирует на кажущуюся дешевизну,
не задумываясь о стоимости дальнейшей
эксплуатации. Зачастую специализиро-
ванный функционал таких решений бога-
че, чем аналогичный в BI-продуктах SAP,
Oracle или Cognos. Но сложность состо-
ит в том, что эти решения зачастую тре-
буют доработки, которая под силу толь-
ко тем, кто эти комплексы произвел на
свет. Да и за качество доработки не все
способны поручиться”.

“Несмотря на рост интереса к специа-
лизированным аппаратно-программным
комплексам со стороны наиболее круп-
ных российских корпораций, вопрос об
экономической оправданности подобно-
го подхода для компаний второго и тре-
тьего эшелона остается открытым, —
убежден Юлий Гольдберг. — В действи-
тельности есть и обратная тенденция:
рост интереса к виртуальным вычисли-
тельным комплексам и решениям SaaS.
Известно, что аналитические приложе-
ния характеризуются высокими пиковы-
ми нагрузками, которые и определяют
требования к их аппаратному обеспече-
нию. Это значит, что значительную часть
времени аппаратные ресурсы BI-реше-
ния простаивают в ожидании пикового

периода (начало месяца, закрытие квар-
тальной отчетности и т. п.). Разделение
общих аппаратных ресурсов между раз-
личными приложениями, пользователя-
ми и организациями (виртуализация ап-
паратных ресурсов) должно обеспечить
более эффективное их использование и,
как следствие, существенное снижение
совокупной стоимости владения ими. Та-
кие технологии, как распределенные вы-
числения (Grid Computing) и облачные
вычисления (Cloud Computing), уже ус-
пешно применяются для поддержки ана-
литических приложений”.

Сколько стоит
В условиях кризиса финансовая сторона
дела интересует заказчиков далеко не в
последнюю очередь. Чем же определяет-
ся стоимость BI-решения в терминах со-
вокупной стоимости владения (TCO)?
Можно ли снизить TCO или хотя бы от-
дельные ее элементы и за счет чего?

“Как известно, стоимость владения
складывается из разовых и ежегодных
платежей, — напоминает Дмитрий Ко-
валев. — В разовые вложения входит при-
обретение лицензий и стоимость внедре-
ния. К ежегодным платежам относится
бюджет на техподдержку от вендора,
плюс затраты на сопровождение и разви-
тие развернутого решения. Именно здесь
скрыт основной резерв экономии, кото-
рый напрямую зависит от правильного
выбора платформы и поставщика, вне-
дряющего решение. Если внедрение про-
ведено грамотно и поставленные перво-
начально цели достигнуты, то зачастую
заказчик имеет возможность обслужи-
вать свою систему сам, прибегая к услугам
консультантов только в наиболее ответст-
венных случаях. Такова ситуация, напри-
мер, у одного из наших крупных заказчи-
ков — компании «Новатэк»”.

По словам Андрея Селянина, в BI-ре-
шениях зачастую весьма высока стои-
мость не только и не столько самих анали-
тических инструментов, сколько систе-
мы сбора первичных данных. Снижение
затрат на доступ к первичным данным
(путем выпуска соответствующих норма-
тивно-правовых актов, электронных рег-
ламентов и т. д.), а также тщательное пла-
нирование требований к инфраструктуре,
на которой развертывается BI-решение, и
к обучению сотрудников позволит в зна-
чительной степени снизить затраты на
всех стадиях жизненного цикла информа-
ционно-аналитической системы.

“Каждый элемент, определяющий
TCO, может быть оптимизирован отдель-
но, причем конкретный способ зависит от
назначения той или иной системы биз-
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Опрос читателей PC Week/RE
Приведенные ниже результаты опроса читателей PC Week/RE, проведенного в апреле
2010 г., в какойто мере отражают взгляд на ситуацию вокруг применения BIрешений в на
шей стране, но взгляд не вендоров, а пользователей из компаний самого разного масшта
ба: большая часть респондентов (53%) представляет средний бизнес (25—500 ПК), около
22% — крупные предприятия (более 500 ПК) и 7% — малый бизнес (до 25 ПК). Еще 18%
трудится в ИТкомпаниях разного размера.

Оценивая уровень использования средств бизнесаналитики в своей организации, 20% ре
спондентов признали его высоким. В то же время хотелось бы обратить внимание на то, что
19% опрошенных предприятий таких инструментов не применяют вовсе, а еще 56% считают
уровень их использования у себя явно недостаточным.

Приведенная здесь диаграмма дает представление о том, какой эффект от развертывания
систем бизнесаналитики был получен в опрошенных нами компаниях. Определенную трево
гу должен вызывать
тот факт, что в 34%
из них какойлибо
положительный эф
фект вообще замечен
не был. А то, что еще
23% в итоге обнару
жили неупорядочен
ность своих данных и
неготовность их к
процедурам аналити
ческой обработки, оз
начает, что и у них о
скольнибудь значи
мом экономическом
эффекте можно го
ворить лишь с боль
шой натяжкой.

Руководство стало лучше представлять
текущую бизнесситуацию

Пока эффекта не ощутили

Повысились оперативность и обосно
ванность управленческих решений

Выяснилось, что нужно упорядочить
данные для бизнесанализа

Повысились скорость и качество
выпуска обязательной отчетности

Источник: опрос PC Week/RE, 2010.
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нес-анализа, — утверждает Дмитрий Ли-
согор. — Например, наличие отраслево-
го решения снижает стоимость внедре-
ния, специальные ценовые предложения
уменьшают затраты на лицензии и под-
держку, правильный выбор СУБД сокра-
щает объем требуемых аппаратных ре-
сурсов для хранения и обработки данных
и т. п. В то же время следует отметить и
кардинально иной способ изменения
ТСО: переход на модель SaaS. Напри-
мер, предложение SAP Business Intelli-
gence OnDemand позволяет предприятию
отказаться от собственной инфраструкту-
ры и поместить необходимые данные в
облако, что дает возможность перейти к
регулярным и предсказуемым ежемесяч-
ным платежам, получая всю BI-функцио-
нальность через интернет-браузер”.

“Важно иметь в виду, что стоимость
BI-решения определяется не только объ-
ектами затрат, но и тем, на какой период
они относятся и какие тенденции прини-
маются при этом во внимание, — полага-
ет Юлий Гольдберг. — Не слишком ра-
зумно оценивать совокупную стоимость
владения существующей ИТ-инфрастру-
ктуры без учета перспектив развития как
информационных технологий, так и биз-
неса компании в целом. При этом, как
правило, анализируется не абсолютное
значение TCO, а его вероятная динамика
при изменении существенных парамет-
ров ИТ-ландшафта компании (например,
числа пользователей)”.

По его словам, при покупке ПО следу-
ет особенно внимательно подойти к выбо-
ру варианта лицензирования: рекомен-
дуется выбирать такую лицензионную
модель, которая позволит максимально
долго сохранить заинтересованность в
конечном результате именно вендора.
Желательно использовать современные
методики управления проектами. Хоро-
шо зарекомендовала себя практика фор-

мирования в рамках компании центров
компетенции в области BI. Не надо забы-
вать, что административные расходы со-
ставляют в разных случаях от 2 до 50%
TCO. Ну и наконец, очевидная статья
расходов, которая нередко незаслуженно
упускается из рассмотрения при оценке
проектов или решений, — обучение сот-
рудников компании.

Обслужи себя сам
Совершенно очевидно, что расходы на
обучение, да и на борьбу с постоянно об-
суждаемым сопротивлением персонала
в немалой степени определяются просто-
той взаимодействия пользователей с при-
ложением. Насколько важно для отечест-
венных заказчиков такое качество BI-си-
стемы, как возможность ее эксплуатации
конечными пользователями без заметно-
го участия технических специалистов (са-
мообслуживание)? Какова здесь роль
дружественности интерфейса, и что еще
необходимо предпринять для того, чтобы
система приобрела такие качества?

Дмитрий Ковалев убежден: “Возмож-
ность эксплуатации BI-системы без уча-
стия технических специалистов — один
из критических факторов, влияющих на
выбор BI-платформы. Для этого поми-
мо дружественного интерфейса, кото-
рый, безусловно, должен присутствовать,
необходимо грамотное моделирование
бизнеса заказчика. Оно позволяет поль-
зователям иметь дело с понятными для
них бизнес-терминами, которыми они
привыкли оперировать в своей повсе-
дневной работе”.

“Мы разделяем пользователей BI-сис-
темы на две группы, каждой из которых
требуется возможность самостоятельной
комфортной работы, — говорит Дмит-
рий Лисогор. — Аналитикам необходимы
максимально гибкие инструменты ана-
лиза, но с невысокими требованиями к

уровню технических знаний. Для этого
наши технологии предусматривают по-
строение слоя метаданных, который пере-
водит “язык” базы данных в понятные
бизнес-термины. Самим потребителям
результатов анализа нужен максимально
понятный интерфейс, приближенный к
традиционным офисным приложениям
(табличные и текстовые редакторы, ин-
тернет-браузеры и т. п.). Мы предлагаем,
в частности, очень полезную технологию
SAP BusinessObjects Explorer, которая по-
зволяет осуществлять поиск, аналогич-
ный привычному поиску в Интернете,
прямо в хранилище данных с подбором
наиболее удобной формы представления
результатов”.

“Требования к возможности эксплуата-
ции приложений конечными пользова-
телями относятся к наиболее значимым,
особенно если мы говорим о системах
для госсектора, — отмечает Андрей Селя-
нин. — Наряду с дружественностью ин-
терфейса необходимо подчеркнуть важ-
ность подготовки курса обучения конеч-
ного пользователя (в последнее время
очень востребованным стало дистанцион-
ное обучение)”.

Какой BI нужен госорганам
Роль госсектора в нашей стране, и без то-
го весьма высокая, за время кризиса за-
метно увеличилась. Это касается как ор-
ганов государственного управления, так и
контролируемых правительством госкор-
пораций. Ими сегодня в значительной
степени определяется объем инвестиций
в ИТ, а следовательно, и динамика всей
отрасли ИКТ. Какие же BI-решения вос-
требованы в госсекторе? Какого рода си-
стемы следовало бы использовать там бо-
лее широко? Какие стимулы могли бы
активизировать использование инстру-
ментов бизнес-аналитики в столь некон-
курентной сфере?

“В госсекторе BI-системы в значитель-
ной степени востребованы для реализа-
ции контрольно-надзорных функций, —
утверждает Дмитрий Ковалев. — Тут,
кстати, “демократическим” решениям
пробиться очень тяжело, так как при вы-
полнении серьезных государственных за-
дач они зачастую пасуют. Если говорить
о стимулах внедрения, то достаточно при-
вести пример из жизни. Я лично наблю-
дал, как в одном из федеральных ве-
домств сотрудница два дня собирала ин-
формацию для справки, затребованной
начальником департамента. После вне-
дрения BI-решения этот же процесс занял
у нее десять минут, девять из которых
ушло на освоение методики работы с си-
стемой. Чем не стимул для внедрения?”.
Со своей стороны заметим, что стимул
конечно же совершенно очевидный, но
действовать он будет лишь в том случае,
если подобное ускорение необходимо на-
чальнику департамента (или более высо-
кому руководству), а не только рядовой
сотруднице.

“Не соглашусь с мнением, что BI нужен
только в конкурентной сфере, — гово-
рит Юлия Перевозская.— Для госсекто-
ра оптимизация процесса управления и
повышение его эффективности, автома-
тизация мониторинга показателей рабо-
ты крупных организаций является акту-
альной задачей как сегодня, так и в бли-
жайшей перспективе”.

“В настоящее время требования к орга-
низации деятельности государственных
учреждений значительно ужесточи-
лись, — напоминает Александр Тихо-
нов. — В современных условиях предста-
вление сведений в формате отчетных ма-
териалов, позволяющих оценить уровень
эффективности предприятий государст-
венного сектора, является обязательным
требованием. Внимание к подобной ин-
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По мере восстановления экономиче-
ской ситуации на потребитель-
ском рынке заметно растет мар-

кетинговая активность поставщиков то-
варов и услуг массового спроса. При этом
современные средства коммуникаций пре-

доставляют огромные воз-
можности для взаимодей-

ствия с клиентами, но в то же время про-
ведение масштабных рекламных кампаний
требует значительных затрат/ресурсов.
Как повысить эффективность маркетин-
говых акций с помощью современных
средств бизнес-аналитики? Об этом обо-
зревателю PC Week/RE Андрею Колесову
рассказала Марина Пашкевич, ведущий
эксперт в области клиентской аналитики
компании SAS, которая предлагает ин-
струменты автоматизации планирова-
ния, контроля выполнения, оценки и оп-
тимизации маркетинговых кампаний SAS
Marketing Automation и SAS Marketing Opti-
mization. Недаром исследователи Forrester
называют SAS одним из лидеров сегмента
Cross-Channel Campaign Management.

PC Week: Как может выглядеть в общих чертах
реализация идеи оптимизации массовых марке1
тинговых кампаний?
МАРИНА ПАШКЕВИЧ: Все очень просто. Вме-
сто того чтобы, как обычно, рассылать
всем клиентам один и тот же набор ком-
мерческих предложений по имеющимся
каналам связи (электронная почта, SMS,
обычная почта, телефонный звонок), ну-
жно отправлять каждому из них только те
предложения, которые могут заинтере-
совать именно его. Ведь иcпользуя анали-
тику, мы можем определить вероятность
отклика клиента на конкретное предло-
жение, а с помощью Cross-Channel Cam-
paign Management — распределить целе-
вые предложения по сегментам и каналам
и общаться с клиентом в режиме реально-

го времени наиболее удобным для него
способом.

PC Week: Привлекательность идеи очевидна, но
насколько сложно решить такую задачу? Кто
заинтересован в результатах?
М. П.: Да, за всем этим стоит очень серьезная
обработка огромных объемов клиентских
данных для построения моделей, определя-
ющих тех клиентов, которые с заданной ве-
роятностью купят определенный продукт.
Выходные данные модели используются
непосредственно для составления целевых
маркетинговых кампаний.

Но эффект, получаемый поставщиком
услуг, того стоит. По большому счету про-
блема сводится к построению оптимально-
го маркетингового плана: какие предложе-

ния, кому, каким образом и, возможно, в
какое время посылать. При этом могут
быть решены разные оптимизационные
задачи. Так, если ваш маркетинговый бюд-
жет фиксирован, можно составить для не-
го план, дающий максимальный резуль-
тат (например, по объему реальных про-
даж). Или иначе: вам нужно определить,
какие средства на подобные рассылки ну-
жно выделить для получения ожидаемого
коммерческого эффекта.

Конечно, составлением маркетингово-
го плана дело не ограничивается. Далее
нужно проконтролировать его выполне-
ние, проанализировать полученные ре-
зультаты, в том числе с целью использова-
ния данного опыта в будущем, составить
отчеты по каждой кампании. И все это
следует делать в режиме, близком к реаль-
ному времени. Важно также иметь в виду,
что речь может идти не только о многока-
нальных, но и о многоступенчатых марке-
тинговых проектах.

Кому могут быть интересны такие ин-
струменты? Уверена, что если клиентская
база компании достигла 700—800 тыс. че-
ловек, и она проводит около 30 марке-
тинговых компаний в месяц, то подоб-
ные инструменты оптимизации и плани-
рования ей просто необходимы.

PC Week: Насколько широко используются та1
кие методы в мире и в России? В каких отраслях
они наиболее востребованы?
М. П.: Занимаясь поддержкой данного на-
правления SAS на глобальном рынке, мо-
гу с уверенностью сказать, что подобные
технологии применяются во всех разви-
тых странах, включая США, Австралию,
государства Европы, Южной Америки.
Что касается вертикальных рынков, то в
первую очередь нужно выделить финан-
совую сферу (банки и страховые компа-
нии), телекоммуникационную отрасль,

розничную интернет-торговлю, фарма-
цевтическую сферу.

В качестве наглядного примера можно
привести Сбербанк Чехии (Ceska sporitel-
na), у которого 5,3 млн. клиентов (по су-
ти, половина населения страны). Группа
сотрудников банка всего из шести чело-
век проводит более 1000 маркетинговых
кампаний в год, используя решение SAS
Marketing Automation. Перед запуском
каждой большой кампании банк оценива-
ет потенциальную прибыль от нее и про-
водит тестирование, выбрав 1000—5000
клиентов из целевой группы, на которую
направлена данная акция. Результат? Уве-
личив на 38% число прибыльных кампа-
ний (за счет отказа от малоэффективных)
и снизив при этом потраченное время со-
трудников на 20%, банк сумел только за
первый год повысить доход от таких ак-
ций на 15—50%!

Что касается России, я уверена, что
здесь имеется большое число организа-
ций, которые по размерам своего бизне-
са давно готовы к использованию средств
автоматизации планирования, анализа и
оптимизации маркетинговых кампаний.
И сегодня ряд российских организаций, в
частности крупнейшие телекоммуника-
ционные операторы, уже применяют их.
Проблема заключается в том, что до не-
давнего времени многие предприятия не
очень заботились о повышении эффек-
тивности своей работы и снижении за-
трат. Но кризис заставил их задуматься об
этом и выделить средства для внедрения
новых ИТ-инструментов. При их выборе
я бы порекомендовала заказчикам опи-
раться на мнение независимых экспер-
тов-аналитиков и учитывать наличие у
поставщика проверенных на практике
технологий и продуктов.
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формации растет и со стороны широкой
общественности. Современные BI-реше-
ния помогают местным, региональным и
федеральным государственным учрежде-
ниям быстро идентифицировать острые
проблемы и оптимизировать использова-
ние ресурсов, а также улучшить управле-
ние проектами, руководство целевыми
программами и повысить качество взаи-
модействия с другими государственны-
ми структурами и населением. Они могут
найти широкое применение в сфере соци-
ального обеспечения, образования, здра-
воохранения, общественной безопасно-
сти, управления трудовыми ресурсами,
обороне и т. д.”

“Государственный сектор характеризу-
ет вовсе не то, что это “неконкурентная
сфера” деятельности, ведь те же естест-

венные монополии, формально являясь
коммерческими структурами, также рабо-
тают в слабоконкурентной среде, — убе-
жден Юлий Гольдберг. — Если в данном
контексте рассматривать государствен-
ные учреждения (а не коммерческие стру-
ктуры со значительным государственным
участием), то традиционно госсектор про-
являет внимание к системам формирова-
ния статистической отчетности, построе-
ния стратегических прогнозов, анализа
KPI и (в последние один-два года) под-
держки стратегического управления.
В значительно меньшей степени там ин-
тересуются средствами бюджетирования
или раздельного учета затрат. В настоя-
щее время все больший интерес проявля-
ется к инструментам управления рисками
и системам борьбы с мошенничеством.
Для государственного сектора характер-
ны высокое внимание к интеграции дан-
ных, широкий спектр утвержденных от-
четных форм и желание приобретать ме-

тодологию вместе с автоматизирующим
ее ИТ-решением.

Однако, добавляет он, до сих пор очень
многие показатели, используемые в орга-
низациях госсектора или публикуемые
ими, прогнозируются не математически,
а экспертно. В качестве обоснования зна-
чений показателей на будущий период
приводится не расчет, а подзаконный
акт, регламентирующий, какие организа-
ции могут выступать экспертами при
формировании данного показателя. Это
породило весьма распространенное пра-
вило: прогноз на будущий год есть теку-
щее значение плюс 10%. Такая практика
уже показала свою несостоятельность:
невозможно принимать решения в быст-
ро меняющейся обстановке, исходя толь-
ко из результатов прошлых периодов. Го-
сударственным органам стоит обратить
внимание на прогностические и аналити-
ческие системы, дающие математичес-
кое обоснование принимаемым решени-

ям. Кроме того, практически все госорга-
ны в качестве основного инструмента по-
вышения достоверности своих данных
используют форматно-списочный конт-
роль. Этот вид контроля способен защи-
тить от ошибок ввода или очень грубого
искажения, но пропустит 99% намерен-
ных фальсификаций. Современные сред-
ства статистического и логического кон-
троля позволяют обеспечить достовер-
ность данных на высоком уровне за счет
использования более сложных аналити-
ческих алгоритмов. Данный функционал
BI-систем также потенциально интересен
для госсектора.

BI с даром предвидения
Выявление тенденций, предсказание тех
или иных событий, предвидение измене-
ний поведения — все это важно не толь-
ко для государственного управления, но
и для бизнеса. Велик ли в нашей стране
спрос на прогнозную аналитику? В ка-
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Еще в самом начале кризиса (кажет-
ся, уже прошедшего) аналитики
осторожно говорили о том, что

экономические сложности должны заста-
вить предприятия активнее использо-
вать средства бизнес-аналитики (BI) для

повышения эффективно-
сти работы. Реальная же

картина в этой сфере выглядела осенью
прошлого года довольно противоречиво: с
одной стороны, представители постав-
щиков и проведенные опросы клиентов
свидетельствовали о повышении инте-
реса заказчиков к применению BI, а с
другой — эксперты IDC говорили о паде-
нии продаж BI-продуктов в России в 2009 г.
на 15%. Правда, все были солидарны в том,
что после завершения кризиса число BI-
проектов в нашей стране будет расти.
Насколько оправдывается такой прогноз?
Этот вопрос с руководителем проектов
департамента технологий информаци-
онного менеджмента компании “АйТи”
Дмитрием Ковалевым обсудил обозрева-
тель PC Week/RE Андрей Колесов.

PC Week: Как кризис повлиял на использова1
ние BI1средств в нашей стране?
ДМИТРИЙ КОВАЛЕВ: Кризис подтвердил то,
о чем аналитики и так знали, но не очень
любили публично обсуждать: ИТ не счи-
тались для российского бизнеса заметным
фактором повышения конкурентоспособ-
ности, у компаний есть много способов за-
работать без ИТ. А бизнес-аналитика и во-
все финансировалась из ИТ-бюджета по
остаточному принципу. Но кризис на от-
ношение к BI действительно повлиял: ин-
терес к таким системам действительно
очень заметно вырос. Правда, выделение
денег на подобные проекты столь же су-
щественно уменьшилось. Однако как раз
сейчас, с окончанием тяжелой экономиче-
ской поры можно ожидать быстрый рост
BI-сегмента: у предприятий стали появ-
ляться средства для реализации серьез-
ных ИТ-проектов, и можно надеяться, что
кризис научил их заботиться о повышении
эффективности.

PC Week: Понять пользу от BI — одно, а вот вос1
пользоваться потенциальными возможностями
на практике — другое. Ведь для начала нужно
внедрить BI1систему в компании. Насколько это
сложно?
Д. К.: Да, принять решение о финансиро-
вании проекта — только первый шаг, воз-
можно, самый простой. Затем наступает
главный момент: разработка техническо-
го задания, выбор поставщика BI-про-
дуктов и системного интегратора, кото-
рый будет заниматься собственно проек-
том. В принципе заказчик может все
делать последовательно: сначала сам
сформулирует ТЗ, после чего определит-

ся с вендором, а потом и с интегратором.
Но мы считаем, что исполнитель проекта
обязательно должен выступать в роли
консультанта при выработке ТЗ, поэтому
выбор интегратора нужно сделать на са-
мой начальной фазе.

Хочу подчеркнуть, что в кризис резко
увеличилось число компаний, предлагаю-
щих проектные услуги, причем по ценам
ниже обычных, в основном за счет игро-
ков, пришедших сюда из других сегментов
рынка. Я бы очень советовал заказчикам
не гнаться за дешевизной и обращать
внимание на компетенцию исполнителя.

PC Week: Как известно, традиционная схема BI1
системы включает два автономных компонента:
хранилище исходной информации и инструмен1
ты собственно бизнес1анализа, обычно это
OLAP1решения, с которыми имеют дело конеч1
ные пользователи. Причем реализация этих
двух частей происходит последовательно: сна1
чала создание хранилища, а уже потом инте1
грация с ним BI1инструментов. В результате про1
екты весьма растянуты во времени. Можно ли
сократить сроки?
Д. К.: Можно, но для этого нужно подхо-
дить к реализации проектов не столь
шаблонно. Например, вполне вероятно,
что заказчику для решения его задач об-
щее хранилище просто не нужно. Тут
следует вспомнить, что есть различные
типы OLAP (MOLAP, ROLAP.HOLAP,
R-ROLAP), но по сути все они делятся на
два типа — виртуальный (с использова-
нием реляционного хранилища) и физи-
ческий (содержит базовые данные и ин-
формацию об измерениях). У каждого
из них есть достоинства и недостатки, и

если их не учесть, то работа полученной
BI-модели может не отвечать ожиданиям
заказчика.

Так, при использовании физического
OLAP компания получит лучшую про-
изводительность, но при этом данные бу-
дут обновляться не так быстро. Если же
для заказчика real-time-аналитика — обя-
зательное условие (например, от реле-
вантности данных зависит эффективность
принимаемого решения) и он готов ради
этого пожертвовать скоростью, тогда сле-
дует выбрать виртуальный вариант
OLAP.

PC Week: Но ведь и OLAP не всегда так уж необ1
ходим заказчику?
Д. К.: Да, это тоже вопрос, который требу-
ет предварительного архитектурного ре-
шения: какую модель метаданных из-
брать для отчетности? Возможны два ва-
рианта — OLAP и реляционная плоская
модель метаданных. Наш опыт подсказы-
вает, что для регламентированной и не-
регламентированной отчетности больше
подходит реляционная плоская модель
метаданных. Для анализа же, напротив,
следует применять OLAP-модель.

После решения этих вопросов компа-
ния может приступить к выбору техноло-
гий, на которых будет реализована BI-
система. Понятно, что Microsoft Excel —
тоже BI-система. В ней можно реализо-
вать все типовые функции BI — отчет-
ность, анализ, KPI. Однако большинство
заказчиков все же не воспринимают Ex-
cel в качестве BI-решения.

PC Week: Как же правильно выбрать систему?
Д. К.: Поняв, какие задачи стоят перед
компанией, нужно четко сформулировать
перечень требований к системе и затем
отталкиваться от них при выборе плат-
форм. Типичная ошибка, которую, кста-
ти, часто допускают многие компании —
слабая проработка списка возможных ры-
ночных предложений, которые можно ис-
пользовать для построения системы. За-
частую они даже не подозревают, что на
свете есть те или иные замечательные ре-
шения, в которых уже полностью заложен
требуемый функционал.

Есть два варианта выбора: это делает
сам заказчик, штудируя Интернет, спе-
циализированную литературу и СМИ,
или он это полностью доверяет профес-
сионалам в данной области. Своим за-
казчикам мы советуем сочетание этих
двух вариантов, в котором 20% — собст-
венное мнение и 80% — мнение профес-
сионалов.

Другая типичная ошибка — попытка
найти консенсус между ценой решения и
его функциональными свойствами. Выби-
рая по принципу “что дешевле”, в том
числе экономя на лицензировании, за-
казчики получают впоследствии систе-
му, не удовлетворяющую всем требовани-
ям, которая к тому же со временем стано-
вится очень дорогой в эксплуатации в

силу слабой приспособленности к измене-
ниям. Это общее свойство всех верти-
кальных решений — они, как правило,
дешевле горизонтальных, но вносить в
них изменения очень трудно.

PC Week: Наверное, для принятия решения о вы1
боре продукта следует проводить тендеры, тес1
товые внедрения?
Д. К.: Конечно, так нужно делать, но мно-
гие заказчики не идут по такому пути,
потому что эти этапы также требуют
определенных затрат. Все хотят побыст-
рее получить результат. И потакая таким
настроениям клиентов, некоторые инте-
граторы обещают провести тестовое
внедрение за один час. Но за это время
сделать это на площадке заказчика нере-
ально: за час можно только убедить за-
казчика в том, что предложенный про-
дукт плохой. На выполнение нормально
работающего тестового примера требу-
ется как минимум рабочая неделя. Все
серьезные интеграторы делают такие
работы в рамках предпродажного этапа,
и заказчикам этим нужно активно поль-
зоваться.

В качестве правильного подхода к вы-
бору BI-платформы приведу пример, со-
вершенно нетипичный для России, но
произошедший именно в нашей стране.
Заказчик выделил средства на одновре-
менную реализацию несколько пилотных
проектов на различных платформах. Ус-
ловия были равными — одинаковые ис-
ходные требования, одинаковые серверы
и т. д. В результате — выбор производил-
ся уже на основе результатов, полученных
опытным путем.

PC Week: Но ведь многие реальные проблемы c
BI1системой начинаются только после ее вне1
дрения...
Д. К.: Совершенно верно. Очень часто сра-
зу после подписания актов о сдаче проек-
та руководство успокаивается и не прила-
гает усилий к приучению сотрудников
работать в новой системе. Как показыва-
ет практика, любое нововведение, какое
бы замечательное оно ни было, вначале
вызывает резкое отрицание. И поэтому
руководство должно вести грамотную по-
литику среди своих специалистов до того
момента, когда они сами поймут все вы-
годы автоматизации обычных процессов
и добровольно начнут использовать их.
Иначе внедренная система так и останет-
ся дорогой игрушкой.

И конечно, BI-система сама по себе не
самодостаточна в вопросах управления
эффективностью, поскольку не охватыва-
ет проблемы прогнозной аналитики, бюд-
жетирования. Совместное использование
этих инструментов даст синергетический
эффект, а также заставит задуматься за-
казчиков о своих бизнес-процессах и о
том, как раньше они принимали управ-
ленческие решения.
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ких отраслях такие решения уже нашли
применение? Каковы основные проб-
лемы, сдерживающие более широкое ис-
пользование подобных инструментов?

“К сожалению, в России спрос на ана-
литику любого уровня, в том числе и
на прогнозную, пока нельзя назвать
массовым, — сетует Дмитрий Кова-
лев. — Это результат непонимания то-
го, что подобные инструменты прино-
сят реальную отдачу. Бизнес-аналитика
в России так до сих пор и не преврати-
лась в фактор, повышающий конкурен-
тоспособность, хотя для этого имеются
все возможности. Здесь-то и таится ос-
новная проблема”.

“В настоящий момент мы отмечаем на-
стороженное отношение к прогнозной
аналитике на российском рынке, — отме-
чает Юлия Перевозская. — Распростра-
нено мнение, что так называемых специ-
фических факторов, влияющих на нашу
экономику, ни одна автоматизированная

система учесть не сможет. Это связано с
тем, что сами потенциальные заказчики
не до конца понимают, какие именно за-
дачи можно решать средствами BI. Ощу-
щается также недостаток квалифициро-
ванных специалистов и опыта внедрения.
Сегодня прогнозная аналитика находит
применение в телекоме, розничной торго-
вле (прогнозирование спроса, анализ по-
купательской корзины), интернет-мага-
зинах (рекомендательные системы), бан-
ках (сегментация и классификация
клиентов)”.

По мнению Александра Тихонова, про-
гнозирование помогает компаниям со-
вершенствовать работу со своими клиен-
тами и увеличивать отдачу от каждого из
них. С помощью подобных технологий
компании, формируя профили клиентов,
начинают лучше понимать и прогнозиро-
вать варианты их поведения.

“Спрос на прогнозную аналитику сего-
дня достаточно устойчив и продолжает

расти, — утверждает Андрей Селянин. —
Причем прогнозирование востребовано
как в государственных учреждениях, так
и в реальном и финансовом секторах эко-
номики. В некоторых ведомствах госсек-
тора активно применяются BI-инструмен-
ты прогнозирования и моделирования
ситуации. Благодаря опыту использова-
ния таких средств они могут строить сло-
жные модели, охватывающие все сектора
экономики. Это существенно повышает
качество прогнозных оценок и позволяет
оперативно оценивать различные стра-
тегии развития курируемых ими отрас-
лей. Основная проблема, сдерживающая
более широкое использование подобных
средств моделирования, — высокие тре-
бования к квалификации сотрудников,
пользующихся инструментами прогнози-
рования”.

“Спрос на прогнозную аналитику на-
блюдается в России последние пять лет, хо-
тя и гораздо в меньшей степени, чем в за-

падных странах, — говорит Юлий Гольд-
берг. — В первую очередь эффективность
прогнозной аналитики для ведения бизне-
са оценили мобильные операторы и банки.
Более широкое использование подобных
инструментов сдерживается главным обра-
зом тем, что во многих отраслях отсутству-
ет реальная конкуренция и поэтому нет
необходимости вести продуманную борь-
бу за прибыльность. Когда принятие реше-
ний на основе грубых экспертных оценок
обеспечивает бизнесу достаточную при-
быльность, то и тратить деньги на дорого-
стоящую аналитику не имеет смысла”.

И всё же, думается, есть один прогноз,
который, опираясь на опыт наших экс-
пертов, можно сделать, и не привлекая
столь сложные инструменты. Он таков:
независимо от возможных сценариев вы-
хода из кризиса, спрос на BI-технологии
в нашей стране в ближайшие годы будет
весьма активным. Для этого есть объек-
тивные предпосылки. 4

СЕРГЕЙ СВИНАРЕВ

Согласно Конституции РФ, Счет-
ная палата Российской Федера-
ции — это постоянно действую-

щий орган финансового контроля, обра-
зуемый Федеральным Собранием.

Счётная палата осуществляет предва-
рительный, оперативный
(текущий) и последующий

контроль исполнения федерального бюд-
жета, состояния государственного внут-
реннего и внешнего долга, использова-
ния кредитных ресурсов. В сфере ее от-
ветственности внебюджетные фонды и
банковская система (включая Банк Рос-
сии). Счетная палата следит за поступле-
нием в бюджет средств от управления и
распоряжения федеральной собственно-
стью, проводит финансовую экспертизу
проектов федеральных законов, а также
нормативных правовых актов органов го-
сударственной власти, предусматриваю-
щих расходы федерального бюджета или
влияющих на формирование и исполне-
ние федерального бюджета и бюджетов
федеральных внебюджетных фондов. Ре-
зультаты контрольных мероприятий в ви-
де отчетов, заключений, аналитических
материалов направляются в палаты Феде-
рального Собрания, Президенту РФ,
Председателю Правительства РФ. В шта-
те Счетной палаты сегодня более 1000 со-
трудников.

При выполнении Счетной палатой
своих функций важную роль играют
информационные системы самого раз-
ного назначения, но особое место зани-
мает информационно-аналитический
контур. Его создание началось около
десяти лет назад и велось в рамках по-
строения всей информационно-теле-
коммуникационной системы (ИТКС)
Счетной палаты. “Это не один изолиро-
ванный проект, а целый ряд работ, вы-
полненных на протяжении последних
десяти лет, — пояснил директор де-
партамента информатизации Счетной
палаты Владимир Бескровный. —
В них отражены происходившие за эти
годы изменения в подходах к методам
контрольной и экспертно-аналитичес-
кой деятельности нашей организации:
от финансового аудита к аудиту эффе-
ктивности, когда оценивается не прос-
то законность и своевременность выде-
ления средств, но и результативность
тех или иных государственных про-
грамм с точки зрения достижения по-
ставленных целей. При выполнении
крупных и значимых для страны проек-
тов особое значение приобретает стра-
тегический аудит. При реализации двух
последних видов аудита наряду с фи-
нансовыми приходится очень тщатель-
но отслеживать и анализировать боль-
шое число, как мы называем, “нату-

ральных показателей”, характеризую-
щих состояние в социально-экономи-
ческом, финансовом и других секто-
рах, как на федеральном уровне, так и
в региональном разрезе”.

Все компоненты информационно-
аналитической системы базируются на
программной платформе “Про-
гноз”, разработанной одноименной
российской компанией, и тесно ин-
тегрированы между собой как на
уровне БД, так и пользовательских
интерфейсов. Сначала для обработ-
ки первичной информации об испо-
лнении федерального бюджета спе-
циалистами “Прогноза” был создан
программный комплекс (ПК) “ПО-
ЛИГОН-СП”, с помощью которого
формируется хранилище данных
первичных платежных и отчетных
документов и осуществляется под-
готовка аналитических и сводных ма-
териалов по результатам ревизии испо-
лнения бюджета. ПК “ПОЛИГОН-СП”
обеспечивает также согласованность
нормативно-справочной информации,
поступающей из различных источни-
ков. Процедуры сбора и оперативной
обработки первичных платежных доку-
ментов и данных отчетности об испол-
нении федерального бюджета охватыва-
ют около 250 субъектов бюджетного
процесса. Для обеспечения качества и
достоверности используемой в системе
информации осуществляется много-
уровневый контроль: синтаксический,
логический, номенклатурный и ариф-
метический. Инструментарий ПК “ПО-
ЛИГОН-СП” предоставляет пользо-
вателям возможность производить
структурный и динамический анализ
исполнения федерального бюджета в
разрезе статей бюджетной классифика-
ции, главных распорядителей бюджет-
ных средств и субъектов РФ.

Для обеспечения инструментальной
поддержки экспертно-аналитической
деятельности впоследствии в Счетной па-
лате нашли свое применение и другие ре-
шения “Прогноза”. Разработанный ком-
панией комплекс прикладных программ-
ных средств экспертизы, анализа и
контроля формирования и исполнения
федерального бюджета (КППС “ЭКС-
ПЕРТ-СП”) служит для анализа исполне-
ния федерального бюджета и бюджетов
государственных внебюджетных фондов,
оценки эффективности управления госу-
дарственным долгом и средствами пен-
сионных накоплений, анализа финансово-
го положения и социально-экономическо-
го развития субъектов Российской
Федерации и страны в целом. Для анали-
за эффективности и оценки последствий
принятия тех или иных управленческих
решений был создан комплекс инстру-

ментальных средств в составе ситуацион-
ного центра Счетной палаты. Инструмен-
тарий ситуационного центра позволяет
оценивать влияние макроэкономических
показателей на бюджетную систему стра-
ны, выполнять многовариантные прогноз-
ные расчеты параметров федерального

бюджета и основных показателей соци-
ально-экономического развития России,
осуществлять оценку и анализировать
бюджетные и макроэкономические рис-
ки. Предложенное “Прогнозом” реше-
ние регулярно применяется специалиста-
ми Счетной палаты для экспертизы про-
ектов федерального бюджета, оценки
обоснованности и достоверности прогно-
зов социально-экономического развития,
последствий изменения налогового и
бюджетного законодательства, а также
изменений в денежно-кредитной, инве-
стиционной и внешнеэкономической по-
литике.

В последнее время особое внимание
обращается на необходимость обеспече-
ния прозрачного взаимодействия инфор-
мационных систем разных государствен-
ных ведомств. “Счетная палата, возмож-
но, является одной из очень немногих
организаций в стране, которая имеет в
базах данных информацию как об испо-
лнении бюджета, так и о “натуральных
показателях” на протяжении десятков
лет, — отметил Владимир Бескровный. —
Вся эта информация учитывается при
оценке деятельности отдельных мини-
стерств, ведомств, губернаторов и иных
субъектов государственной власти. Дан-
ные собираются из разных источников и
их согласованность крайне важна. На наш
взгляд, за последние годы ситуация в этом
отношении заметно улучшилась, и “зоо-
парк данных” постепенно ликвидируется,
но до полного решения этой проблемы
еще далеко”. Так, использование техноло-
гической платформы “Прогноза” позво-
лило Счетной палате, например, опера-
тивно наладить информационное взаи-
модействие с ресурсами других ведомств
и обеспечить возможность эффективно-
го контроля реализации приоритетных
национальных проектов и экспертизы до-
кладов о результатах и основных направ-

лениях деятельности субъектов бюджет-
ного планирования.

Развитие системы государственного уп-
равления диктует все новые требования и
к контрольным функциям. За последние
несколько лет существенно увеличился
удельный вес одного из наиболее перспе-

ктивных и социально значимых ви-
дов контрольной деятельности —
аудита эффективности, который по-
мимо функции финансового конт-
роля призван обеспечить прозрач-
ность работы органов власти и пре-
доставить общественности точную
и всеобъемлющую информацию о
ее результатах. Это важный шаг на
пути повышения результативности
контрольных мероприятий, осуще-
ствляемых Счетной палатой, по-
скольку при этом акцент смещается
на оценку эффективности и целесо-

образности расходов бюджетных средств
и использования федеральной собствен-
ности. В последнее время Счетная пала-
та активно развивает методологию про-
ектного аудита по наиболее значимым со-
циально-экономическим проектам, в том
числе по вопросу обеспечения подготов-
ки к зимним Олимпийским играм в Сочи.

Информационно-аналитическая систе-
ма предоставляет средства для поддержки
деятельности как инспекторов, так и руко-
водства Счетной палаты. Как правило, в
практической деятельности членам Колле-
гии Счетной палаты, руководству аппара-
та и структурных подразделений требует-
ся консолидированная, представленная в
аналитической форме и адаптированная
под характер решаемых задач информа-
ция. Для этого в составе ИТКС “Прогно-
зом” была создана специализированная
подсистема, обеспечивающая представле-
ние ключевой информации о бюджетном
процессе, социально-экономическом раз-
витии России, а также проводимых конт-
рольных мероприятиях в адаптированной
для анализа и поддержки принятия упра-
вленческих решений виде.

“Поддержка столь сложного и важней-
шего для Счетной палаты комплекса про-
граммных средств в условиях часто меня-
ющихся бюджетного законодательства и
соответствующих подзаконных актов не
является тривиальной задачей. Здесь не
достаточно стандартной технической
поддержки, хотя она, несомненно, осу-
ществляется разработчиком — отмечает
Владимир Бескровный. — Каждый про-
ект по модификации программного кода
с учетом новых требований выполняется
по стандартной процедуре, предполагаю-
щей выбор исполнителя в открытом тен-
дере. Такой тендер по накопившимся из-
менениям в законодательстве, требую-
щим модернизации системы, объявляется
нами, как правило, раз в год”. 4

Счетная палата заботится об эффективности

ПРОЕКТЫ 
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ДЕНИС ВОЕЙКОВ

Т ем, кто в последние годы интере-
совался региональной информа-
тизацией в России (даже на самом

поверхностном уровне), Ханты-Мансий-
ский автономный округ— Югру — пред-
ставлять не нужно. По уровню вовле-

ченности (и увлеченности)
правительства Югры в раз-

витие государственных и общественных
информационных систем Югра несом-
ненно занимает одно из лидирующих
мест в стране. При этом округ постоянно
демонстрирует полную открытость, стре-
мясь поделиться своим опытом с коллега-
ми. О внедряемых в Югре решениях за
последние годы можно было услышать
на всех более-менее важных тематичес-
ких мероприятиях — от локальных рос-
сийских конференций, до важнейших ме-
ждународных форумов уровня CeBIT.
Ниже речь пойдет о системе электрон-
ного документооборота и делопроизвод-
ства в исполнительных органах государ-
ственной власти и муниципальных
образованиях Югры.

Как сообщили нам в комитете по ин-
формационным ресурсам администра-
ции губернатора автономного округа,
конкурс на внедрение системы был
проведен в 2004 г. в целях реализации
федеральной целевой программы
“Электронная Россия (2002—2010 го-
ды)”. Победителем был признан кон-
сорциум “Кодекс”, и в Югре началось
внедрение его программного продукта
“Кодекс: Документооборот”.

Выбор Югры в пользу данной СЭД был
обусловлен целым рядом факторов.
Система полностью соответствует стан-
дартам и требованиям нормативных до-
кументов в сфере информации, инфор-
матизации и защиты информации, а
также требованиям основных ГОСТов. В
системе использованы актуальные техно-
логии защиты информации от несанкци-
онированного доступа, а легальный дос-
туп заказчик может разбить на различные
уровни в зависимости от компетенции со-
трудников. Также среди причин были на-
званы возможность работать с докумен-
тами наиболее популярных и часто
используемых форматов и, разумеется,
серьезный опыт разработчика системы
(первые продукты компании появились
на рынке в 1991 г.).

Разъясняя функциональность систе-
мы, заместитель директора управления
автоматизированных систем “Центра
компьютерных разработок” Александр
Карнаухов отметил, что данная СЭД
имеет модульную структуру и позволяет
автоматизировать множество типовых
задач. Среди них подготовка и регистра-
ция документов организации, создание
электронного полнотекстового банка до-
кументов, регистрация и контроль дви-
жения служебной корреспонденции; ре-
гистрация писем и обращений граждан,
контроль за их прохождением; центра-
лизованный контроль за выполнением
распорядительных документов и пору-
чений; согласование нормативных доку-
ментов; создание электронного архива
организации на основе технологии
штрихкодирования и потокового скани-
рования; учет почтовых отправлений;
учет и контроль выполнения договоров;
доступ к информации и документам, на-
капливаемым в различных подсистемах
документооборота, в том числе основан-
ных на интернет/интранет-технологиях,
и работа с ними; визирование докумен-
тов с использованием электронной циф-
ровой подписи.

Официально проект стартовал в июле
2004 г. Мероприятия по внедрению и мо-
дификации СЭД Югры выполнялись по-
этапно. Как сообщает “Центр компьютер-
ных разработок”, сначала проводилось об-

следование объектов автоматизации, затем
происходила подготовка материалов для
модификации и внедрения функциональ-
ных подсистем СЭД. Далее следовали пу-
сконаладочные работы и подготовка пер-
сонала. А завершалось все проведением
предварительных испытаний
и сдачей подсистем СЭД в
опытную эксплуатацию.

По словам специалистов
комитета по информацион-
ным ресурсам администра-
ции губернатора Югры, ус-
тановленная в период с 2005
по 2007 гг. система “Кодекс:
Документооборот” обеспе-
чила автоматизацию регист-
рации входящих/исходящих
документов, проектов нор-
мативных документов, обра-
щений граждан и опера-
тивный контроль за ходом
исполнения документов (поручений, по-
становлений, распоряжений). На этом
же этапе был налажен обмен электрон-
ными регистрационными картами меж-
ду подразделениями администрации и
исполнительными органами государст-
венной власти. На сегодняшний день си-
стема “Кодекс: Документооборот” уста-
новлена во всех исполнительных органах
государственной власти и в 18 (из 22) му-
ниципальных образованиях автономно-
го округа.

На втором этапе в сентябре 2008 г. ко-
митетом по информационным ресурсам
были организованы работы по установке
программного обеспечения и оборудова-
ния в исполнительных органах госвласти,
расположенных в здании Дома правитель-
ства округа, для формирования электрон-
ного банка данных документов, в резуль-
тате появилась возможность передачи по
системе их электронных копий.

Внедрение системы позволило сокра-
тить время подготовки, согласования и ис-
полнения документов и поручений. По-

мимо этого повысилась оперативность
получения необходимой информации и
эффективность информационного взаи-
модействия между органами власти, каче-
ственно улучшился контроль различных
направлений деятельности госорганов и

произошло повышение испо-
лнительской дисциплины и
продуктивности работы от-
дельных сотрудников и под-
разделений в целом.

Останавливаться на дос-
тигнутых результатах в окру-
ге не стали. Приобретенные
ранее модули системы обес-
печили автоматизацию ос-
новных участков делопроиз-
водства, после чего стало
возможным внедрение спе-
циализированного модуля
“Кодекс: Управление доку-
ментами”, предназначенно-

го для реализации “персонифицирован-
ного” документооборота и вовлечения
в процессы делопроизводства конечных
пользователей, а также автоматизации
внутреннего документооборота и рабо-
ты с поручениями. При этом подсистема
может объединять в одном окне работу
с функциональными модулями “Кодекс:
Служебная корреспонденция”, “Кодекс:
Обращения граждан”, “Кодекс: Согла-
сование документов” и “Кодекс: Кон-
троль исполнения”. С точки зрения
специалистов комитета, это должно по-
высить оперативность получения необ-
ходимой информации в электронном
виде и сократить время исполнения до-
кументов.

Этот модуль был приобретен во
II квартале 2009 г., и в настоящее время
он уже установлен для работы в тесто-
вом режиме в четырех подразделениях
администрации губернатора и исполни-
тельных органов государственной власти
автономного округа. После адаптации и
устранения разработчиками замечаний в

работе модуль будет установлен на рабо-
чих местах у всех служащих и сотрудни-
ков госорганов округа (более 2000 рабо-
чих мест).

Отвечая на вопрос об эффективности
проекта, председатель комитета по ин-
формационным ресурсам Наталья Мас-
лова, отметила, что, с ее точки зрения,
ожидаемый эффект от внедрения элект-
ронного документооборота измеряется
не только прямой экономией ресурсов,
но и повышением качества работы орга-
нов власти, возможностью более эффек-
тивно решать государственные задачи,
реализовать оперативное взаимодейст-
вие между органами власти и местного
самоуправления. Как считает, г-жа Мас-
лова, с полноценным запуском межве-
домственной системы электронного
документооборота государственное уп-
равление станет более прозрачным, ин-
формативным и оперативным.

По словам Александра Карнаухова от-
личительными особенностями данного
проекта для их компании стали большая
глубина внедрения и охват весьма уда-
ленных подразделений, серьезный объ-
ем передаваемой между ними информа-
ции различного рода и реализация
“персонифицированного” документоо-
борота.

Г-н Карнаухов также уточнил, что тре-
бования и пожелания заказчика реализо-
вывались в процессе адаптации с исполь-
зованием штатных настроек системы и
доработок программ. При этом учитыва-
лось, что автоматизация основных про-
цессов делопроизводства системы “Ко-
декс: Документооборот” изначально
ориентирована на органы государствен-
ной власти.

Говоря о перспективах проекта, г-н Кар-
наухов отметил, что в ближайшее время
в Югре будет осуществляться развитие
систем обмена информацией, согласова-
ния документов и переход на безбумаж-
ный документооборот. 4

Внедрение электронного документооборота в Югре

ПРОЕКТЫ 

Наталья Маслова

ВАСИЛИЙ СОЛДАТОВ

Как защитить ценные данные
предприятия, если его сотрудни-
ки часто работают за пределами

досягаемости традиционных средств
контроля безопасности центров обработ-
ки данных?

Повышенная мобильность персонала,
когда сотрудники больше не работают за
конкретной рабочей станцией, жестко
подключенной к корпоративной локаль-
ной сети, приводит к тому, что становит-
ся затруднительно четко определить, где
пролегает периметр сети организации, с
тем чтобы возвести по всему этому пери-
метру мощные укрепления.

Сотрудники могут пребывать в отда-
ленных региональных отделениях и ра-
ботать через территориально распреде-
ленную сеть. Они могут находиться в
офисе, но работать через беспроводную
локальную сеть — со склада, из цент-
ров дистрибуции или других отдален-
ных точек на территории организации.
Могут перемещаться с совещания на
совещание, участвовать в конференци-
ях, работать на территории клиентов и
подключаться к корпоративным систе-
мам через Интернет из собственного
дома.

Мобильная работа приносит организа-
ции новые виды свободы, позволяя сот-
рудникам, находящимся в пути, обра-

щаться к серверам и информационным
сервисам. Она вносит дополнительную
гибкость, давая возможность решать, ко-
гда и как им работать, и делая их труд бо-
лее продуктивным. У таких сотрудников
больше не бывает досадных периодов
“простоя”, когда нельзя завершить рабо-
ту до возвращения в офис, за свой на-
стольный компьютер.

Но где бы ни находились эти мобиль-
ные сотрудники, приоритеты для ИТ-
директоров и их команды остаются пре-
жними: защита целостности корпора-
тивных данных, уверенность в том, что
эти данные не попадут в чужие руки, и
в то же время гарантия, что предприни-
маемые меры безопасности не окажут
отрицательного влияния на производи-
тельность приложений или работу поль-
зователей. Так что вряд ли можно винить
тех многочисленных ИТ-директоров, ко-
торые не удовлетворены существующи-
ми системами и правилами безопасности
и ищут новые подходы, позволяющие
решать задачи обеспечения безопасной
работы мобильных сотрудников. Этим
руководителям нужен более целостный
подход, предполагающий строгие меры
защиты данных не только в ядре корпо-
ративной сети, но и на ее периферии и
дальше, до самых отдаленных точек, та-
ких как ноутбуки и смартфоны удален-
ного персонала.

Однако лучшей отправной точкой по-
прежнему остается ядро сети. И хотя
очень важно защитить данные, где бы
они ни находились, но наиболее ценная
информация предприятия по-прежне-
му содержится в локальной сети хране-
ния данных (SAN). Эта сеть имеет цен-
трализованную структуру и поддержива-
ет практически все аспекты центра
обработки данных — от среды серверов
и рабочих станций до периферии и сис-
темы резервного копирования. Это де-
лает SAN идеальным местом для стан-
дартизации и консолидации целостной
стратегии безопасности. Отсюда надо
двигаться вверх и в стороны, разрабаты-
вая надежные и ненавязчивые политики
безопасности, которые учитывают по-
требности различных категорий поль-
зователей.

По этой причине сетевое решение бе-
зопасности становится все более попу-
лярным среди ИТ-директоров, озабо-
ченных защитой данных клиентов и
сотрудников компании и ее ценной ин-
теллектуальной собственности. В част-
ности, они ищут архитектурный подход,
предусматривающий уровень интеллек-
туальной защиты, управляемый с цент-
ральной консоли администратора.

Преимущества подобного решения
очевидны. Оно позволяет ИТ-специали-
стам создавать и внедрять необходимые
политики безопасности, обновлять их
или разрабатывать новые в ответ на воз-
никающие угрозы, а также контролиро-
вать системы и проводить регулярные
проверки безопасности корпоративной
инфраструктуры, чтобы заранее вы-
явить возможные нарушения. Подходя-
щее решение должно включать и мощ-

Обеспечение безопасности
информации при мобильной работе
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БРЕЙС РЕННЕЛС

Задача номер один в планировании
мер обеспечения устойчивости биз-
неса (business continuity planning,

BCP) — это защитить самые ценные ак-
тивы организации: здоровье и безопас-
ность служащих. Вторая по важности за-
дача — быстрое восстановление и запуск
в работу критически важных для бизнеса
систем. В данной статье перечислены де-
вять шагов, которые следует предпри-
нять, чтобы план аварийного восстанов-
ления был успешным.

Шаг № 1. Подготовка
Как правило, первый шаг к BCP заклю-
чается в том, чтобы организовать всех
участников процесса и донести до руко-
водства важность данных мер. Есть ряд
мероприятий, которые потребуется осу-
ществить в ходе этого процесса, и всё за-
висит от уровня поддержки, которую вы
получите сверху для реализации данной
программы, а также от того, насколько
глубоко вы должны ввести их в курс дела.
Важно быть подготовленным, так как
вам потребуется оправдать затраты. Вы
должны представить конкретные цифры,
выражающие стоимость простоя и по-
тенциальные потери в доходах компании
в случае, если бизнес-системы будут не-
доступны в течение длительного периода
времени.

Шаг № 2. Правильно сформулируйте план
Формулировка плана аварийного вос-
становления начинается с осознания
того, что именно обеспечивает устойчи-
вость вашего бизнеса, и выбора приори-
тетов восстановления разных систем,
являющихся самыми критичными. Это
обычно выясняется в ходе анализа рис-
ков и оценки последствий для деятель-
ности, и тут не нужно быть семи пядей
во лбу, чтобы свести всё это вместе.
Весьма вероятно, что вы уже всё это
знаете и можете составить список хоть
во сне.

Шаг № 3. Знайте типичные ошибки и то,
как их избежать

Есть много ошибок, которые совершают-
ся при подготовке к BCP. Самая частая —
не выделить достаточного времени на то,
чтобы продумать, спланировать и подго-
товиться к проектированию, внедрению
и проверке этой системы. Пренебреже-
ние регулярной проверкой и тестирова-
нием плана обеспечения устойчивости
бизнеса часто может оказаться самой до-
рогостоящей ошибкой. Одно лишь то,
что вы успешно внедрили процедуры
восстановления систем, еще не означает,
что всё сделано.

После каждого обновления системы
или запуска процесса контроля измене-
ний следует вновь протестировать BCP,
чтобы убедиться, что ничто не нарушено
и всё работает как надо. Не пренебрегай-
те полной проверкой вашего плана толь-
ко потому, что “не подвернулся” про-
стой. В этом деле может очень помочь
использование платформы виртуализа-
ции (например, Microsoft Hyper-V), где
вы можете создать виртуальную базу для
аварийного восстановления и провести
проверку, никак не затрагивая работу са-
мой системы. Это достигается с помо-
щью технологии виртуализации, которая
позволяет сегментировать машины в дей-
ствующей сети и создать виртуальный
“испытательный стенд” аварийного вос-
становления.

Шаг № 4. Имейте на всякий случай
запасной план действий

За последние девять лет я участвовал,
прямо или косвенно, более чем в 1600
внедрениях плана обеспечения устойчи-
вости бизнеса, и в каждом случае было
что-то, чему можно поучиться. Один из
таких уроков — всегда планировать ре-
зерв для резерва. Во время внедрения
аварийного восстановления в сети, на-
считывавшей более 70 виртуальных сер-
веров, батареи ИБП, служившего резерв-
ным источником питания для ЦОДа,

вдруг взорвались. Поскольку главная ли-
ния питания проходила через ИБП, от-
ключилось питание всего ЦОДа и около
40 серверов. К счастью, мы только что
закончили всю установку и не завершили
лишь пробный запуск, так что у нас полу-
чилось тестирование “в живую”.

Благодаря блестящим инженерам, с ко-
торыми я работаю, и тому, что мы вне-
дряли эти решения уже сотни раз, мы
смогли вновь запустить все критически
важные бизнес-системы в ЦОДе уже че-
рез 15 мин. Был вызван HazMat, чтобы
начать уборку остатков взорвавшихся ба-
тарей, и мы смогли восстановить все опе-
рации в главном ЦОДе примерно пять
дней спустя. Это показывает, что даже
наличие резервного плана не всегда оз-
начает 100%-ную гарантию.

Шаг № 5. Правильно выберите приоритеты
При первоначальном анализе последст-
вий аварии для деятельности компании
(business impact analysis, BIA) команда
BCP определит и назначит требуемый
уровень защиты и восстановления для
каждой из нужных бизнес-систем. Я на-
блюдал, как некоторые организации
пренебрегают этим анализом и просто
применяют одно и то же решение ко
всем серверам; это не всегда оправдан-
но и может увеличить общую стоимость
проекта. Не для всех серверов требует-
ся высокий уровень готовности с очень
малым директивным временем восста-
новления (RTO) и директивным сроком
восстановления (RPO), а только для
тех, которые определены как критичес-
ки важные для бизнеса и требуют неме-
дленного и полного восстановления
операций.

Обычно это системы обмена сообще-
ниями и коммуникации, следом идут вну-
тренние и обращенные вовне вебсайты
(и любые другие системы, обслуживаю-
щие ваших заказчиков и клиентов или
обеспечивающие доход вашей компа-
нии). Все остальные системы, такие как

файл- или принт-серверы, вполне могут
подождать.

Шаг № 6. Узнайте стоимость простоя
Выявление и лучшее понимание крити-
чески важных систем в ходе BIA помо-
жет вам вычислить стоимость простоя.
Знание того, во сколько обходится то ко-
личество часов или минут, пока конкрет-
ная система недоступна, не только даст
вам возможность убедительно обосно-
вать необходимость улучшения инфра-
структуры для руководства, но и будет
способствовать осознанию им последст-
вий бездействия. Также это поможет оп-
ределить, какие меры по обеспечению
устойчивости бизнеса следует ввести.

Очевидно, критически важные систе-
мы обойдутся дороже, если случится
простой, и потребуют больше фондов в
вашем плане, чтобы обеспечить их высо-
кую готовность. Менее ответственные
системы не требуют столь малого RTO, и
для них вполне достаточно существую-
щих процедур восстановления с ленты,
которые уже внедрены.

Шаг № 7. Запланируйте худший сценарий
Еще одна типичная ошибка, которую
часто допускают, заключается в том, что
данные и бизнес-системы существующе-
го ЦОДа не дублируются в другом мес-
те, из которого их можно будет восста-
новить. Слишком часто организации
внедряют отказоустойчивую систему,
полагая, что она обеспечит высокую го-
товность, но не принимают в расчет слу-
чай, когда у них может отключиться
электроснабжение всего здания (или,
еще хуже, возникнет пожар, или случит-
ся стихийное бедствие). Конечно, это
ситуация исключительная, но ваш план
BCP нельзя назвать полноценным, если
вы предусмотрели лишь несколько сце-
нариев. Нужно продумать самый худ-
ший из них, иначе вы оказываете своей
организации медвежью услугу и подвер-
гаете ее риску.

Шаг № 8. Не только лента
Лента была главной опорой процедур
восстановления со времени изобретения
компьютера, но одно лишь то, что она су-
ществует так долго, еще не значит, что
это лучшее решение. Многие организа-
ции системы резервного копирования на
ленту заменяют дисковыми матрицами,
где данные легко доступны и для их вос-
становления требуется значительно
меньше времени.

Шаг № 9. Убедитесь, что ваш план работает
Одна из самых больших трудностей в ре-
ализации плана обеспечения устойчиво-
сти бизнеса — это проведение его регу-
лярных проверок. Главное оправдание
отказа от тестирования — тот самый про-
стой действующих бизнес-систем, кото-
рый требуется, чтобы проверить процесс
преодоления отказов и восстановления.
Много лет назад, проводя такие провер-
ки, мы делили сеть вычислительного цен-
тра на два сегмента, чтобы можно было
тестировать процесс восстановления в
одном сегменте, не прерывая нормаль-
ной работы систем в другом.

С приходом технологии виртуализации
в последние несколько лет это вообще
перестало быть проблемой. В платфор-
мы виртуализации, в частности Microsoft
Hyper-V, встроена функциональность,
позволяющая провести такого рода про-
верку устойчивости бизнеса, выделив для
этого виртуальную инфраструктуру, как
если бы это был ваш центр аварийного
восстановления, — и в сущности он тако-
вым и является.

Проверка работоспособности плана
BCP — единственный способ гарантиро-
вать, что он сработает, когда это будет
нужно больше всего. 4

Как успешно внедрить план аварийного восстановления

ные технологии шифрования — жела-
тельно с применением стандарта AES-
256, — что позволит обеспечить конфи-
денциальные данные, передаваемые
между системами, дополнительным
уровнем защиты.

При таком прочном фундаменте про-
дукты сетевой инфраструктуры, кото-
рые охватывают мобильный персонал,
могут подключаться к основной маги-
страли, распространяя передовые мето-
ды защиты на остальную инфраструк-
туру. Возьмем, к примеру, периферию
корпоративной сети: технический про-
гресс привел к тому, что беспроводные
локальные сети теперь могут распро-
страняться по корпоративной сети в
подразделения, которые прежде были
привязаны к корпоративной инфра-
структуре — в частности, к тем местам
на территории организации, где про-
кладка кабельной инфраструктуры бы-
ла сложным и дорогостоящим делом.

Удаленные рабочие группы, находящи-
еся в любом месте на территории пред-
приятия, теперь могут получить доступ
к необходимым им приложениям со сво-
их ноутбуков, планшетных ПК и КПК.
Это могут быть сотрудники склада, на-
блюдающие за отгрузкой товаров, меди-
цинский персонал амбулаторной клини-
ки или библиотекари передвижной
библиотеки, обслуживающей универси-
тетский городок.

Некоторые ИТ-менеджеры и их груп-
пы все еще сомневаются в безопасно-
сти технологий беспроводных сетей —
пережиток самых первых лет XXI века,
когда то и дело обнаруживались уязви-
мости протокола Wired Equivalent Pri-
vacy (WEP). Но современные продукты

беспроводных сетей, подключенные к
безопасной волоконно-оптической ма-
гистрали центра обработки данных,
способны обеспечить полную защиту и
такой же уровень безопасности, как в
кабельной сети. Например, протокол
WPA2 (Wi-Fi Protected Access) на осно-
ве стандарта безопасности IEEE 802.11i
использует алгоритмы стандарта AES.
Между тем системы предотвращения
вторжений для беспроводных сетей по-
зволяют ИТ-группам обнаруживать и
локализовывать несанкционированные
устройства. А такие методы, как геоза-
щита (geofencing), дают возможность
обеспечить доступ к корпоративным
системам в зависимости от физического
местонахождения беспроводных уст-
ройств.

Аналогично безопасная волоконно-
оптическая магистраль центра обра-
ботки данных приближает устройства
мобильных работников к системным
администраторам, которые держат их
под пристальным контролем. Если ор-
ганизация хочет уменьшить риски, свя-
занные с потерей или кражей данных,
ноутбуки и смартфоны мобильных сот-
рудников, столь необходимые им для
продуктивной работы, должны быть
надежно защищены, где бы такие сот-
рудники ни находились. Это вопрос не
только сохранения целостности дан-
ных, содержащихся в этих устройствах,
но и защиты той информации, к кото-
рой мобильные сотрудники могут по-
лучить доступ.

Надежная, целостная стратегия безо-
пасности, учитывающая повышение
степени мобильности, должна защи-
щать эти устройства как локально, так

и централизованно. К числу локальных
мер относятся аппаратные блокировки
(оборудование должно быть защищено
паролем, чтобы его не могли исполь-
зовать несанкционированно) и про-
граммные меры предосторожности
(должно применяться шифрование,
чтобы даже в случае взлома устройства
содержащиеся в нем данные нельзя бы-
ло использовать без соответствующих
ключей). Тем временем на централизо-
ванном уровне сетевые администрато-
ры должны связать систему управления
доступом к сети и систему обнаруже-
ния вторжений с корпоративной систе-
мой безопасности, чтобы контролиро-
вать трафик к этим устройствам и от
них в точках соединения корпоратив-
ной сети с Интернетом.

На прочном фундаменте можно по-
строить архитектуру, которая защищает
корпоративные данные от вредоносной
деятельности, утечки информации, втор-
жений в сеть и нарушения правил безо-
пасности, даже если эта архитектура рас-
пределена по территории предприятия и
во внешние сети и находится в руках мо-
бильных сотрудников. Многие компании
уже строят такую архитектуру. По дан-
ным аналитической фирмы Forrester Re-
search, в 2010 г. около 40% предприятий
значительно увеличат расходы на вне-
дрение новых технологий информацион-
ной безопасности. Но без мощного, наде-
жного ядра защитить корпоративные
данные на периферии сети и в удален-
ных точках может оказаться гораздо
труднее. 4

Автор статьи — системный инженер
компании “Brocade, Россия и СНГ”.



ВЛАДИМИР МИТИН

Предлагаем вашему вниманию ито-
ги опроса читателей PC Week/RE
“Биометрические технологии в

корпоративном сегменте”. Данный оп-
рос в определенной степени был иниции-
рован аналитическими отчетами, свиде-

тельствующими о том,
что в мире биометри-

ческие методы идентификации личности
стремительно набирают популярность.
Итоги одного из таких отчетов приведе-
ны на диаграмме 1. Еще быстрее (пример-
но на 25,5% в год) растет рынок биомет-
рических технологий в странах EMEA.
Если в 2008 г. в данном регионе этот ры-
нок составлял 216,1 млн. евро, то к 2015-му
он, по прогнозам аналитической компа-
нии Frost & Sullivan, должен достигнуть
1,058 млрд. евро.

Можно предположить, что в связи с
недавними трагическими событиями в
Москве и Кизляре в нашей стране инте-
рес к компьютеризированным системам
биометрической идентификации лично-
сти (зачастую они являются частью ком-
плексной системы обеспечения безопас-
ности того или иного объекта) сущест-
венно возрастет. Особенно со стороны
силовых структур и правоохранительных
органов. В настоящее время в мире на
системы биометрической идентифика-
ции личности для такого рода структур
(их обычно обозначают термином
AFIS/Livescan — см. врезку “Два класса
“пальчиковых” систем” и диаграмму 2)
приходится свыше трети мировых про-
даж данных систем.

Для правильной интерпретации резуль-
татов опроса полезно иметь в виду распре-
деление респондентов по масштабам ор-
ганизаций, которые они представляют.
Так, основная масса участников опроса
(32,5%) работает в компаниях, насчиты-

вающих от 101 до 500 автоматизирован-
ных рабочих мест. Доля представителей
компаний, насчитывающих свыше 500 ав-
томатизированных рабочих мест, состав-
ляет 18,6%, от 26 до 50 мест — 17,45%, от
6 до 25 мест — 15,15%, от 51 до 100 мест —
12,8% и менее 6 мест — 3,5%.

Один из итогов нашего опроса состоит
в следующем: 77,8% респондентов сооб-
щили, что их компании не планируют ис-
пользовать биометрические технологии
для идентификации своих сотрудников
или для иных целей. При этом основная
причина “непланирования” (см. диаграм-
му 3) заключается в том, что у их предпри-
ятий или учреждений нет проблемы бы-
строй, недорогой и надежной идентифи-
кации сотрудников или посетителей.
Вдвое реже встречался ответ “Биометри-
ческие технологии слишком дороги” и
еще вдвое реже — “Мы не верим в надеж-
ность биометрических технологий”. За-
бегая вперед, отметим, что такой расклад
причин “непланирования” биометриче-

ских систем очень радует их поставщиков,
так как, по их оценкам, совсем недавно до-
ля неверящих в надежность биометриче-
ских технологий в нашей стране была зна-
чительно выше.

Среди тех респондентов, предприятия
которых применяют или планируют при-
менять биометрические технологии, наи-
большей популярностью пользуется тех-
нология идентификации личности по от-
печаткам пальцев (см. диаграмму 4).
Далее (в порядке убывания популярно-
сти) следуют такие технологии: по ра-

дужной оболочке глаза, по голосу с ис-
пользованием контрольных фонограмм,
комбинированные технологии и тех-
нологии идентификации по 3D-фото-
графии.

Мнения экспертов и аналитиков
Популярность и широкая распростра-
ненность “пальчиковых” технологий
ожидаема и неудивительна. Так, напри-
мер, по подсчетам одной только компа-
нии “Биолинк Солюшенс”, выпускаемую
ею “пальчиковую” систему учета рабо-
чего времени и контроля доступа Bio-
Time ныне применяют более 1,5 тыс. оте-
чественных предприятий и учреждений.

Но интересна не столько статика, сколь-
ко динамика. “Если сопоставить темпы,
которыми шло распространение биомет-
рических технологий в нашей стране, ска-
жем, еще три-четыре года назад, и ны-
нешнюю ситуацию, то налицо сущест-
венное ускорение, — говорит главный
редактор портала Biometrics.Ru Игорь
Лукашов. — По-видимому, уже через не-
сколько лет для подобных подсчетов при-
дется перейти на новый масштаб — в де-
сятки тысяч компаний. Важно отметить,
что тенденции развития биометрическо-
го рынка в России соответствуют общеми-
ровым”. О том, как выглядят эти общеми-
ровые тенденции, можно судить по диа-
грамме 5, на которой отображены оценки
Opus Research. Данная диаграмма была
продемонстрирована компанией “Центр
речевых технологий” (ЦРТ) на недавней
конференции “Опыт использования био-
метрических технологий на объектах раз-
ного назначения”.

Впрочем, с шириной клиновидных по-
лосок на диаграмме 5 согласны не все.
Сторонники других биометрических тех-
нологий утверждают, что одна из сфер
деятельности Opus Research — продвиже-
ние систем биометрической идентифи-
кации по голосу, поэтому к оценкам дан-
ной компании следует подходить с боль-
шой осторожностью. На их взгляд, более
объективные оценки рынка биометриче-
ских технологий в настоящем и будущем
дает Acuity Market Intelligence (см. диа-
грамму 2). Из этой диаграммы следует, что
по масштабам внедрения “пальчиковые”
технологии еще долго будут занимать
доминирующее положение на мировом
рынке систем биометрической иденти-
фикации.

В то же время и некоторые другие сис-
темы развиваются достаточно бурно. Так,
например, предполагается, что в 2017-м
доля Vein-методов (см. врезку” Рисунок
вен на ладони не меняется с двухлетнего
возраста”) на мировом рынке средств
биометрии увеличится по сравнению с
минувшим годом более чем вдвое: c 2,67
до 5,77%. Примерно такие же темпы рос-
та предсказываются продажам систем
идентификации личности по радужной
оболочке глаза (с 7,98 до 18,78%), по го-
лосу (с 2,15 до 5,49%) и по подписи (с
0,67 до 1,57%). А вот доля “пальчиковых”
технологий — что в сегменте Fingerprint,
что в сегменте AFIS/Livescan — несколь-
ко уменьшится.

В “Биолинк Солюшенс” прогнозы Acu-
ity Market Intelligence в отношении доли
“пальчиковых” технологий комментиру-
ют следующим образом: “Согласно оцен-
кам той же Acuity Market Intelligence, в пе-
риод с 2009-го по 2017 г. мировой объем
продаж “пальчиковых” систем вырастет
более чем в три раза — с 1,81 до 5,67 млрд.
долл. Что же касается доли “пальчиковых”
решений на мировом рынке систем био-
метрической идентификации, то ее со-
кращение аналитики прогнозировали и
раньше. Но по факту она не уменьшилась,
а лишь увеличивалась”.

Комментарии респондентов
Однако вернемся к итогам нашего опро-
са. “Мы собираемся использовать опти-
ческий сканер отпечатков пальцев в сис-
темах контроля доступа и учета рабочего
времени, разрабатываемых нашим пред-
приятием, — говорит один из участни-
ков нашего опроса, ведущий инженер
ЗАО “Эскорт-Центр” Виктор Папо-
нов. — Выбор данной технологии сделан
на основе анализа тактико-технических
требований к алгоритмам прохода на
объектах наших заказчиков. Кроме того,
нами был учтен большой опыт примене-
ния технологий идентификации по фор-
ме руки в устройствах типа HandKey”.
Опыт у данного ЗАО, надо полагать, и в
самом деле немалый. Оно существует с
1991 г., объединяет около тысячи специа-
листов из десятка городов нашей страны
и занимается созданием интегрирован-
ных систем безопасности крупных объ-
ектов “под ключ”.

Как известно, в случае идентификации
личности по отпечатку пальца возможны
два вида ошибок: FRR (False Rejection
Rate, система не узнает предъявленный ей
“правильный” палец) и FAR (False Ac-
ceptance Rate, “чужой” палец принимает
за “свой”). Эксперты “Биолинк Солю-
шенс” утверждают, что при использова-
нии современных сканеров отпечатков
пальцев вероятность ошибки второго ро-

да составляет 10-9 (т. е. в среднем одна
ошибка на миллиард сканирований), а
вероятность ошибки первого рода состав-
ляет 10-4 (в среднем одна ошибка на 10 тыс.
случаев). Впрочем, если система распозна-
вания не узнала вас с первого раза (обыч-
но это происходит, если вы приложили па-
лец к сканеру не очень аккуратно), то вы
можете повторить попытку.

“Вероятности ошибок первого и второ-
го рода в оптических сканерах отпечатков
пальцев имеют широкий диапазон на-
строек, большое значение также имеют ус-
ловия эксплуатации, — поясняет г-н Па-
понов. — Поэтому к разного рода циф-
рам, приводимым поставщиками
решений, надо относиться критически.
Как правило, на объектах наших заказчи-
ков оптические сканеры отпечатков паль-
цев используются для идентификации не
в режиме 1:N, а в режиме 1:1 с дополни-

тельным идентификатором по коду или
карте, что сильно уменьшает вероятность
разного рода ошибок”.

Привлекают “пальчиковые” техноло-
гии и концерн “Моринформсистема-
Агат”, который объединил основные
предприятия, формирующие практиче-
ски весь спектр интеллектуальной начин-
ки отечественных кораблей и подводных
лодок. “Данные биометрические техноло-
гии мы планируем применять для защиты
информации и контроля рабочего вре-
мени сотрудников”, — сказал замести-
тель главного конструктора концерна
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Рисунок вен на ладони не меня�
ется с двухлетнего возраста
Словом Vein (его буквальное значение
“кровеносный сосуд”) в зарубежных пуб�
ликациях обозначают методы идентифика�
ции личности по рисунку вен. В настоящее
время на рынке эти методы представлены
двумя конкурирующими технологиями:
идентификацией по рисунку вен на ладони
и идентификацией по рисунку вен на паль�
це. В обоих случаях сканирование соответ�
ствующей части тела осуществляется в ин�
фракрасном диапазоне. Кровь, идущая по
венам, бедна кислородом и поглощает
ИК�лучи, а остальные участки ладони (или
пальца) эти лучи отражают.

Игорь Лукашов,
главный редактор портала Biometrics.Ru

Два класса “пальчиковых” систем
Аналитики разделяют системы идентифи�
кации личности по отпечаткам пальцев на
два класса — AFIS (Automatic Fingerprint
Identification Systems) и Fingerprint.

AFIS применяют силовые структуры и
правоохранительные органы. При этом ис�
пользуются отпечатки пальцев, изначально
полученные с помощью бумаги и красяще�
го вещества (впоследствии эти отпечатки
сканируются и переводятся в электронный
вид). Поиск по базе данных отпечатков
проводится автоматически, но окончатель�
ное решение принимает эксперт. Разно�
видность этих систем — AFIS/Livescan —
предполагает сканирование отпечатков
пальцев с использованием электронных
устройств.

Системы Fingerprint применяют различ�
ные “несиловые” государственные и ком�
мерческие организации. В них использует�
ся только электронное сканирование, а
собственно отпечатки пальцев нигде не
хранятся (в базе данных хранятся лишь
цифровые модели).

Игорь Лукашов,
главный редактор портала Biometrics.Ru

Диаграмма 1. Динамика миро�
вого рынка систем биометри�
ческой идентификации
(2009—2017 гг.)

Диаграмма 2. Структура мирового рынка систем биометрической
идентификации



Василий Синько. Положили глаз на “паль-
чиковую” технологию и в НПО “Магист-
раль-Инжиниринг”. “Мы планируем ис-
пользовать данную технологию для кон-
троля физического доступа в здания и
помещения”, — сообщил нам ведущий
инженер этого НПО Василий Лузин.

Примерно такой же ответ поступил к
нам из компании “Защита сетей” (NetSe-
cret). “В будущем мы собираемся приме-
нять эту технологию для контроля физи-
ческого доступа в здания и помещения, а
также для учета рабочего времени со-
трудников”, — отметил сотрудник ком-
мерческого департамента NetSecret Дмит-
рий Мисурагин.

Как уже отмечалось, среди наших рес-
пондентов второй по популярности био-
метрической технологией является тех-
нология идентификации человека по ра-
дужной оболочке глаза. Ее называли как
в качестве наиболее предпочитаемой тех-
нологии, так и в качестве одного из вари-
антов выбора. Судя по оценкам Acuity
Market Intelligence (диаграмма 2), в на-
стоящее время в мире объемы продаж
систем, использующих данную техноло-
гию, занимают в соответствующем рей-
тинге четвертую строчку, уступая иденти-
фикации по форме лица, но превосходя
по популярности методы идентификации
по рисунку вен. Однако предполагается,
что к 2017 г. популярность “радужной”
технологии уступит лишь популярности
“пальчиковых” методов. Поэтому мож-
но сказать, что предпочтения наших рес-
пондентов опережают нынешнее время
примерно лет на семь.

Согласно итогам нашего опроса, третье
место по популярности заняли методы
идентификации человека по голосу. Один
из энтузиастов этой технологии — педа-
гог информатики муниципального обра-
зовательного учреждения дополнительно-
го образования детей (МОУДОД) “Стан-
ция юных техников” (г. Ступино
Московской области) Дмитрий Баринов.
Он же выполняет в данном МОУДОД
функции сервисного инженера и всегда
руководствуется принципом “Хочешь
сделать хорошо — сделай сам”. Г-н Бари-
нов использует данную технологию при
проведении практических лабораторных
занятий со своими учениками по курсу ин-
форматики в школах (согласно офици-
ально одобренному учебнику Н. Д. Уг-
риновича для 11-х классов “Информати-
ка и ИКТ”). “В данной технологии очень
привлекает доступность периферии, —
говорит Дмитрий Баринов. — А это нема-
ловажно в условиях кризиса, который,
как мне кажется, только углубляется, осо-
бенно для бюджетных организаций муни-
ципального уровня”.

Разумеется, методы идентификации че-
ловека по голосу применяются не только
на станциях юных техников. “В настоящее
время по всему миру инструментарием
голосовой биометрии нашего производст-
ва оснащены порядка тысячи криминали-

стических лабораторий, — сообщил мар-
кетолог-аналитик ЦРТ Сергей Дусеев. —
Среди них есть как автоматические систе-
мы, так и системы поддержки принятия
решений для экспертов. Эту область дея-
тельности традиционно называют био-
метрической голосовой идентификаци-
ей. Постепенно наша компания начинает
осваивать рынок транзакционной голосо-
вой аутентификации. Начало продаж сво-
их решений в этой области для контакт-
центров банков, операторов связи, стра-

ховых компаний, торговых организаций и
других коммерческих предприятий ЦРТ
планирует начать уже в нынешнем году.
Потенциал данного рынка достаточно
велик. В мире, по подсчетам Frost & Sul-
livan, в 2010 г. он составит порядка
110,5 млн. долл., а в 2011-м — 169,2 млн.
долл. Емкость российского рынка систем
транзакционной голосовой аутентифика-
ции мы оцениваем на уровне 5—7 млн.
долл. (в 2010 г.). В дальнейшем он будет
расти примерно на 50—70% в год. Этот
рынок является частью рынка голосовой
верификации. По оценкам Frost & Sulli-
van, в 2010 г. объем мирового рынка голо-
совой верификации достигнет примерно
356,4 млн. долл., а в 2011-м — 533,7 млн.
долл.”.

Почти 10% наших респондентов упомя-
нули метод идентификации человека по
3D-фотографии. В нашей стране самое
масштабное внедрение этого метода (со-
ответствующая база данных хранит опре-
деленным образом организованные сведе-
ния о внешнем виде головы примерно
тысячи человек штатного персонала) реа-
лизовано в Реставрационно-хранитель-
ском центре Государственного Эрмитажа.
“Эта система в сочетании с другими мето-
дами контроля физического доступа в по-
мещения Эрмитажа обеспечивает высо-
кий уровень безопасности музейного хра-
нилища, а также уменьшает возможность
противоправных действий, — убежден
заместитель генерального директора Го-
сударственного Эрмитажа Алексей Бо-

гданов. — Однако у нескольких наших
сотрудников существует некий психологи-
ческий барьер: ну не хотят они, чтобы
где-то хранилось 3D-изображение их го-
ловы! И мы, находясь в рамках закона, ни-
чего не можем с ними поделать. Поэтому
они проходят на свои рабочие места по
традиционному пропуску. В то же время
за год эксплуатации данная система —
она нечувствительна к повороту головы,
а также к наличию у сотрудника бороды,
усов, очков, головного убора и т. д. —
продемонстрировала исключительную
эффективность. Да, бывают крайне ред-
кие ситуации, когда эта система с перво-
го раза не узнает нашего сотрудника (рас-
познавание производится за то короткое
время, пока человек идет от входной две-
ри до турникета), но ни разу не было слу-
чая, чтобы эта система пропустила чужо-
го”. По словам Алексея Богданова, на
введение в базу данных 3D-фотографии
головы сотрудника и сведений о его при-
вилегиях уходит примерно три минуты.

Какая же технология биометрической
идентификации лучше? “Так нельзя ста-
вить вопрос, — считает заместитель руко-
водителя департамента ФГУП НИИ “Вос-
ход” Виктор Бурдаков. — Всё зависит от
конкретной области применения. К при-
меру, идентификацию личности в пол-
ной темноте (если в этом есть необходи-
мость), наверное, лучше осуществлять по
голосу, а применение методик, исполь-
зующих отпечатки пальцев, 3D-фотогра-
фии или уникальный рисунок радужной
оболочки глаза, перспективно в избира-
тельных технологиях, при изготовлении
документов, удостоверяющих личность, и
в ряде других случаев”.

Перспективы
Согласно диаграмме 1, в 2009 г. мировой
рынок биометрической индустрии соста-
вил 2,584 млрд. долл. Многих интересует
вопрос, какая часть этой суммы при-
шлась на Россию? И что будет с долей

нашей страны в этом сегменте рынка в
будущем? 

“По всей видимости, доля России при-
мерно такая же, как и в других наукоем-
ких отраслях: 1—2% от мировых пока-
зателей, — считает Игорь Лукашов. —

Но здесь есть нюансы. С одной стороны,
биометрические системы в России сей-
час обходятся гораздо дешевле, чем, к
примеру, в США. Так, округ Ольстер
(штат Нью-Йорк) за внедрение и годо-
вое сопровождение биометрической
системы, учитывающей рабочее время
двух тысяч муниципальных служащих и
идентифицирующей пользователей по
отпечаткам пальцев, заплатит 400 тыс.
долл. Стоимость же отечественной сис-
темы BioTime на две тысячи пользова-
телей с годовой поддержкой в зависимо-
сти от комплектации не превысит 15 тыс.
долл. Можно, конечно, предположить,
что в штате Нью-Йорк в упомянутую
стоимость вошли и цены аппаратной
платформы (рабочих станций, серверов
и т. д.), но всё равно разница получается
очень большой. Так что отечественным
потребителям следует поторопиться, по-
ка биометрический рынок по своим тен-
денциям и ценам не приблизился, ска-
жем, к рынку топлива (ни для кого ведь
не секрет, что цены на бензин у нас и в
США сопоставимы). С другой стороны,
если в том или ином виде будут реализо-
ваны инициативы российских силовиков
о формировании общенациональной ба-
зы биометрических данных (а после тра-
гических событий в Москве и Кизляре
эти предложения уже не кажутся не-
своевременными), то Россия будет спо-
собна быстро увеличить свою долю в об-
щем объеме мирового биометрического
рынка”.4
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Диаграмма 3. Причины, по ко�
торым организации не планиру�
ют применять биометрию

Диаграмма 4. В каких биомет�
рических технологиях заинте�
ресованы предприятия

Диаграмма 5. Динамика от�
дельных сегментов мирового
рынка систем биометрической
идентификации

ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

IBM покупает частную компанию Cast
Iron Systems, которая специализирует-
ся на облачных технологиях. Условия

сделки не сообщаются. Известно лишь,
что с ее помощью Голубой гигант собира-
ется расширить средства интеграции тра-

диционных и облачных вычис-
лений.

Cast Iron завоевала известность как по-
ставщик технологий для интеграции сис-
тем, установленных у заказчика, арендуе-
мых по модели Software-as-a-Service (SaaS)
и исполняемых в облаках. Компания реа-
лизовала тысячи интеграционных проек-
тов в разных отраслях, включая финансы,
розничную торговлю, СМИ и сфера раз-
влечений. Среди ее клиентов компании

NEC, Dow Jones, Time Warner и др.
IBM считает, что задача интеграции

систем, работающих в различных вычис-
лительных средах, сейчас особенно акту-
альна. Предприятия стремятся сократить
сложность и стоимость своих систем за
счет использования гибридной модели,
предусматривающей параллельное при-
менение собственного ПО, арендуемых
приложений и облачных технологий. По-
следний подход в настоящее время начи-
нает набирать обороты. По прогнозу IBM,
рынок ПО для облачных вычислений вы-
растет с 27 млрд. долл. в 2008 г. до 126
млрд. в 2012-м.

Однако предприятия сталкиваются со
сложной проблемой интеграции собст-
венных ИТ-систем, например SAP или

J. D. Edwards с приложениями, работаю-
щими на облачных платформах, таких
как Amazon EC2. Для решения этой зада-
чи им зачастую приходится заниматься
трудоемким ручным кодированием. Тех-
нологии Cast Iron избавляют от этой не-
обходимости, позволяя быстро выпол-
нить интеграцию с помощью специали-
зированных программно-аппаратных
комплексов (appliance), которые заказ-
чик может установить у себя или арендо-
вать на условиях хостинга. Кроме таких
комплексов компания также предлагает
интеграционное ПО и услуги.

IBM обещает продолжить развитие про-
дуктов Cast Iron, поддержку ее заказчиков
и партнеров. После завершения сделки
купленная компания станет частью под-

разделения, занятого системой Web-
Sphere. Однако наблюдатели считают, что
пока неясно, как будет происходить объ-
единение технологий участников сделки
и удастся ли получить синергетический
эффект.

Основными конкурентами IBM в об-
ласти интеграции станут Informatica, а
также менее крупные игроки, в частности
NetIQ, Boomi, Hubspan и Jitterbit. Однако
вскоре они могут повторить судьбу Cast
Iron, поскольку аналитики ожидают в
сфере облачных вычислений новые слия-
ния и поглощения, инициаторами кото-
рых будут ведущие компании, такие как
HP, Cisco и EMC.

Что касается IBM, то в последнее вре-
мя корпорация стала более активно ску-
пать других игроков. Так, по ее данным,
в I квартале нынешнего года на погло-
щения было потрачено 1 млрд. долл., в то
время как за весь прошлый год —
1,5 млрд. 4

СДЕЛКИ 
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1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энергетика ❏

2. Связь и телекоммуникации ❏

3. Производство, не связанное

с вычислительной техникой

(добывающие и перерабатыва�

ющие отрасли, машинострое�

ние и т. п.) ❏

4. Финансовый сектор

(кроме банков) ❏

5. Банковский сектор ❏

6. Архитектура и строительство ❏

7. Торговля товарами, не связан�

ными с информационными

технологиями ❏

8. Транспорт ❏

9. Информационные технологии 

(см. также вопрос 2) ❏

10. Реклама и маркетинг ❏

11. Научно�исследовательская 

деятельность (НИИ и вузы) ❏

12. Государственно�администра�

тивные структуры ❏

13. Военные организации ❏

14. Образование ❏

15. Медицина ❏

16. Издательская деятельность

и полиграфия ❏

17. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция ❏

2. Дистрибуция ❏

3. Телекоммуникации ❏

4. Производство средств ВТ ❏

5. Продажа компьютеров ❏

6. Ремонт компьютерного 

оборудования ❏

7. Разработка и продажа ПО ❏

8. Консалтинг ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие ❏

2. ОАО (открытое акционерное 

общество) ❏

3. ЗАО (закрытое акционерное 

общество) ❏

4. Зарубежная фирма ❏

5. СП (совместное

предприятие) ❏

6. ТОО (товарищество с ограни�

ченной ответственностью) или

ООО (Общество с ограниченной

ответственностью) ❏

7. ИЧП (индивидуальное

частное предприятие) ❏

8. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция ❏

2. Информационно�

аналитический отдел ❏

3. Техническая поддержка ❏

4. Служба АСУ/ИТ ❏

5. ВЦ ❏

6. Инженерно�конструкторский

отдел (САПР) ❏

7. Отдел рекламы и маркетинга ❏

8. Бухгалтерия/Финансы ❏

9. Производственное

подразделение ❏

10. Научно�исследовательское

подразделение ❏

11. Учебное подразделение ❏

12. Отдел продаж ❏

13. Отдел закупок/логистики ❏

14. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /

владелец ❏

2. Зам. директора /

вице�президент ❏

3. Руководитель подразделения ❏

4. Сотрудник / менеджер ❏

5. Консультант ❏

6. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет ❏

2. 21–25 лет ❏

3. 26–30 лет ❏

4. 31–35 лет ❏

5. 36–40 лет ❏

6. 41–50 лет ❏

7. 51–60 лет ❏

8. Более 60 лет ❏

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек ❏

2. 10–100 человек ❏

3. 101–500 человек ❏

4. 501–1000 человек ❏

5. 1001–5000 человек ❏

6. Более 5000 человек ❏

8. Численность компьютер#
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров ❏

2. 21–50 компьютеров ❏

3. 51–100 компьютеров ❏

4. 101–500 компьютеров ❏

5. 501–1000 компьютеров ❏

6. 1001–3000 компьютеров ❏

7. 3001–5000 компьютеров ❏

8. Более 5000 компьютеров ❏

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS ❏

2. Windows 3.xx ❏

3. Windows 9x/МЕ ❏

4. Windows NT/2К/ХР/2003 ❏

5. OS/2 ❏

6. Mac OS ❏

7. Linux ❏

8. AIX ❏

9. Solaris/SunOS ❏

10. Free BSD ❏

11. HP/UX ❏

12. Novell NetWare ❏

13. OS/400 ❏

14. Другие варианты UNIX ❏

15. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

10. Коммуникационные воз#
можности компьютеров
Вашей организации

1. Имеют выход в Интернет

по выделенной линии ❏

2. Объединены в intranet ❏

3. Объединены в extranet ❏

4. Подключены к ЛВС ❏

5. Не объединены в сеть ❏

6. Dial Up доступ в Интернет ❏

11. Имеет ли сеть Вашей
организации территори#
ально распределенную
структуру (охватывает
более одного здания)?

Да   ❏ Нет   ❏

12. Собирается ли Ваше
предприятие устанавли#
вать интрасети (intranet)
вближайший год ?

Да   ❏ Нет   ❏

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Если в Вашей организа#
ции используются
мэйнфреймы, токакие
именно?

1. ЕС ЭВМ ❏

2. IBM ❏

3. Unisys ❏

4. VAX ❏

5. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Не используются ❏

15. Компьютеры каких
фирм#изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” ❏ ❏ ❏
ВИСТ ❏ ❏ ❏
“Формоза” ❏ ❏ ❏
Acer ❏ ❏ ❏
Apple ❏ ❏ ❏
CLR ❏ ❏ ❏
Compaq ❏ ❏ ❏
Dell ❏ ❏ ❏
Fujitsu Siemens ❏ ❏ ❏
Gateway ❏ ❏ ❏
Hewlett�Packard ❏ ❏ ❏
IBM ❏ ❏ ❏
Kraftway ❏ ❏ ❏
R.&K. ❏ ❏ ❏
R�Style ❏ ❏ ❏
Rover Computers ❏ ❏ ❏
Sun ❏ ❏ ❏
Siemens Nixdorf ❏ ❏ ❏
Toshiba ❏ ❏ ❏
Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО ❏

2. Офисные приложения ❏

3. СУБД ❏

4. Бухгалтерские и складские 

программы ❏

5. Издательские системы ❏

6. Графические системы ❏

7. Статистические пакеты ❏

8. ПО для управления 

производственными

процессами ❏

9. Программы электронной

почты ❏

10. САПР ❏

11. Браузеры Internet ❏

12. Web�серверы ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

17. Если в Вашей организа#
ции установлено ПО
масштаба предприятия,
то каких фирм#разработ#
чиков?

1. “1С” ❏

2. “АйТи” ❏

3. “Галактика” ❏

4. “Парус” ❏

5. BAAN ❏

6. Navision ❏

7. Oracle ❏

8. SAP ❏

9. Epicor Scala ❏

10. ПО собственной разработки ❏

11. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

12. Не установлено никакое ❏

18. Существует ли на Вашем
предприятии единая кор#
поративная информаци#
онная система?

Да   ❏ Нет   ❏

19. Если Ваша организация
не имеет своего Web#
узла, то собирается ли
она в ближайший год
завести его?
Да   ❏ Нет   ❏

20. Если Вы используете
СУБД в своей деятельно#
сти, то какие именно?

1. Adabas ❏

2. Cache ❏

3. DB2 ❏

4. dBase ❏

5. FoxPro ❏

6. Informix ❏

7. Ingress ❏

8. MS Access ❏

9. MS SQL Server ❏

10. Oracle ❏

11. Progress ❏

12. Sybase ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

14. Не используем ❏

21. Как Вы оцениваете свое
влияние на решение опо#
купке средств информа#
ционных технологий для
своей организации? (от�
метьте только один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 

(подписываю документ) ❏

2. Составляю спецификацию

(выбираю средства) и

рекомендую приобрести ❏

3. Не участвую в этом процессе ❏

4. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

22. На приобретение каких
из перечисленных групп
продуктов или услуг Вы
оказываете влияние
(покупаете, рекомендуе#
те, составляете специфи#
кацию)?

Системы

1. Мэйнфреймы ❏

2. Миникомпьютеры ❏

3. Серверы ❏

4. Рабочие станции ❏

5. ПК ❏

6. Тонкие клиенты ❏

7. Ноутбуки ❏

8. Карманные ПК ❏

Сети

9. Концентраторы ❏

10. Коммутаторы ❏

11. Мосты ❏

12. Шлюзы ❏

13. Маршрутизаторы ❏

14. Сетевые адаптеры ❏

15. Беспроводные сети ❏

16. Глобальные сети ❏

17. Локальные сети ❏

18. Телекоммуникации ❏

Периферийное оборудование

19. Лазерные принтеры ❏

20. Струйные принтеры ❏

21. Мониторы ❏

22. Сканеры ❏

23. Модемы ❏

24. ИБП (UPS) ❏

Память

25. Жесткие диски ❏

26. CD�ROM ❏

27. Системы архивирования ❏

28. RAID ❏

29. Системы хранения данных ❏

Программное обеспечение

30. Электронная почта ❏

31. Групповое ПО ❏

32. СУБД ❏

33. Сетевое ПО ❏

34. Хранилища данных ❏

35. Электронная коммерция ❏

36. ПО для Web�дизайна ❏

37. ПО для Интернетa ❏

38. Java ❏

39. Операционные системы ❏

40. Мультимедийные

приложения ❏

41. Средства разработки 

программ ❏

42. CASE�системы ❏

43. САПР (CAD/CAM) ❏

44. Системы управления 

проектами ❏

45. ПО для архивирования ❏

Внешние сервисы

46. ❏

Ничего из вышеперечисленного

47. ❏

23. Каков наивысший уро#
вень, для которого
Выоказываете влияние
на покупку компьютер#
ных изделий или услуг
(служб)?

1. Более чем для одной

компании ❏

2. Для всего предприятия ❏

3. Для подразделения, располага�

ющегося в нескольких местах ❏

4. Для нескольких подразделений 

в одном здании ❏

5. Для одного подразделения ❏

6. Для рабочей группы ❏

7. Только для себя ❏

8. Не влияю ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет#услуги?

1. “Демос” ❏

2. МТУ�Интел ❏

3. “Релком” ❏

4. Combellga ❏

5. Comstar ❏

6. Golden Telecom ❏

7. Equant ❏

8. ORC ❏

9. Telmos ❏

10. Zebra Telecom ❏

11. Через других (каких именно)

_____________________________

_____________________________
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ЭТОТ НОМЕР ВЫПУСКАЛИ

тории логистического компле-
кса “Мегалоджикс” в конце
2009-го было арендовано 10
тыс. м2, а в начале нынешнего
года оно начало функциониро-
вать в тестовом режиме.

Первые “пилотные” образцы
собранных там ПК в феврале
поступили на тестирование к
партнерам HP по сбыту. По от-
зыву одного из дистрибьюторов,
он вполне удовлетворен качест-
вом полученной продукции, что
подтвердило заверения старше-
го вице-президента группы пер-
сональных систем HP в странах
Европы, Ближнего Востока и
Африки Эрика Кадора о соот-
ветствии качества собираемых в
Шушарах компьютеров мирово-
му производственному уровню.

Впрочем, как сообщил гене-
ральный директор российского
подразделения Foxconn Анд-
рей Коржаков, в конце лета

представители HP должны про-
вести формальный аудит ново-
го производства Foxconn на
предмет его соответствия раз-
ного рода требованиям к охра-
не окружающей среды, охране
труда и прочим сопутствую-
щим аспектам.

Первоначально временное
производство обеспечит выпуск
настольных ПК, однако в даль-
нейшем спектр производимых
на российском предприятии из-
делий, вероятнее всего, будет
расширяться. “Мы собираемся
выпускать любую продукцию,
производство которой даст нам
конкурентное преимущество на
российском рынке”, — обрисо-
вал Эрик Кадор позицию HP по
данному вопросу. В расшире-
нии портфеля не в меньшей сте-
пени заинтересована и компа-
ния Foxconn. При этом она
рассчитывает не только на по-
требности HP как своего основ-
ного заказчика в России, но и
собирается привлечь заказы от
других ведущих ИТ-компаний

(в числе таковых, например, на
глобальном уровне значатся уже
упомянутая Dell, а также Acer,
Lenovo, LG, Motorola), тем бо-
лее что, по словам г-на Чанга, в
рамках партнерства с HP конт-
рактный производитель не свя-
зан никакими обязательствами,
ограничивающими сотрудниче-
ство с другими заказчиками.

На церемонию открытия и
знакомство с новым предпри-
ятием Foxconn были приглаше-
ны в том числе представители
компаний-поставщиков, снаб-
жающих тайваньского конт-
рактного производителя комп-
лектующими для ПК; в группе
поставщиков были, в частности,
замечены представители AMD,
Samsung, Toshiba. К сожалению,
среди них не оказалось отечест-
венных фирм. По признанию 
г-на Коржакова, локализация
производства персональных
компьютеров пока сводится
лишь к упаковке. Однако он не
исключает того, что когда-то в
будущем в списке поставщиков
появятся российские произво-
дители электронных компонен-
тов при условии, что их изделия
будут удовлетворять требовани-
ям Foxconn по качеству, объе-
мам поставок и стоимости заку-
паемых комплектующих.

Что касается основного про-
екта по созданию производства
в Колпине, то, как стало ясно из
бесед с представителями Fox-
conn, строительство там факти-
чески еще не началось. Предпо-
лагается, что на сооружение
завода уйдет примерно девять
месяцев. А это значит, что про-
изводство там вряд ли стартует
до конца 2010 г.

Напомним, что HP и Foxconn
планировали вложить в проект
совместного производства в на-
шей стране 50 млн. долл. и выпу-
скать примерно 40 тыс. компью-
теров в месяц. Не уточняя доли
вложенных каждой стороной
средств, партнеры теперь гово-
рят, что совокупные расходы на
реализацию проекта могут пре-
высить намеченный уровень. 4

Российский...
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в отдельную отрасль. В класси-
фикаторе сфер экономической
деятельности СМИ относятся к
разным отраслям. По данным
Минкомсвязи, в России сейчас
около 93 тыс. зарегистрирован-
ных средств массовой информа-
ции, из них 14—15 тыс. — “ре-
ально живущих и работающих”.

“Нынешняя отрасль массме-
диа “распылена” по разным от-
раслям, от сферы услуг до дере-
вообработки, — пояснил замес-
титель министра Минкомсвязи
Александр Жаров. — Минэко-
номразвития нас поддержало:
оно готовит новый классифи-
катор отраслей, куда войдет
отрасль связи и массовых комму-
никаций”. Чиновники составят
специальный план работ, в част-
ности будут утверждены ведом-
ственные награды.

Несмотря на существенный
рост общего числа компаний на
выставке, количество россий-
ских участников практически не
изменилось. Зато возросло чис-
ло экспонентов из азиатских го-
сударств, прежде всего из Китая.
Среди российских предприятий
довольно велик слой операторов
связи, провайдеров телекомму-
никационных услуг, а также ди-
леров, реселлеров и системных
интеграторов, ориентированных
на поставку продукции ино-
странных компаний.

Отечественная промышлен-
ность средств связи (ПСС) выгля-
дит ничуть не лучше, чем год на-
зад. Из нескольких сотен реаль-
ных российских производителей
и разработчиков телекоммуника-
ционной техники, действующих
под эгидой Минпромторга, на
выставке присутствует всего 25.
И представили они в общей сло-
жности около двухсот экспона-
тов, причем порой далеко не са-
мых современных. Складывается
впечатление, что традиционная
ПСС, доставшаяся России от со-
ветских времен, продолжает мед-
ленно увядать. Немногочислен-
ные оставшиеся “на плаву” пред-
приятия ориентированы, как
правило, на выпуск разного рода
нишевых продуктов и выполне-
ние оборонного заказа, уступив

“мейнстрим” иностранным про-
изводителям. Так уж повелось,
что даже в рамках наших нацио-
нальных проектов предпочтение
долгое время отдавалось ино-
странным поставщикам.

Конечно, в отечественной
ПСС всегда найдется как мини-
мум десяток фирм, разрабаты-
вающих современные образцы,
более или менее соответствую-
щие мировому уровню. Среди
них можно назвать такие пред-
приятия, как “Созвездие” (Во-
ронеж), “СуперТел” и “Супер-
тел ДАЛС” (Санкт-Петербург),
МНИТИ и “Вигстар” (Москва).
Например, по оценке экспер-
тов, фирма “Созвездие” среди
восемнадцати представленных
средств подвижной радиосвязи
продемонстрировала по край-
ней мере пять новых изделий
(базовая станция AstraMAX
стандарта WiMAX, внешний и
внутренний CPE-модули Astra-
MAX, USB-модем AstraMAX и
мобильный лабораторный про-
граммно-технический комплекс
WiLab для контроля качества
связи в сетях WiMAX). Около
десятка новых образцов мульти-
плексорного оборудования по-
казало ОАО “СуперТел” и т. д.

“Прошедший год показал, что
дальнейшее развитие отрасли
требует серьезных инфраструк-
турных изменений, — сказал ми-
нистр связи и массовых комму-
никаций Игорь Щеголев. — Их
векторы совпадают с пилотными
проектами модернизации отече-
ственных телекоммуникаций,
одобренными главой государст-
ва. Реализация этих проектов
призвана обеспечить доставку
современных информационных
сервисов в любой уголок нашей
страны”.

Очевидно, что выставка при
прямой поддержке Минкомсвя-
зи снова набирает обороты и воз-
вращает себе статус крупней-
шего инфокоммуникационного
форума в Восточной Европе. Хо-
телось бы при этом, чтобы идеи
модернизации экономики РФ,
сформулированные на высшем
уровне, нашли свое воплощение
не только в расширении доступ-
ности ИКТ-услуг на территории
страны, но и в действительном
возрождении отечественной про-
мышленности средств связи. 4
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